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É tu d e  des c ré d its  d u  m in is tè re  de  l ’A g r ic u ltu re ,  des P ê c h e rie s  e t d e  l ’A lim e n ta tio n

(Neuf heures dix minutes)
L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! A lors, la com m issio n  de  l ’a g ricu ltu re , des pêcheries 
et de l ’a lim entation  en trep ren d  ses trav au x  ce  m atin avec 
le m andat de p o u rsu iv re  l ’é tud e  des p ro g ram m es 1 à 6 des 
c réd its  bu dgé ta ires du m in istère  p o u r l ’année finan cière  
1997-1998.

M . le sec ré ta ire , est-ce  q u ’il y a des changem ents 
ou des rem placem en ts d ’annoncés?

L e S e c ré ta ire :  O ui. M . L elièv re  (G aspé) est 
rem placé  par M . C ôté  (La P eltrie).

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  T rès  b ien  po ur les 
changem ents, ils son t adoptés. A lo rs, nous avions convenu 
de p ro céder à l ’in té rieu r des six p ro gram m es globalem en t, 
et pu is, à la fin de nos trav au x , ils seron t adoptés en b loc, 
et la d e rn ière  séance qui se  tien d ra  la sem aine  p ro ch aine  
p o rte ra  sur le  sec teu r des pêches; pêches et SO Q U IA , 
avait-on dit.

U n e  vo ix: Pêches et S O Q U IA .

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  E t S O Q U IA  ég ale 
m ent.

U n e  vo ix: O ui.

D o cu m en t dép o sé

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  D 'a cc o rd . A lo rs, 
j ’au ra is  peu t-ê tre , avant de déb u ter, un  docum ent à 
dép o se r qui a é té  expéd ié  à la com m issio n , un  docum ent 
qui ém ane  du C onseil des rech erches en pêche et en agro- 
a lim en taire  du Q uébec. C ’est la liste  o ffic ie lle  des p ro je ts  
financés p o u r la p é rio de  1997-1998. A lo rs, le docum ent 
est déposé .

Ç a m ’am ène aux in te rven tions des députés: une 
p rem iè re  in te rven tion  du dépu té  des îles-de-la -M adeleine .

S e c te u r  a g r ic u l tu re  e t a lim e n ta t io n  

D iscu ss io n  g é n é ra le  (su ite )

P ro g ra m m e  d ’a id e  à  l’in v es tissem en t 
d a n s  les s tr u c tu re s  d ’e n tre p o sa g e  
e t les é q u ip e m e n ts  de  tra i te m e n t  

des d éch e ts  o rg a n iq u e s

M . F a r r a h :  O ui. M erci, M . le P résid en t. A lo rs, 
b o n jo u r à tous. D ans la con tinu ité , je  voudra is  peu t-ê tre

rev en ir, si le m in istre  le pe rm et, su r le nouveau 
p ro g ram m e d ’investissem en t en ag roen v iro n n em en t qui a 
é té  annoncé dans le  d isco urs du budget et qui va  fa ire  en 
so rte  que c ’est le rem placem en t du P A A G F . O n en avait 
d iscu té  b rièvem ent.

Au niveau du P A A G F , on  m e dit que — et vous le 
con firm erez , là — il y  au ra it au-delà  de  2 600 do ssie rs  en  
a ttente. E st-ce  exact? Q ui n ’ont pas pu ê tre  tra ités  ju s q u ’à 
date.

M . J u l ie n :  H u it cents.

M . F a r r a h :  H uit cen ts. O .K .

M . J u lie n :  C ’est une question  d ’argent.

M . F a r r a h :  M ain tenan t, ces 800 d o ssie rs-là  qui 
son t en a tten te , ils von t ê tre  tra ités  éven tue llem ent, je  
p résum e. A lo rs , est-ce  q u ’ils vo n t ê tre  tra ités  en  vertu  des 
norm es du p ro g ram m e P A A G F  actuel ou s ’ils vont ê tre  
tra ité s  en vertu  des no rm es du nouveau program m e?

M . Ju lie n :  Du nouveau p ro gram m e.

M . F a r r a h :  M ain tenan t, au n iveau des norm es du 
nouveau pro g ram m e, à ce m om ent-ci est-ce  que vous 
p o u rriez  nous les donner?

M . J u lie n :  O ui, sur le déta il. M ais, avan t ça, je  
vo udra is  rev en ir su r l ’ensem ble  du pro g ram m e. Je  pense 
q u ’il faut se  rap p e le r, en tre  au tres, le p ro je t de loi n° 23 
et aussi la vo lon té , je  pense , des p ro duc teu rs et des 
p ro duc trices e t du go uvernem en t d ’am orcer le 
développem ent du rab le . J ’ai convaincu  le m in istre  des 
F inances d ’av o ir un  p ro g ram m e en agroa lim en ta ire  qui 
p e rm ettra it, si vous vou lez, de  rég le r d iffé ren ts  prob lèm es. 
P arce  q u ’il fau t se rap p e le r que le P A A G F  ne concernait 
que les p isc ines, c ’est-à -d ire , donc, l ’en trepo sage , les 
s tru c tu res  d ’en trepo sage . A lo rs , cet é lém ent-là  de 
p ro g ram m e est m aintenu dans le nouveau , m ais on  a 
ra jou té  tro is  é lém ents im portan ts .

Le p rem ie r, c ’est le tra item en t du lis ie r, donc les 
nouvelles technolog ies de tra item en t du lisie r. Je  pense 
q u ’à la com m issio n  p a rlem en ta ire  ceux qui y ont partic ipé  
se rappellen t q u ’on avait fait ven ir, je  pense , quatre  ou 
c inq techno log ies po ten tie lles , do n t quelques-unes en 
fa isab ilité , d ’autres en p ré fa isab ilité . D onc, il y a un 
é lém ent qui p o rte  su r ce sujet-là .

Le deuxièm e é lém ent im p ortan t à re ten ir dans ce 
d o ss ie r-là , c ’est de  p e rm ettre  aux p ro d u c teu rs  d ’adapter 
leur équ ipem ent. O n peu t p ren d re  un exem ple  concret. P ar 
exem ple , si vous p renez  un canon  — ce q u ’on  appelle
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com m uném ent u n  «canon» — qui fa it l ’épandage  du fum ier 
et qui cause v ra im en t p ro b lèm e  quant à l ’env ironn em en t, 
si on  pense  pa rticu liè rem en t à la question  des od eurs, il y 
a d ’au tres techno log ies m ain tenan t qui son t u tilisées, q u ’on 
peu t a jou te r aux rem o rqu es ou  aux trac teu rs , qui son t les 
ram es d ’épan dage, où  on  peu t a ller d irec tem en t dans le sol 
ou  à 6 po , 7 po du sol e t au tres. D on c, on a un 
p ro g ram m e qu i va  pe rm ettre  aux p ro d u c teu rs  de m odifier 
leu r équ ipem en t e t de  s ’adap ter à ce  type  d ’équ ipem ent là, 
ce qui m ’apparaissait im p ortan t à m ain ten ir dans no tre  
adap tation .

U n au tre  é lém ent qui a é té  apporté  aussi, c ’est au 
niveau du conse il de g estion , à sav o ir q u ’un m ontan t 
d ’argen t peu t ê tre  do nné  à chacun  des p ro duc teu rs p o u r les 
a ider à s ’a ssu re r d ’a v o ir une m eilleu re  p lan ifica tion  au 
niveau de  l ’ag ro a lim en ta ire , au n iveau des techno log ies, au 
niveau des équ ipem en ts. Ils peuvent se  reg ro u p er à 
l ’in té rieu r de  c lubs d ’encadrem en t; je  pense  que c ’est 
500  $ p a r p ro d u c teu r q u ’on donne , si j e  ne m e trom pe  pas, 
qui leu r pe rm etten t de  se  reg ro u p e r et de  s ’engager 
q u e lq u ’un qui v a  les a ide r à m ieux g é re r, si vous voulez, 
la transition  pa r rap p o rt à l ’agroenv iron nem en tal. C ’est un 
p ro je t qui va dem and er au go uvernem en t des inv estis 
sem ents qui vont a lle r ju s q u ’à 318 000 000  $ et aux p ro 
du cteu rs, au to u r de 2 0 0  00 0  00 0  S.

A vant de  céder la pa ro le  à m on so u s-m in istre , je  
vo udra is  vous d ire  aussi que, quan t aux m odalités , nous 
som m es en  tra in  actuellem en t de les négoc ie r avec l ’U PA  
po ur nous assu re r qu e, dans la  façon do n t on va gé re r le 
p ro g ram m e, ça répon de  v ra im en t aux ob jectifs des 
p ro d u c teu rs  et des p ro duc trices.

L e  P ré s id e n t  (M . V a iliè re s ) :  B ien. A lo rs , M . 
V éz in a ...

M . J u l ie n :  P ou r des dé ta ils  p lus techn iques, je  
dem and era is  au sou s-m in is tre  ad jo in t, le responsab le  du 
d o ss ie r, M . Jacqu es L an d ry , de répon dre  aux questions.

L e  P ré s id e n t  (M - V a lliè re s ) :  O ui. M . L andry .

M . L a n d ry  (Ja cq u es ): V oilà , vous avez l ’essen 
tie l. D ans les qu a tre  vo le ts , dans le vo le t s tructures 
d ’en trepo sage , l ’aide est enco re  de 70  % po ur réaliser 
la con stru c tio n  de stru c tu re s  d ’en trepo sage; ça peu t a ller 
ju s q u ’à un  m ontan t de  30 000  $. O u i, ça va ê tre  m odulé  
égalem ent, concern an t la taille  des en trep rises . A lo rs, 
p lus l ’e n tre p rise .. .  A ctue llem ent, ce son t p rinc ip alem ent 
de g rand es en trep rises  qui on t eu accès au p ro g ram m e 
et il nous reste  beaucoup  de pe tites en trep rises. O n a 
m odu lé  l ’aide p o u r favo riser la m ise en confo rm ité  la 
p lus rap id e  po ssib le  concern an t les nouvelles norm es 
ag roenv iron nem en ta les. D onc, la m odu la tion  p e rm ettra it 
d ’a ider les pe tites en trep rises ju s q u ’à un m ontan t de 
90 % des investissem en ts, p o u r un m ontan t m axim um  de 
30 000  $.

En ce qui a tra it égalem ent à la m ise  e n .. .  L o rsqu e  
la  capacité  d ’en trepo sage  va ê tre  insuffisan te , c ’est-à -d ire  
po ur des en trep rises  agrico les qui ont déjà  bénéfic ié  du

P A A G F , m ais qui se  re tro u v era ien t, su ite  à un 
am endem en t du  règ lem en t, dans une situa tion  où leur 
capacité  est insuffisan te , on va donc pe rm ettre  à ces 
en trep rises-là  de  bénéfic ie r à nouveau de l ’a ide financière  
p o u r p e rm ettre  de réau gm en ter leu r capacité . D onc, on  va 
avo ir une aide spécifiq ue  qui va ê tre  adressée  à ceux qui 
on t beso in  de  rehausser ou d ’augm en ter leur capacité  
d ’en trepo sage  actuelle  concern an t le lis ie r. C ette  aide-là 
po u rra it ê tre  de 70  % de l ’investissem en t additionnel 
nécessaire , ju s q u ’à  un  m ontan t de 15 00 0  $.

E nsu ite , le vo le t tra item en t des fum iers, on  veut 
bo n ifie r davan tage  ce type  de techno log ies lo rsq u ’elles sont 
reconnues et adm ises en  vertu  des règ les env ironn e
m en tales. D on c, on va  acco rd er une aide qui p o u rra  aller 
ju s q u ’à 60 00 0  $ lo rsq u ’il s 'a g it  de tra item en ts reconnus, 
donc des tra item en ts qui p o u rra ien t pe rm ettre  soit de 
d ésh y d ra ter, de fa ire  du com postag e  ou des trucs com m e 
ça. D onc, p a r en trep rise  ag rico le , ça  p o u rra it  a tteindre  
60  000 $.

Au niveau des serv ices p ro fess io n n els , on  l ’a 
m en tionné  tan tô t, on  va en co u rag er le reg rou pem en t des 
p ro duc teu rs dans des g ro upes de  40 à 50  p ro duc teu rs po ur 
ren tre r dans un  p ro cessus de fo rm ation  e t, ensu ite , de 
réalisa tion  des p lan s ag roenv iron nem en tau x  de fertil isation. 
L ’aide p o u rra it a tte ind re , à ce  m om en t-là , 50 % des 
serv ices p ro fessionn els , ju s q u ’à un m ontan t de 2 500 $ par 
en trep rise , p o u r une p é rio de  de c inq ans.

É galem ent, tou t le vo le t des équ ipem ents qui vont 
p e rm ettre  de se  co n fo rm er, de facilite r la cohab ita tion , ce 
don t M . Ju lien  pa rla it tan tô t, l ’adap ta tion  des équipem ents. 
P e rm ettre , donc, l ’épandage  avec des ram pes à basse 
p ressio n  e t év ite r l ’u tilisa tion  d ’équ ipem ents désuets.

M . F a r r a h :  L à, vous parlez  de types d ’aide, à 
70  %. E st-ce  que vous pouvez les p réc iser?  Ç a a été 
évoqué un peu dans le bu dget, m ais j 'a im e ra is  vous 
en tendre  les p réc iser par rappo rt à ce qui existait 
auparavan t.

M . L a n d ry  (Ja cq u es): C ’est q u ’actuellem en t on est 
en tra in ...  L à, je  vous ai donné  les g ran d s , g rand s barèm es 
généraux . P ou r les d é ta ils , on  est en d iscussion  avec 
l ’U PA  po ur tou tes les d e rn ières  m odalités. L à, je  vous ai 
énoncé les g rand s p rin c ip es , donc 70 % au niveau des 
stru c tu res , avec m odu la tion  du p o urcen tag e, qui peut 
va rie r de  70  % à 90 %, tou t dépendant de la taille. Ce 
q u ’on veut, ac tu e llem en t...

M . F a r r a h :  L à, on ne p a rle  pas de sub ven tions ...

M . L a n d ry  (Ja cq u es): O u i, on p arle  d ’une a id e ...

M . F a r r a h :  ...o u  on parle  de  ga ran tie  de prê t.

M . L a n d ry  (Ja c q u e s ): N on . O n p arle , à ce 
m om ent-là, d ’une sub ven tion  qui p o u rra it a tte ind re , donc, 
de 70 % à 90 % de l ’investissem en t, ju s q u ’à un m axim um  
de 30 000 $. Le po urcen tag e  d ’aide financière , de la 
sub ven tion , va va rie r tout dépendan t de la taille  de
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l’en trep rise . O n  se re tro u v e ... D on c, il y a beaucoup 
d 'e n trep rise s  la itières qu i n ’avaien t pas eu accès au 
p ro g ram m e qui y au ron t accès. C es en trep rise-là  ou 
certa ines petites en trep rises  p o u rro n t ê tre  a idées. Il nous 
reste  à d é te rm in er c 'e s t  quoi q u ’on  appelle  une petite  
en trep rise  p a r rap p o rt à un e  p lus g ran d e , qui aura it d ro it 
à 90  % versus 70  %. C ’est ça  qui est en d iscu ssion  avec 
l ’U P A , et d ’au tres é lém ents.

M . F a r r a h :  T an tô t, lo rsq u ’on p a rla it de  800 
do ssie rs  qui é ta ien t en a tten te  sous l ’ancien  p ro g ram m e ...

M . L a n d ry  (Ja cq u es ): C ’est ça.

M . F a r r a h :  . ..q u i vo n t ê tre  au tom atiquem ent 
reco nduits  dans le nouveau , e st-ce  que ça veut d ire  800 
en trep rises?  H u it cents d o ss ie rs , est-ce  que c ’est 800 
en trep rises?

M . L a n d ry  (Ja cq u es ): O u i, c ’est 800 en trep rises 
qui son t su r nos listes d ’a tten te , depu is quelques années 
dans certa ins cas.

M . F a r r a h :  A u niveau de la p rio risa tio n , de  la 
p rio rité  qui est fa ite  à ces d o ss ie rs-là , e st-ce  que c 'e s t  en 
fonction  du «p rem ier a rriv é , p rem ie r servi* , en fonction  de 
l'an c ien n e té  de la  dem and e  au n iveau du m in istère?

M . J u lie n :  Il peu t y avo ir cet é lém ent-là  q u ’on  va 
reg a rd er , m ais on va  aussi y  a lle r pa r rap p o rt aux endro its  
au Q uébec où on  a le  p lus de p ro b lèm es en term es de 
concen tra tion . Je  pense, pa r exem ple , à la B eauce, à 
L ’A ssom ptio n , la  riv iè re  L ’A ssom ptio n  e t la  r iv iè re ...

U n e  vo ix: Y am aska.
•  (9 h 20) •

M . J u lie n :  ...Y am ask a . M . le député  des île s, 
c ’est q u ’on va  aussi y a ller p a r end ro its  où il y a une 
très g ran d e  concen tra tion . S tra tég iqu em en t, on  va  essayer 
d ’a ller aux en d ro its  où il y a v ra im en t un p ro b lèm e. Je  
m en tionnais le  d o ssie r de  la  B eauce, en tre  au tres, où  là 
on p a rle  to u jo u rs  d 'u n e  co ncen tra tion . D ans la Y am aska 
et dans L 'A sso m p tio n , c ’est des e n d ro its , ça, q u ’on  va 
p riv ilég ier. D ’a illeu rs, on les p riv ilég ie  dé jà  pa r des 
stru c tu res  q u 'o n  appelle  C O G E N O R  ou F e rtio r don t 
vous avez p ro bab lem en t entendu p a rle r, q u 'o n  finance 
po ur leu r p e rm ettre , en tre  au tres, la gestion  des su rp lu s 
de fum ier. A lo rs , il y a v ra im en t ces tro is  endro its-là . 
A près ça, év id em m en t, ça va ê tre  dépendan t des dem an
des, etc.

M . L a n d ry  (Ja cq u es ): O n a deux types de  listes. 
O n a une lis te  ch ro n o lo g iq u e  où les ag ricu lteu rs 
s ’in scriven t au fu r e t à m esu re  q u ’ils font une dem ande  
d 'a id e  finan cière  e t une deux ièm e  lis te  qui é tab lit les 
p rio rité s  ag roenv iron nem en ta les , com m e vous le 
m en tionnait M . Ju lien . É v id em m en t, les p rio rité s  
ag roenv iron nem en ta les , c ’est dans les bassins où  il y  a des 
surp lu s ou des p ro b lém atiq ues. E t tou te  la p ro duction

po rcine  est considérée  com m e une p ro d u c tio n  plus à 
risque , donc  e lle  passe  parm i les p rio rité s .

M . F a r r a h :  M ais, au n iveau des qu atre  é lém ents 
qui son t considérés au niveau du p ro g ram m e, so it 
en trepo sage , tra item en t du  lis ie r, e tc ., e st-ce  q u ’il y a une 
p rio risa tio n  qui e st fa ite  à l ’in té rieu r de  ces q u atre-là  en 
fonction  de  la ven tila tion  des m ontan ts?

M . J u l ie n :  B ien , ça va d épendre  des technolog ies. 
Si les te c h n o lo g ie s ...

M . F a r r a h :  P ar exem ple , au n iveau du tra item ent 
du  lis ie r de po rc , au n iveau de  la com m ission  
pa rlem en ta ire , on  en a en tendu  pa rle r. Ç a sem ble une 
p rio rité  p o u r cette  in dustrie-là , e t j e  le pense  aussi. Par 
conséquen t, est-ce  que ça va se  re flé te r dans la ven tilation , 
dépendam m ent s ’il y a de  la techno log ie  qui p o u rra it ê tre  
ho m o lo guée  ou pas?

M . J u lie n :  Je  pense  que c ’est un  p ro g ram m e, un 
to u t avec qu atre  é lém en ts, m ais les qu a tre  élém ents son t 
v ra im en t séparés en types d ’in terven tion s. Il est évident 
que, si, pa r exem ple , la techno log ie  du C R IQ  est validée 
et est ho m o lo guée  p a r l ’E nv iron nem en t pu is qu e  q u e lq u 'u n  
s ’im p lan te , b ien , j ’im agine q u ’il va  u tilise r tou t de suite  le 
deuxièm e vo le t, incluan t le  p rem ie r vo le t, pa rce  que ça lui 
p rend tou jou rs un e  zone  de  ré ten tion  ou un bassin , m ais il 
va u tilise r to u t de  su ite  le  deuxièm e p a rce  que le deuxièm e 
va  lui pe rm ettre  d ’im p lan ter to u t le  systèm e de  dépollu tion  
à la sou rce . A lo rs, ce  n ’est pas un après l ’au tre . Ça peut 
se  fa ire  concurrem m ent. Ç a peu t se  fa ire  en  m êm e tem ps.

M . F a r r a h :  Au niveau du PA  A G F , l ’an passé, 
com bien a été  dépensé?

M . J u lie n :  16 20 0  00 0  $. À chaq ue  année, on  l ’a 
augm en té  un peu à m êm e nos c réd its. C ette  année, c ’est 
30 00 0  0 0 0  S. N on , 19 00 0  00 0  $ , excusez-m oi.

M . F a r r a h :  R egardez, l ’an passé , vous aviez 
16 00 0  0 0 0  $ dans le  PA  A G F  qui co u v ra it un  é lém ent. O n 
s ’en tend? M ain tenan t, cette  année, vous avez 19 000 000  S 
p o u r c o u v rir  qu a tre  é lém ents. E xact?

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  D on c, le  to u rn an t ag roenvironnem ental 
n ’est pas nécessairem ent év id en t, com pte  tenu des som m es 
qui son t consen ties. L à, on  a jou te  3 00 0  00 0  S, c 'e s t  beau , 
m ais, pa r c o n tre , on m et p lus de  p rio rité s  d ’in terven tion , 
on en m et quatre . A lo rs , pa r conséquen t, ça va ê tre  du  
sau pou drage  pas m al. P arce  que, au n iveau du budget 
com m e tel, dans le d isco u rs  du bu dge t, on  s ’est pavané su r 
cette  annonce-là , m ais, quand on regarde  l ’im pact 
b u dgé ta ire  au n iveau du go uvernem en t, il n ’y a pas 
d ’a rg en t, cette  année, il n ’y a pas d ’arg en t n eu f cette année 
ni l ’an p ro ch ain . Au n iveau de  la réalité , c 'e s t  des beaux 
d isco urs, m ais, dans la  p ra tiq u e ...
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M . Julien: Je  pense q u ’il faut p eu t-ê tre  ra jou ter un 
au tre  é lém ent à vos réalités. C ’est un p ro g ram m e qui est 
basé su r c inq  ans. A lo rs , on  ne s ’attend pas, dans la 
p rem iè re  année, à avo ir un paquet de dem andes. 
C ependant, ce que je  peux vous d ire , c ’est que, depuis que 
je  suis là , on  l ’a augm en té  de 5 000  000 $ p a r année. 
P arce  que, quand on  est a rriv é , il y  avait 10 00 0  000 $ qui 
s ’investissa ien t. P a rce  que le p ro je t initial su r 10 ans, 
c ’é ta it .. .

M. Farrah: 388 000  000 $

M. Julien: N on , non, non. Au début. Au tou t 
début, 380 00 0  000 $ et q u e lq u es ...

M . Farrah: 388 000  000 $.

M . Julien: . ..p u is  il s ’est d ép en sé ...

M . Farrah: 125 000  000  $.

M . Julien: O ui, en  nous incluant. A lo rs, ce qui 
fait q u ’on  a augm en té  nos budgets de 5 000 000  $ par 
année. C ette  année, on  pense  q u ’on peu t fa ire  un bon bout 
avec le 30 000  000  S.

M. Farrah: C ’est 19 000  000 $ , cette année. Ce 
n ’est pas 30  0 0 0  000 $.

M . Julien: N on , non, non. E xcu sez-m oi, c ’est 
19 0 0 0  00 0  $. A près ça, on s ’attend aussi q u ’il y ait une 
cou rb e . Il va  y  avo ir un  «peak point», parce  que ça se fait 
à l ’in té rieu r de  c inq  ans. A lo rs , ça peu t a ller à la
deuxièm e, tro is ièm e  année où là on  sen t q u ’il va  y avo ir 
v ra im en t un «peak point» o ù , là, on  va avo ir les c réd its 
po ur le  fa ire .

M. Farrah: E n tou t cas, ce  n ’est pas
nécessairem ent év iden t. À la lum iè re  de ce q u ’on a vu 
ju s q u ’à m ain ten an t, ce que je  consta te , au m in istère , de 
plus en p lus, c ’est que vous essayez  d ’a tte ind re  vos 
ob jectifs en com ptan t sur l ’appui finan cier d ’au tres. P arce  
que le p ro g ram m e, quand on d it su r c inq  ans,
500  000 000  S et q u e lq u e s ... M ais, en fin de com pte , la
g ro sse  p a rtie  de  l ’investissem en t va ê tre  du p riv é ...

M . Julien: N on C ’est 318 000 00 0  $ du 
go uvernem en t.

M. Farrah: M ais pas d ’in te rven tion  cette  année, 
pas d ’in te rven tion  l ’an p ro ch ain  C e qui va nous a rriv e r 
dans le d isco urs du bu dget dans tro is  ans, on  ne le sait 
pas.

M . Julien: N on . Je  com prends v o tre  app réhensio n , 
m ais il faut le  s itu e r à l ’in té rieu r d ’une phase  de c inq  ans

M . Farrah: Et 19 00 0  00 0  $ p o u r tro is  vo lets de 
plus que le P A A G F ?

M. Julien: P ou r cette  année.

M. Farrah: Ç a va ê tre  q u atre , a lors q u ’on  avait 
16 000 000  $ l ’année passée qui é ta ien t dépensés su r un 
seul vo le t. L ’é lém ent d ’en trepo sage , c ’est ça?

M. Julien: P ardon?

M. Farrah: L e P A A G F , c ’éta it l ’élém ent 
d ’en treposage?

M. Julien: O u i, ou i.

M. Farrah: Il y  avait 16 000 000  $ po ur ça l ’an 
passé; cette  année, on a 19 00 0  00 0  $ po ur q u atre  volets.

M. Julien: 16 000  000 $.

M . F arrah : 16 0 0 0  0 0 0  $ , l ’an  p a ssé ;  
19 000 000 $ , cette  année.

M . Julien: O ui, c ’est ça.

M. Farrah: C ’est beau , M . le P résiden t.

Le Président (M . Vallières): M erci. A lors, j ’ai 
deux dem andes d ’in terven tion . E st-ce  que c ’est sur le 
m êm e sujet? O ui. A lo rs, on  va y a ller avec le député  de 
R oberval.

M . L a p r is e :  C ’est po ur une inform ation. 
C o ncernan t l ’aide techn ique , vous pa rlez  de g ro upes de 40 
à 50  agricu lteu rs. E st-ce  que ça peu t com prendre , par 
exem ple, un syndicat de  gestion  qui com prend  à peu près 
40  à 50  ag ricu lteu rs?  E st-ce  que ça p o u rra it s ’anim er 
au tour de ça? Je  pense  q u ’ils son t quand m êm e bien placés 
po ur p ren d re  une chose  com m e ça en m ain , pour 
s ’au to d isc ip liner.

M . Julien: O ui, je  pense  que vous avez une bonne 
question . Justem en t, lo rsq u ’on p a rla it des m odalités 
d ’a p p lica tio n ... T u p rend s l ’A Q P A , e lle  peut en fa ire  
pa rtie , à sav o ir peu t-ê tre  u tilise r déjà  des gens qui sont là 
au lieu de recréer un  au tre  g ro upe . Ç a, on v e rra . C ’est ça 
qui va  se négoc ie r, en au tan t que l ’a ide po urqu o i c ’est 
p révu , la fin  so it respec tée , év id em m en t

M . L a p r is e :  D ans les sec teu rs où il n ’y a pas 
d ’agg lom éra tion  de p ro d u c tio n s , de g randes p roductions, 
les norm es qui rég issa ien t les années an té rieu res, c ’éta it 
que les ferm es qui é ta ien t su r le bo rd  des riv iè res, par 
exem ple, avaien t p rio rité  su r d ’au tres, su r des bassins 
versan ts . E st-ce  que ça va ê tre  en co re  com pris dans les 
no rm es po ur é tab lir certa ines p rio rité s  d ’action?

M . Julien: O ui. C ’est p o u r ça que, tou t à l ’heure , 
je  m en tionnais les tro is  v e rsan ts .

M. Laprise: O.K.
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M. Julien: M ais ça  po u rra it aussi a ller a illeurs au 
Q uébec. En fa it, on va essayer de p rio rise r les sites qui 
son t les p lus m enaçan ts, en tre  g u illem ets, par rappo rt au 
dévelop pem ent du rab le .

M . Laprise: P arfait. M erci

L e  Président (M. Vallières): M erci. M. le député  
de N ico let-Y am aska , est-ce  que c ’est su r le m êm e sujet?

M. Morin (Nicolet-Yamaska): O ui.

Le Président (M. Vallières): O ui? D ’accord M. 
le député  de  N ico let-Y am aska .

M. Morin (Nicolet-Yamaska): M erci, M . le 
P résid en t. Ju s te  une petite  question  po in tue  à propos des 
canons. Q uand M . le p résid en t de  l ’U PA  est venu , la 
sem aine d e rn ière , si je  m e souviens b ien , su ite  à une 
question  où on  lui avait dem andé  s ’il é ta it d ’accord ou pas 
que les canons so ien t é lim inés p ro g ress iv em en t, j e  pense 
que, si j ’ai b ien com pris  sa répon se , il é ta it d ’accord qu 'il 
se  fasse une é lim ina tion .

M. Julien: O ui.

M. Morin (Nicolet-Yamaska): D ans le budget qui 
a é té  p résen té  pa r le m in istre  des F inan ces, et quand vous 
avez fait vo tre  d isco urs d ’in tro duc tion , M . le m in istre , il me 
sem ble que vous avez p a rlé  aussi d ’aide financière  aux 
nouvelles technolog ies, en tre  au tres , p o u r rem p lacer ces 
canons-là , la  nouvelle  techno log ie  qui in co rp o rera it le 1 isier 
so it dans le sol ou qui ré p a n d ra it  à quelques m ètres ou à 
quelques cen tim ètres du  sol. C ’est qu o i, l 'a id e  financière  
qui p o u rra it  ê tre  donnée dans un cas type  d 'u n  ag ricu lteu r 
ou de  q u e lq u ’un  qui épand du 1 isier de p o rc , m ais pas à 
hau te  éch e lle , le com m un des a g ricu lteu rs , si vous voulez?

M. Julien: O ui. 50  %, ju s q u ’à un  m axim um  de 
3 00 0  $. M ais, quand on pa rle  d ’une ram e com m e ça, ça 
to u rn e  au to u r de  7 000  $, 8 00 0  S, si j 'a i  bonne m ém oire .

M. Morin (Nicolet-Yamaska): Le coû t, ça  dépend 
tou jou rs de la  technolog ie . L e  m in istère  ou le 
go uvernem en t fo u rn ira it 50  %?

M. Julien: O ui, 50  % , ju s q u ’à un  m axim um  de 
3 000 S su r les équ ipem ents p o u r les épandages, en tre  
au tres.

M. Morin (Nicolet-Yamaska): O .K  O ui, ou i, ça 
va.

M. Julien: M ais, si on  p a rle  du tra item en t de 1 isier 
d irec tem en t à la sou rce , à l 'in té r ie u r  de  l ’en trep rise , là ça 
peu t a ller ju s q u ’à un m ax im um  de  60  00 0  S par en trep rise .

M. Morin (Nicolet-Yamaska): O .K  M ais, po ur 
l ’épan dage, c ’est 50  %?

M. Julien: O ui.

M. Morin (Nicolet-Yamaska): Ç a va. M erci. 
E x cu sez ...

Le Président (M. Vallières): O ui, M le député  de 
N ico let-Y am aska. T o u jo u rs  su r le m êm e sujet? O ui.

M. Morin (Nicolet-Yamaska): E st-ce  q u ’il y a eu 
une négocia tion  avec les rep résen tan ts  de l ’U PA  à ce 
n iveau-là?

M. Julien: C ’est en  tra in  de se faire.

M. Morin (Nicolet-Yamaska): Ils seraien t d ’accord 
avec ça?

M. Julien: C ’est en tra in  de  se fa ire . Les m odalités 
d ’app lication  du p ro g ram m e son t en tra in  de se négocier 
avec l ’U PA .

M. Morin (Nicolet-Yamaska): C ’est beau . M erci.

Commission de protection du territoire 
agricole du Québec (CPTAQ)

Entrée en vigueur du projet de loi n° 23 
concernant la protection 

des activités agricoles
Le Président (M. Vallières): A lors, M. le m in istre , 

dans un au tre  o rd re  d ’idées, j ’au ra is  p eu t-ê tre  quelques 
questions à vous ad resse r. C ’est à l ’in té rieu r du 
p ro g ram m e 5 , concern an t p lus p a rticu lièrem en t la 
C om m ission  de p ro tec tio n  du te rrito ire  agrico le . O n sait 
que, récem m ent, on a p a rlé  beaucoup  de la m ise en 
app licatio n  de la loi n° 23 . Je  pense  q u ’il y a un délai qui 
a é té  do nné , qui e st le 30 ju in .

M. Julien: Le 20  ju in .

Le Président (M. Vallières): Le?
M. Julien: Le 20.
L e  Président (M. Vallières): 20 ju in . A lors, m a 

q u estion  au m in istre  — et les m em bres de la com m ission 
en on t dé jà  d iscu té  quand on a au d itionn é  le p résid en t de 
la C P T A Q , en  vertu  de  198 — c ’éta it de  rega rder la 
p o ssib ilité  de la m ise en  app licatio n  de  tou t un pan de la 
loi qui concern e  la p ro tec tio n  du te rr ito ire  agricole.

M. Julien: O ui.

Le Président (M. Vallières): O n sait q u ’il y a des 
changem ents qui son t in tro d u its ...

M. Julien: O .K . O u i, o u i, ou i.
•  (9 h 30) •
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L e  P ré s id e n t  (M . V aJIiè res): ...e t  ce q u ’on  se
d isa it...

M a question , c ’est: Si on veu t év iter des déla is de 
m ise en app licatio n , est-ce  q u ’il n ’y aurait pas lieu que la 
C o m m issio n , qui a m aintenant l ’assu rance  que la loi va 
ê tre  app liqu ée  à p a rtir  de te lle  da te , ne pu isse  pas agir de 
façon p ro ac tiv e , en tre  au tres, avec les m unicipa lités , les 
m unicipalités rég ionales de com té e t j ’irais m êm e ju s q u ’à 
d ire  avec le personnel des députés des com tés qui 
p o u rra ien t se  jo in d re  à certa ines séances d ’in form ation , 
afin de nous p e rm ettre  d ’être  im m édiatem ent en m esu re, 
quand la loi se ra  m ise en app lication , de p ro céder et non 
pas d ’in fo rm er les gens, pendant cette  période?  A lors, ma 
question , c ’est de sav o ir s ’il y a une o u vertu re  de  vo tre  
côté  — peu t-ê tre  que c ’est dé jà  p révu  — afin q u ’on pu isse  
gé re r cette  p a rtie -là  de  l ’app lication  de la loi sans que les 
m unicipalités so ien t mal p rises. P arce q u ’on sait que ça va 
po usser v ite , et les cas v iennen t vite. A lo rs, po ur s ’assu rer 
d ’une app licatio n  la p lus o rd onn ée  possib le.

M . J u l ie n :  O .K . M o i, je  peux vous d ire  que, un, 
la d o cum en ta tion  est p rê te , on  est p rê t à fon ctio nner; deux, 
aucun p ro b lèm e, un  briefing  de tou te  la dépu tation  et des 
bu reaux  de com té  po u r q u 'ils  so ien t sensib ilisés à tou te  la 
nouvelle  p ro céd u re , à la  no uve lle  façon de  fa ire  — parce 
que ça m ’apparaît e ffec tivem ent im portan t à cause  des 
changem ents q u 'o n  va  ap p o rte r à la Loi su r la p ro tec tio n  
du te rrito ire  agrico le  — de m êm e que des séances au 
niveau des m un icipa lités , des c o rp o ra tio n s , des secré ta ires 
m unicipaux  et au tres son t p révu s p o u r, ju s tem en t, tou t de 
su ite  ê tre  p rê ts . L ’o b je c tif  du p résid en t, c ’est que, lo rsque  
la loi va  ê tre  adoptée , le jo u r  m êm e on  va  ê tre  prê t. Peut- 
ê tre  que, dans les d é ta ils , le p ré s id en t po u rra it a ller un  peu 
plus lo in , m ais les g rand es lignes d ’op éra tio n , il n ’y a pas 
de p ro b lèm e  avec ça. C ’est là-dessus q u ’on va.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  D onc, dans les 
sem aines qui v ien nen t, peu t-ê tre  que M . O u im et po u rra it 
nous fa ire  v o ir , dans les échéan ciers , com m ent ça va 
p rocéder?

M . J u l ie n :  D ans les é chéan ciers , p eu t-ê tre  que le 
p résid en t p o u rra it .. .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  M erc i, M . le P résid en t. 
E ffec tivem ent, com m e le d isa it m on m in istre , c ’est que la 
C om m ission  est p rê te  à m ettre  en o euvre , je  d ira is , toute  
l ’op éra tio n , en  ce  qui concern e  l ’app lication  de la pa rtie  qui 
est sous n o tre  re spon sab ilité  en m atiè re  de p ro tectio n  du 
te rrito ire  et des activ ités . P arce  q u ’il y  a des choses, su r les 
activ ités ag rico les , qui concern en t beaucoup  la C om m ission . 
A lo rs, en term es d ’appro che , la p rem iè re  chose , je  c ro is , ça 
va ê tre  de d is tr ib u er le m atériel nécessaire  auprès des 
instances m unicipa les su r com m ent tra ite r une dem ande le 
jo u r  un de l ’en trée  en v ig u eu r de la loi. N ous dev rions ê tre  
en m esu re  de l ’e nvoy er certa inem en t c inq sem aines avant 
l ’en trée  en  v ig u eu r de la lo i, ce qui veut d ire  que c ’est

quelque chose  qui ne dev ra it pas dépasser le 15 m ai, le 15 
mai étant une date  à ne pas dépasser po ur ê tre  en m esu re  de 
p réven ir nos in te rlo cu teurs des changem ents des règles du 
jeu  qui vont ê tre  appliqués.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  O n connaît 
l ’im plication  des bu reaux  de com té ru raux  où la population  
vient souvent s ’inform er su r la dém arche  à su ivre . Est-ce 
que vo tre  p lan p révo it q u ’on  pu isse  fa ire  en sorte  que, lors 
des séances d ’inform ation auprès des m unicipalités, ce 
person nel-là  so it aussi m is dans le coup et inform é sur la 
p ro cédure  qui sera  su iv ie?

M . J u lie n :  P lus que d ’ê tre  p rê ts , aux m unicipalités. 
Ce q u ’on p rév o it, c ’est une rencon tre  d irec te  avec les 
députés et leur person nel. D onc, ça veut d ire , peu t-être  à 
Q uébec, ici, o rg an ise r un caucus, a ller à vo tre  caucus, 
a ller au nô tre  pu is exp liqu er aux gens: V oici, en gros, 
com m ent ça va se passer. C ’est ça q u ’on veut fa ire  pour 
que vra im ent vous ayez l ’in form ation  d irec te  avec la 
docum entation . Les m unicipa lités, c ’est une au tre  chose. 
M oi, je  pense q u ’il y a une in form ation  qui est peu t-être  
plus p a rticu liè re  et des questions plus particu lières au 
niveau de la députation .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  D ’accord , ce qui 
im p liquerait un  déplacem ent du personnel des bu reaux  de 
com té  à Q uébec, là.

M . J u lie n :  B ien, en  tou t cas, on  trouv era  une 
fo rm ule . P arce  q u ’un d o ss ie r com m e ça, M . le P résiden t, 
si vous m e pe rm ettez , je  com prends que ça am ène des 
dép lacem ents, m ais, com pte  tenu de l ’im portance  de la loi, 
ça m ’apparaît im portan t. Puis aussi de les sen sib ilise r au 
d ro it de  p ro d u ire , q u ’est-ce  q u ’il y a dans la loi. Je  pense 
q u 'il y a une bonne in fo rm ation  à do nner.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  Il y  a déjà  des 
questions qui se  po sen t. Je  vous en pose une qui m ’était 
soum ise  cette  sem aine pa r q u e lq u ’un qui a été l ’ob jet d ’un 
p rem ie r refus auprès de la C P T A Q , d ’un refus auprès du 
T ribunal d ’appel et qui pré tend  q u ’en vertu  de la nouvelle 
loi peu t-ê tre  que les choses sera ien t au trem en t. O n sait 
que, après que l ’appel est négatif, auprès du T ribunal 
d ’appel, no rm alem en t c ’est la C o ur sup érieu re . Ces cas-là 
où  les gens d isen t: B ien , il y  a de  no uvelles d ispositions 
législa tives m ain tenan t, est-ce  q u ’ils au ron t une chance de 
p o u v o ir rev en ir éven tue llem en t auprès de la C P T A Q  pour 
sou m ettre  le d o ssie r en vertu  des no uvelles règles?  Q u ’est- 
ce q u ’on répond à ces gens qui nous qu estionnent là- 
dessus?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  V ous m e perm ettez  de 
répondre?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui, M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  Ç a dépend beaucoup du 
type , év idem m ent, de  requête . E ffec tivem en t, toutes les
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dem andes qui nous son t p résen tées , on  va devoir les 
app récier avec les m odifica tions qui on t été apportées à la 
lo i, c ’est-à -d ire  avec des c ritè re s  qui son t d iffé ren ts , dans 
certa ins cas. C om m e vo us le savez , la  loi n° 26 change 
beaucoup les c ritè re s  d ’appréciatio n  de la C om m ission . Il 
y a eu une bo nification  de  certa ins c ritè res qui sont 
im portan ts. A lors, dans certa in s cas, il est po ssib le  que les 
gens rev ienn en t dans u n .. .  Ils vo n t ê tre  jugés  selon le 
régim e en v igueur. À ce m om en t-là , ça dépend du type de 
dem andes. E xem p le , q u e lq u ’un qui fait une dem ande 
d ’exclusion  po ur ag ran d ir un pé rim è tre  u rbain  po ur des 
fins industrie lle s , sup poson s, m ajeu res, dans un e  rég io n  où 
il n ’y au ra it p lus d ’espace  d ispon ib le , l ’exclusion , on ne 
peut pas en d isp o se r, au m om en t où on  se parle . Par 
a illeu rs , on  p o u rra  exam iner la dem ande après l ’en trée  en 
v igueur de  la loi. Je  do nne  ça com m e exem ple. Par 
a illeu rs , q u e lq u ’un qui v o udra it bâ tir une m aison sur 
30 000  p i2, dé tachée de l ’ag ricu ltu re  et de la fo reste rie , en 
cam pagne , je  ne pense  pas que les règles vont changer 
beaucoup à cet égard .

A u tre  exem ple, lo rsq u ’on veut ag rand ir un 
p é rim è tre  u rb a in  pour des fins in d ustrie lle s , ré siden tie lles , 
com m erc ia les, dans une agg lom éra tion  u rb aine  du Q uébec, 
c ’est év iden t que la p reuv e  q u ’on va ex ig er sur l ’espace 
a lte rn a tif va  ê tre  beaucoup p lus sub stan tie lle  que ce q u ’on 
n ’a ex igé  par le passé . A lo rs, en résum é, po ur certains qui 
ne connaissen t pas trop  les m odifica tions substan tielles 
apportées à la loi n° 26  au ch ap itre  de  la p ro tectio n  du 
te rrito ire  ag rico le , vu le m éd ia tique  su r les d istances et le 
d ro it de p ro d u ire , il va y avo ir des su rp rises . P arce  que, 
po ur certa in s, effec tivem ent, ils y vo ien t une p lus grande 
o u v ertu re  à du  dézonage, en tre  g u illem ets, e t, po ur 
d ’autres — e t nous en som m es p a rtie  — je  c ro is  que nous 
avons tou tes les d ispositions p o u r ê tre  en  m esu re  d ’exercer 
avec d iscernem en t un bon ju g em en t su r chacune des 
dem andes, ce q u ’on ne peut pas fa ire  actuellem en t en  vertu  
des d ispositions rig id es de  la loi de 1989 qui pe rd u re  
enco re , qui é ta it la loi 100.

A lo rs , on va p o uvo ir app réc ier au m érite  chacune 
de  ces dem andes-là. O n aura  certa inem en t p lus d ’em prise  
po ur c o n trô le r, dans les agg lom éra tion s urbaines et les 
rég ions m étrop o lita in es, l ’em piè tem ent sur les bonnes 
te rre s . P ar a illeu rs , on aura  p eu t-ê tre  p lus de flex ib ilité  
po ur c o n s id é re r les p ro je ts  d ’o rd re  co llec tif dans les 
rég ions du Q uébec.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè res ):  B ien. P arce  que vous 
com prenez  que la question  des gens, au m om ent où on se 
p arle , qui v iennen t de  sub ir un re fu s ... Ils d isen t: J ’ai un 
m ois p o u r a ller en  C our sup érieu re . E st-ce  que j ’y vais ou 
je  n ’y va is pas? J ’a ttends? Je  n ’attends pas? A lo rs , c ’est 
des questions q u ’on  nous pose dans les bu reaux  de députés 
actuellem en t.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  P ou r b ien  vous co nse ille r, 
il faud ra it que je  vo ie  le type  de cas. Parce que, vous 
savez, une décisio n  chez nous est appelab le  au T ribunal 
d ’appel. E lle  est appelab le  égalem ent à la C our du Q uébec 
su r une question  de d ro it et de  com pétence.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  O ui.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  A lo rs, si ce n ’est pas une 
question  de  d ro it ou de com pétence , b ien , là, ils ont 
tou jours le d ro it de la sou m ettre , m ais év idem m ent 
l ’en to nno ir est p lus é tro it.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  D ’accord . Ç a va. Sur 
le m êm e sujet, M . le député  des île s-de-la -M adeleine .

M . F a r r a h ;  O ui. M erc i, M . le P résid en t. V ous 
venez de  d ire , M . O u im et, q u ’il y a des gens qui pensent 
que la nouvelle  loi p o u rra  fa ire  en so rte  de do nner p lus de 
latitude su r l ’é ta lem ent, peu t-ê tre  d ’augm en ter l ’é ta lem ent 
u rb ain , si j ’ai bien com pris . Il y  a des gens qui c ro ien t ça. 
M oi, ça m ’inquiète , parce  q u ’on en a pa rlé  pendant une 
d iza ine  de jo u rs , en com m issio n  parlem en ta ire , e t, 
effec tivem ent, c ’éta it p o u r p ro tég er davan tage , d ’une p art, 
le d ro it de  p ro d u ire  e t, d ’au tre  p art, nos te rres  arab les et 
la zone  verte .

A lo rs, vous qui êtes un expert — je  n ’en doute  
pas — là-dessus, q u ’est-ce  que vous pensez réellem ent de 
cette  lo i-là?  E st-ce  que, e ffec tivem ent, ça  va fa ire  q u ’on va 
p ro téger davan tage  la zone  verte  au d é trim en t de 
l ’é ta lem ent ou  de l ’u rb an isa tion  ou s i, effectivem ent, ceux 
qui pensen t que ça peut av o ir une plus g rand e  flex ib ilité  
p o u r fa ire  en so rte  q u ’il y ait p lus d ’u rb an isa tion  peuvent 
avo ir ra ison? C ’est quo i, vo tre  op in ion  là-dessus, si vous 
perm ettez?

M . J u l ie n :  P eu t-ê tre  ju s te  un é lém ent de  réponse, 
m ais je  vais la isser com plé ter p a r le p résid en t.

M . F a r r a h :  P arce que c ’est inqu iétan t q u ’il y en ait 
qui pensen t com m e ça.

M . J u l ie n :  Ce qui e st im p ortan t, c ’est q u e ... Je 
pense q u ’un des é lém ents que le p résid en t a m entionnés, 
effec tivem ent, c ’est de  p ro tég e r les bonnes te rres agricoles. 
Il y  a un é lém en t im p ortan t dans la lo i, je  pense, qui est 
m ajeu r, c ’est le fait que, si un p ro je t veu t s ’insta ller ou 
veut s ’im p lan ter dans une zone ve rte , dans la dem ande, il 
va fa llo ir que la m unicipa lité  dém on tre  que ce  do ssie r-là  ne 
peut pas se  réa lise r a illeurs. D onc, e lle  a un fardeau de 
p reuv e, là. Q ue ce soit dans son te rrito ire  ou  extra- 
te rrito ria l, e lle  est ob ligée  par la loi de le faire. E t ça, ça 
m ’apparaît un é lém ent très im p ortan t quand il va y avoir 
des dem andes à ce n iveau-là . Je  vais la isser le p résid en t 
com plé ter et a ller beaucoup  p lus lo in , m ais je  veux que 
vous re ten iez  ça parce  que c ’est un des p rinc ipes très 
im portan ts.

M . F a r r a h :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  M erci. D ans la m êm e ligne 
de pensée, je  vous d ira is  que l ’ob jet de la loi est p réc isé , 
et c ’est une bonne chose. D ans l ’ob je t de  la lo i, en fait, il
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y a deux  choses: il y a la  p ro tec tio n  du te rrito ire  com m e 
telle , la base  te rrito ria le  p o u r la p ra tiqu e  de  l ’ag ricu ltu re , 
et il y a égalem ent to u t le vo let de  ce qui s ’appelle  
p ro téger les activ ités agrico les actuelles e t fu tu res et les 
exp lo ita tions ag rico les. V oilà  ce  qui est im portant.

Ça se ra ttache  aussi à la com pétence de la 
C om m ission  qui do it aussi non seu lem ent p ro téger le 
te rrito ire , m ais les activ ités agrico les. E t ça a une trad ition  
plus p réc ise  dans les c ritè re s  de  la  lo i, no tam m ent qu an t à 
l ’ex igence  de la p reu v e  su r l ’espace a ltern atif. A vec 
l ’en trée  en v ig u eu r de  la lo i, tou t d em and eu r, quel q u 'il 
so it, peu im p orte  la qualité  des so ls en  cause  — ce qui 
n ’est pas le cas actuellem en t — va d ev o ir fa ire  la p reuve  
que son p ro je t ne peu t pas s ’é tab lir en zone  b lanche . C ’est 
un changem ent d e  m enta lité  radical qui dev ra it s ’o p ére r au 
cou rs des p ro ch aines années. E t, com m e le m en tionnait le 
m in istre , la m un ic ipa lité , dans sa  ré so lu tion  m unicipa le  
po ur accom pagner la  dem and e, va devo ir ind iquer les 
espaces a lte rn a tifs  qui p o u rra ien t, selon le zonage, 
accueillir la dem ande  en zone  b lanche.
•  (9 h 40) •

T ro is ièm em en t, ju s tem en t dans les agg lom éra tion s 
u rb aines du  Q uébec et dans les tro is  rég ions 
m étrop o lita in es m ajeu res, la no tion  d ’espace  a lte rn a tif  po ur 
les g ro s p ro je ts , les p ro je ts  d ’en v erg u re  rég io nale , les 
p ro je ts , j e  d ira is , d ’ag rand issem en t de  périm è tres u rb ains 
p o u r les fins que j e  m en tionnais tan tô t, la  no tion  d ’espace 
a lte rn a tif va d ev en ir  très  im portan te . L e p rin c ip e , c ’est que 
si on peu t p lacer le  dévelop pem ent dans la zone b lanche , 
c ’est ça q u ’il fau t fa ire  et a lle r en zone  ag rico le  quand 
vra im ent on  n ’a pas d ’a lte rn a tive  à le fa ire , et aux endro its  
où c ’est le m o indre  im pact. C ’est p o u r ça q u ’on  v o u la it la 
loi depu is long tem p s com m e ça , et on  va avo ir un  lev ier 
p o u r ê tre  capable  de  m ieux p ro tég e r le te rr ito ire  agrico le .

M . F a r r a h :  Je  vais co n tin u er, M . le P résid en t. 
E ffec tivem en t, ça  p eu t fa ire  l ’ob je t de  certa in s p rob lèm es 
à cause  d e  la  p ress io n  p o p u la ire  — on  sait com m ent ça 
fon ctio nne  — et ça, je  pense  que c ’est des c rain tes du 
m onde ag rico le , c ’est q u ’il faut fa ire  en so rte  de p ro tég er 
le  long term e. A lo rs , sou ven t, p o u r des considéra tion s  à 
cou rt ou m oyen te rm e , b ien , il y  a des p ressio ns. O n peut 
vous d ém o n tre r , p o u r un e  pe rspec tiv e  à m oyen term e, 
q u ’il fau t s ’é tab lir  en  zone  v e rte , m ais ça  fait en so rte  que 
c ’est un em p iè tem en t g radu el. C ’est sû r que ça peu t ê tre  
des cas iso lés, m ais , au fil des ans, ça peu t fa ire  en  so rte  
que ça  p u isse  quand m êm e — excusez  l ’exp ressio n  — 
m anger beaucoup  de  te rrito ire  agrico le .

Il y  a un  g ro u p e  qu i est venu en com m is
sio n  — d ’a illeu rs , ça m ’avait é tonné; je  vou la is vous 
am ener là-dessus — qui a d it que, depuis que la L oi su r 
la p ro tec tio n  du te rr ito ire  ag rico le  a é té  adoptée , il y a eu 
quand m êm e un em p iè tem ent m ajeu r — on  p a rla it d ’un 
po u rcen tag e  assez  é levé  — m alg ré  q u ’il y  avait une 
p ro tectio n  re la tiv em en t so lid e  avec une com m ission , 
certa ins c o n trô les . M a lg ré  to u t, il y  a eu un  em piè tem ent 
m ajeur. O n  m e p a rla it d ’un po urcen tag e , peu t-ê tre  dans 
la g rand e  rég io n  m étro p o lita in e , de  70  % ou 80 % — ça 
m ’a paru  g ro s — des te rre s  in itia lem en t p révu es p o u r des

fins s tric tem ent agrico les qui on t été am énagées pour 
d ’autres fins. M êm e si les ch iffres son t un peu m oins 
fo rts, il reste  quand m êm e que ça dém on tre  nettem ent 
q u ’il y a une ag ression  envers le te rrito ire  agrico le  et 
que, si vous n ’avez pas suffisam m ent de con trô les, 
suffisam m ent de po u v o irs  p o u r fa ire  en so rte  de résister 
aux pressio ns lo ca le s ...

P ar a illeu rs , je  peux  co m p ren d re  au niveau 
rég io na l, où vous avez des s itua tions économ iques qui ne 
son t pas faciles, où vous avez un p ro je t qui peu t ê tre  très, 
très in té ressan t com m e m oteur écon om iq ue  et q u ’on vous 
fait la d ém onstra tio n  q u 'e ffec tiv em en t, en zone blanche, 
c ’est im possib le , e t q u ’o n  va en zone  v e rte ...  Je  pense 
q u ’il faut ê tre  p ru den t. Ce n ’est pas c la ir, et je  ne suis pas 
convaincu que vous ayez la m ainm ise  p o u r fa ire  en sorte, 
com pte tenu de la p ressio n  qui peu t ex is te r, de  résister à 
tout ça dans une pe rspectiv e  de long  term e. Il faut penser 
aussi au fu tur.

M . Julien: M . le P résid en t, ce q u ’on exp liquait au 
député  des île s , c ’est le fa it que la m unicipa lité  va ê tre  
ob ligée  de  dém on trer q u ’un p ro je t dem andé en zone 
v e r te ...  il va fa llo ir q u ’e lle  dém o n tre  q u ’il ne peut pas 
s ’insta ller a illeu rs en  zone b lanche . Si je  rev iens dans le 
cas, pa r exem ple , de l ’é ta lem ent u rb ain  de M ontréal, 
e ffec tivem ent, il y a eu , depuis les 10 de rn ières années, 
beaucoup de  dévelop pem ent, à m on po in t de vue, que je  
qualifiera is d ’anarch ique . O n considère  q u ’actuellem en t, à 
M o n tréa l, ça avait été c réé  po ur à peu près 8 000 000, 
m ais on  est 3 000  000. A lo rs, c ’est c la ir q u 'av ec  cette 
règ le-là  dans la lo i, ou cette  rég lem en ta tion -là , ça va 
d ’abord  d im inu er beaucoup les p ress io n s , parce  q u ’il va 
fa llo ir que la m unicipa lité  fasse  sa  jo b . A vant ça  — on  l’a 
vu — su r 100 cas, 90 cas é ta ien t recom m andés favorab le
m ent po u r p e rm ettre  le dézonage. M ain tenan t, il va fa llo ir 
q u ’elle s ’im p lique, il va  fa llo ir q u ’e lle  p renn e  ses décisions 
e t il va fa llo ir q u ’elle  dém on tre . M ain tenan t, le fardeau de 
la p reuv e , c ’est à e lle . E t là le rap p o rt de  force va s ’établir 
en tre  e lle  et ses p ro m o teu rs . C ’est sûr que, et je  suis 
d ’accord avec vo us, la p ressio n  des p ro m oteu rs  et autres, 
c ’est là que ça a jo u é  beaucoup.

M . F a r r a h :  R egardez, à la com m ission  p arlem en
ta ire , on  a p a rlé  du rô le  des m unicipa lités. E t on com prend 
ça, c ’est des élus com m e tou t le m onde. À un m om ent 
do nné , en dém ocratie , tu vas fa ire  en so rte  que, si tu as 
une p ress io n  qui est p lus fo rte  d ’un  bord  p lu tô t que l ’autre, 
b ien , les élus m unicipaux  vont av o ir tendance  à pencher du 
bo rd  de la m ajorité . Les salles de conseil se rem plissen t, 
et on  sait com m ent ça fon ctio nne . Ce n ’est pas de 
m auvaise  foi q u ’ils fon t ça, m ais c ’est la po litique en tant 
que telle . A lo rs, c ’est là le d an g e r de do nner trop  de 
po uvo irs  aux m unicipa lités  p o u r fa ire  en so rte  que, pour 
des fins s tr ic tem en t de p ress io n s  po litiques locales, elles 
penchen t d ’un  bo rd  p lu tô t que de l ’a u tre , au détrim ent 
souven t du te rr ito ire  agrico le .

C om m ent ex p liq u er — et c ’est m a qu estion  — que, 
m algré  la Loi su r la p ro tec tio n  du te rrito ire  ag rico le , il y ait 
eu un  em piè tem ent aussi m assif  dans la rég io n  de M ontréal?
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M . J u l ie n :  Ç a, il faud ra it re leve r tout ce qui s ’est 
passé  du ran t les 10 de rn ières années, M . le député.

M . F a r r a h :  N on , m ais ce n ’est pas une question  
de cou leu r po litique , là, c ’est un  fait.

M . J u l ie n :  M ais il y a une chose, quand m êm e, 
q u ’il faut se rap p e le r, c ’est que la m unicipa lité  ne décide 
pas. C ’est la C om m ission  qui p rend la décisio n . C ’est elle 
qui va p ren d re  la décisio n , ce n ’est pas la m unicipalité . 
E lle, e lle  peut recom m ander. M ais, avan t ça, ce que je  
m en tionnais , c ’est q u ’e lle  reco m m andait à peu près 
n ’im porte  quoi. M ain tenan t, lo rsq u ’e lle  va fa ire  sa 
reco m m andation , elle  va ê tre  ob ligée  de ju s tif ie r  pourquoi 
e lle  est ob ligée  d ’a ller là et pas en zone  b lanche. E t pas 
ju s te  son te rrito ire , parce  que ça peu t so rtir  du te rrito ire  
m unicipa l, ça peut ê tre  le te rrito ire  d ’une  région. C ’est très 
im portant.

M . F a r r a h :  D onc, si e lle  le ju s tif ie , vous allez 
consen tir?

M . J u l ie n :  Pas nécessairem ent.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . O uim et.

M . J u l ie n :  P arce  que l ’U PA  peu t in te rven ir aussi. 
Il y  a un  procédé . D ans la lo i, il est p révu  une  in te rven tion  
de  l ’U PA  là-dessus. A lo rs , ça , je  vais la isse r le présid en t 
a ller dans le détail là-dessus.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . O uim et

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  Si on  p rend  la rég ion  de 
M o n tréa l, effec tivem ent, vous avez ra ison  de consta ter 
q u ’il y a eu de l ’em piè tem ent su r de  belles te rre s , et on  en 
est consc ien t. D ’a illeu rs , dans le  p ro cessus de  rév ision  de 
la zone  ag rico le , il y a eu un po urcen tag e  qui a é té  sorti 
p o u r des fins de concilia tion  avec les p rem ie rs schém as 
d ’am énagem ent.

C e qui n ’est pas mis en  re lie f  souven t, c ’est le 
chan gem en t que la C om m ission  o p ère . P arce  que, com m e 
tou t o rg an ism e  aussi, on vo it que, su r des po in ts  p réc is , on  
a aussi à fa ire  le v irag e  nécessaire. Il e st déjà  com m encé, 
ce v irag e-là . Je  vous d ira is  que, dans no tre  de rn ie r rappo rt 
annuel q u ’on  a p ro d u it, il y  a 16 pages qui son t consacrées 
aux résu lta ts  de  nos décisions. À la page  44 de no tre  
rap p o rt, on  ind ique , p a r exem ple , po u r tou t le 
dévelop pem ent résidentie l au Q u éb ec ... Ç a équ ivau t à peu 
p rè s , l ’équ iv a len t, ju s te  po ur le  ré siden tie l, à 1 200 
dem andes par année. En fa isan t les d istinc tions dans 
chacune  des catégo ries, on consta te  que la C om m ission  n ’a 
jam ais  au to risé  p lus du tie rs  des sup erfic ies qui é ta ien t 
dem andées. D ans des cas, c ’est 25 %, 29 % , 30 %, 32 % 
des su p erfic ies qui é ta ien t dem andées, ju s te  po u r le 
résiden tie l.

N o tre  taux de re fus des développem ents u rb ains est 
de  25 % ... c ’est-à -d ire  75 % de refus et 25 % 
d ’au to risa tions p o u r les développem ents résiden tie ls

m ajeu rs. C ’est des choses q u ’on n ’a pas m ises en re lie f  
beaucoup. V ous lisiez  la décision  de L ’A ssom ption , 
récem m ent; je  pense  q u ’e lle  ind ique  un m essage dans la 
rég ion  m étropolita ine  de  M o n tréa l. La décisio n  de 
B o isb riand , la m êm e chose , e lle  ind iquait un m essage 
im portan t, lu pa r tous les m aires de la rég ion  de M ontréa l. 
Ç a, c ’éta ien t des dem andes qui é ta ien t parties  à 1 200 
hectares, il y a quelques années, qui se sont am enuisées 
avec le tem ps, po ur abou tir à 20 0 , 300 hectares, chez 
nous, de  bon sol. La C om m ission  a é té ... Je  vous d irais 
m êm e que, à L ’A ssom ptio n , on  en a donné  m oins que ce 
que l ’U PA  aura it perm is q u ’on au to rise , dans le cas de 
L ’A ssom ption , po ur év iter ju s tem en t l ’é ta lem en t... pas 
nécessairem ent l ’é ta lem ent, parce  q u ’il faut com prendre  
que, nous, on n ’est pas une com m ission  d ’am énagem ent du 
te rrito ire . Le phénom ène de  l ’é ta lem ent est un phénom ène 
com plexe qui est un phénom ène de g é re r l ’urban isa tion . 
C ’est év id en t que, ind irec tem en t, on  jo u e  un rô le 
im portan t dans l ’é ta lem ent u rb ain , m ais c ’est un rôle 
indirect. Il y a des phénom ènes de fiscalité  que vous 
savez, qui son t trè s , très im portan ts aussi, qui am ènent 
l ’é ta lem ent u rb ain .

A lo rs , je  d ira is  q u ’il y a déjà  un signal qui est 
donné, dans la rég ion  m étrop o lita in e  de M o ntréa l, par la 
décision  de  B o isb riand et de L ’A ssom ptio n , et je  c ro is  que 
ce m essage-là  a été lu par l ’ensem ble  des m aires.

M . J u lie n :  M . le P résid en t, p eu t-ê tre  ra jou ter une 
in form ation  add itionnelle . Il y a un arrim age  aussi qui se 
fait, qui va se  fa ire  en tre  la C om m issio n  de développem ent 
de la m étropole , d irig ée  par le m in istre  d ’É ta t à la 
M étro po le , M . M énard , le m in istre  T rudel et nous, 
ju s tem en t po ur co n trer cette  question , cette  prob lém atique  
de l ’é ta lem ent u rbain . Il y a déjà  eu des rencontres, 
d ’a illeu rs , en tre  M M . M énard , T ru d e l, L au ren t P ellerin , 
de  l ’U P A , et nous po ur ju s tem en t nous assu rer q u ’on  soit 
capab les de p a re r à l ’é ta lem ent u rb ain . P arce que ça crée 
un p ro b lèm e ag rico le , o u i, m ais ça crée  un m osus de 
p ro b lèm e au n iveau du go uvernem en t en term es 
d ’investissem en ts e t au tres , si on  p a rle  des in frastru c tu res, 
des équ ipem ents. A lo rs , ça, il y a un  a rrim age  qui est en 
tra in  de se fa ire  p o u r v ra im en t co n trô le r le développem ent 
de M o n tréa l, à ce niveau-là .

M . F a r r a h :  L e  d o ss ie r de  L ’A ssom ption , c ’est dans 
ce do ss ie r-là  q u ’il y avait eu une in te rven tion  de  M . 
M énard  et de son sou s-m in is tre  au niveau de la 
C om m ission?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  D ans le d o ssie r de 
L ’A ssom ptio n , com m e dans le d o ss ie r de  B o isb rian d ...

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’éta it de  l ’ingérence , ça?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  . ..n o u s  avons dem andé un 
avis. J ’ai dem andé  un  avis au sou s-m in istre , dans les cas 
de B o isb riand  et de L ’A ssom ption .

M . F a r r a h :  Pardon?  Je  m ’excuse.
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M. Ouimet (Bernard): E xcusez-m oi. J ’ai 
dem andé, e ffec tivem en t, un avis. D ans le cas de 
L ’A ssom ptio n , c ’é ta it, à ce  m om en t-là, le  S ecré taria t à la  
m étrop o le , qu i e st devenu  le m in istère  de la M étro pole . 
D ans le cas de  B o isb riand , j ’ai dem andé  égalem ent un 
avis, vu l ’im pact des décisions à tous égards.

M. Julien: Si je  com prends b ien , ce n ’é ta it pas une 
dém arche po litique .
•  (9 h 50) •

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est fréquen t que v o u s ...

M. Julien: Je  vo u d ra is  co rrig e r le  député  des îles 
quand il d it que c ’est de  l ’ingérence . C e n ’é ta it pas de 
l ’ingérence.

M. Farrah: N on Je  dem ande  si c ’é ta it de 
l ’ingérence . Je  n ’ai pas d it que c ’en  é ta it.

M. Julien: P arce  que, quand on pose  une 
q u es tio n ... C ’est des questions a ffirm atives.

M . Farrah: 11 y a un e  apparence .

M. Julien: Il faut fa ire  a tten tion  dans le jugem en t.

M. Farrah: Il y  a une apparence . C ’est po u r ça 
que je  po se  la question .

M. Julien: L e  p ré s id en t répond bien que c ’est à sa 
dem ande, pu is je  viens de  le re so u lig n er, pu is c ’est 
im portan t que vous vous en rappeliez . C ’est l ’arrim age  
é tro it en tre  nos m in istè res, autant les A ffaires m unicipales 
que le M A P A Q , et la C om m ission  de  dévelop pem en t de  la 
m étrop o le , p o u r s ’assu rer q u ’on va sto pper l'é ta lem en t 
u rb ain .

M. Farrah: Je  ne sais pas, m oi. Je  trouv e  que ça 
peut ê tre  un  danger au niveau de l ’au tonom ie  de la 
C o m m issio n , de dem and er des a v is ...

M . Julien: N on. M oi, je  t ro u v e ...

M. Farrah: P arce  que, en  fin de com pte, on sait 
d ’où ça v ien t. Ç a passe  au po litique , ça, après. Il ne 
com prend  rien , lu i, là.

M. Julien: M . le P résid en t, ce  que je  trouv e  
in té ressan t, c ’est que, com pte  tenu du con tex te  de M o nt
réal, il m ’apparaît fondam ental que nos institu tions, avant 
de  p ren d re  un e  décision  qui po u rra it — p o u rra it — po rte r 
p ré ju d ice ... Il m ’apparaît im portan t — pu is je  fé lic ite  le 
p résid en t de  l ’avo ir fa it — de dem an d er un  avis au 
m in istre  re spon sab le  de  la C o m m issio n  de  développem ent 
de la m étrop o le  p o u r sav o ir q u ’est-ce  q u ’il en  pense , lui. 
E t je  tro u v e  ça  sain  q u ’un o rg an ism e fasse  cette  dém arche- 
là.

M . F a r r a h :  M . le P ré s id en t...

M. Julien: E t, quand le m in istre  répon d , c ’est aussi 
une analyse  du d o ss ie r, ce n ’est pas une  qu estion  po litique. 
Il faut fa ire  a tten tion .

M. Farrah: M. le P résid en t, je  tro u v e  ça 
dangereux , ce que le m in istre  v ien t de  d ire , pa rce  que, 
ou i, que les o rg an ism es en  p lace trav a illen t po ur des fins 
de  concerta tio n  peu t-ê tre  au n iveau de  la p résen ta tion  de 
do ssie rs  ou quoi que ce so it e t, après ça, on  d ev ra it laisser 
la C om m ission  lib re ...

M. Julien: Bien oui!

M. Farrah: . . . d ’in te rp ré te r e t d ’in te rven ir de façon 
très au tonom e. O ui, q u ’au n iveau des in te rvenan ts  locaux 
on  s ’en tende , q u ’on  reg a rd e , quand ils von t avo ir un 
d o ssie r de p résen té , de  fa ire  en so rte  q u ’on  p u isse  regarder 
l ’im pact et les conséquences, m ais, un coup que c ’est 
rendu au n iveau de  la C o m m issio n ... La C om m ission , 
no rm alem en t, si je  com prends b ien  son  m andat, d ev ra it 
ê tre  autonom e po ur fa ire  en so rte , ju s tem en t, q u ’il n ’y ait 
pas d ’im pression  ou de  p ercep tio n  négative  re la tivem ent à 
des p ressio ns ex té rieu res . Je  pense q u ’e lle  d ev ra it ê tre  
h ab ilitée , de  façon au tonom e, à déc ide r sans consu lte r qui 
que ce so it au niveau des in te rvenan ts .

M. Julien: M . le P résid en t, ce q u ’il faut re ten ir, 
c ’est que la C om m ission  d em an d e ...

M . Farrah: . ..p re s s io n  p o litiq u e ...

M. Julien: . .. le s  avis don t e lle  a besoin , m ais, 
après ça, c ’est e lle  qui g ère  le  do ssie r. Puis elle est 
au tonom e dans ses décisions. Puis on  n ’ira pas s ’ingérer 
dans un pro cessus quasi ju rid iq u e , franchem ent.

M. Farrah: L ’au tre  é lé m e n t... V oulez-vous 
a jo u te r...

M . Julien: B ien, j ’aim erais ça  que M . le présiden t 
p récise. Il y a p eu t-ê tre  des é lém en ts ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i. M O uim et.

M. Ouimet (Bernard): D ans le cas de la 
m étrop ole , ce qui a d ic té  la dem and e  d ’avis, ça a été 
l ’en v erg u re  du d o ss ie r, son im pact à tous égards, dont sur 
la p ro tectio n  du te rrito ire  agrico le . M ais son im pact, par 
rappo rt au m andat de  la m étro p o le , ce n ’é ta it pas 
incom patib le .

E n  vertu  de  l ’a rtic le  13, je  peux égalem ent 
dem ander des avis là-dessus. C ’é ta it bien fondé. La 
dem ande  d ’av is , e lle  est au d o ssie r. L ’avis qui est versé  est 
au d o ssie r. Il est accessib le . Il est pu b lic . T ou t le m onde 
peut p o rte r son ju g em en t su r l ’avis qui a été  apporté  II 
n ’y a aucun tra item en t spécial accordé  à la m étrop ole  dans 
l ’exam en du d o ssie r. O n tien t com pte  de l ’avis du 
m in istère  de la M étro po le , de  la m êm e façon q u ’on  tient 
com pte  de  l ’avis des M R C  en cause , des m unicipa lités , de
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r i lP A ,  qui nous on t fo rm u lé  des avis. Jam ais dans les 
m otifs, pa r exem ple , de L ’A ssom ptio n  et de B o isb riand  il 
n ’y a ré férence  à l ’avis do n n é  so it p a r l ’U P A , so it par le 
m in istère  de  la M étro po le .

D ans l ’exam en des rep résen ta tio n s , c ’est b ien  sû r 
que la rep résen ta tio n  est ém ise , m ais jam ais , dans les 
m otifs de la C o m m issio n , par rappo rt aux c ritè res de  la 
lo i, on n ’a fait ré férence  à l ’avis de M o n tréa l, pas plus 
q u ’à celui de l ’U P A , pas p lus q u ’aux avis des M R C .

M . F a r r a h :  Au niveau du tra item en t de l ’ensem ble 
des d o ss ie rs , com m ent ça se  dérou le?  E st-ce  que vous avez 
beaucoup de do ssie rs  en a tten te , au niveau du 
fonctionnem ent m êm e de  la C om m ission?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  N on , il n ’y a p a s ...

M . F a r r a h :  E t les c réd its  qui vous son t consen tis, 
le nom bre  de com m issaires, e tc ., à ce  n iveau-là , ça va 
bien?

M . Ju lie n :  M . le P résid en t, j e  dem andera is  au 
p résiden t de  la C om m ission  de répon dre  à la question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  E n  ce qui concern e  les 
dossie rs en a tten te, il n ’y a p lus de do ssie rs  en a tten te  chez 
nous. Le délai a é té  rédu it de 44  % et 45 % depuis 1994 
N o tre  délai de  d é lib é ré  est de  une sem aine  po u r les cas qui 
ne von t pas en public  et no tre  déla i de d é lib é ré  est de  deux 
sem aines po ur les cas pub lics.

E n  ce  qui concern e  les c réd its , il y a une  baisse  de 
473 00 0  $ , de m ém oire  — je  n ’ai pas les ch iffres devant 
m oi — et c ’est la ré cu rren ce  des dépenses de 
fonctionnem ent, ce  que vous exp liqu aien t le m in istre  e t le 
sou s-m in is tre  à la p rem iè re  session , c ’est la récu rren ce  des 
com pression s q u ’on  a eues l ’an passé  au niveau du 
fon ctio nnem en t, le p ro g ram m e de d éparts  v o lon ta ires , les 
re tra ites  qui se son t accum ulées e t, aussi, deux  m ises en 
d isp o n ib ilité  q u ’il a fallu  fa ire . A lo rs , on  bénéfic ie  
au jo u rd ’hui de  la capacité  de ren d re  com pte  de  no tre  
co m pression  pa r ces gestes-là  q u ’on a posés, la baisse  de 
nos dépenses de fonctionnem ent, quoi.

M . F a r r a h :  A vec la loi n °  23 , qui va ê tre  en 
app licatio n  pro ch ainem en t — c ’est sup posé , on  le 
sou haite  — est-ce  que vous pensez  que ça va fa ire  en 
so rte  d ’augm en te r v o tre  tâche  o u .. .  D avan tage  la c la rifie r 
au n iveau des jug em en ts , sû rem en t, m ais est-ce  que ça 
peu t fa ire  en so rte  d ’augm en ter la tâche  de  la C o m m is
sion?

M . J u l ie n :  M . le P rés id en t, la loi va ê tre  adoptée 
le 20  ju in . P our répon dre  en dé ta il, j e  laisserais le 
p rés id en t, s ’il vous p la ît, répon dre .

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  Ç a va ê tre  considérab le , 
l ’im pact su r la C om m ission . Je  vous d ira is  q u ’on  va ê tre

une année dans la m isè re , c ’est le cas de le d ire , parce 
que — vous connaissez  trè s  b ien  le do m ain e  — dans le 
do m ain e  de la p ro tec tio n  du te rrito ire  ag rico le , la p ressio n , 
la dem and e  qui va v en ir, la  dem ande  d ’in form ation  qui va 
ven ir de  tou tes p a rts , la p résen ce  q u ’on d o it a ssum er sur 
le te rrito ire  p o u r ê tre  d isp o n ib le s ... T o u t ce  que je  peux 
vous d ire , c ’est q u ’on a un p lan  de  travail qui est très 
v o lum ineux , à l ’in te rne , e t n o tre  p réoccu pa tion , c ’est 
d ’ê tre  au serv ice  des gens qui vont avo ir besoin de 
co m p ren d re  le ph éno m ène po ur q u ’on so it en m esure 
d ’avo ir de p lus en  p lus d 'a llié s  dans la p ro tectio n  du 
te rrito ire  agrico le . A lle r se  ch erch er des partena ires plu tô t 
que de trav a ille r ju s te  iso lém ent.

C ’est exactem en t dans les o rien ta tions de  no tre  
p rem ie r p lan  s tra tég iqu e  q u ’on  va po ursu iv re . M ais je  vous 
d ira is  que les 15 prem ie rs m ois vont ê tre  très du rs. Ç a va 
p ren d re  p robab lem en t tro is  ans avant q u ’on  réussisse  à 
chan ger la cou rb e  de la dem ande, po ur ba isser la 
dem ande. P arce q u ’on  est dans des lo is de conse rva tion , ça 
prend quelques années de battem ent, ça touche  les 
m en talités, les com portem en ts, la façon de vo ir la zone 
agricole. M oi, je  d ira is  q u ’avec un p lan sou tenu et 
beaucoup d ’efforts on dev ra it ê tre  en  m esu re  de b a isser 
no tre  dem ande  de 40  % à 50 % su r tro is  ans, c ’est-à -d ire  
au term e  de tro is  ans de  trava il.

M . F a r r a h :  Ç a va ê tre  d iffic ile  dans quel sens? Je  
com prends que vous voulez  av o ir une bonne re la tion , 
in fo rm er, pu is tout ça, m ais est-ce  que vous avez 
effectivem ent les e ffectifs p o u r le fa ire , donner le service  
adéquat? C ’est dans ce sen s-là  que vous parlez?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  B ien , c ’est 108 personnes 
p o u r 63 000  km 2, 95 M R C , tro is  com m unautés urbaines. 
Il va fa llo ir pa rle r à beaucoup de g ro upes po ur en fa ire  des 
re lay eu rs , des gens qu i, s ’ils son t bien inform és, von t nous 
a ider à p a sse r la bo nne  in form ation . Il va fa llo ir rencon trer 
les tables de  p ré fe ts . Il va fa llo ir ren co n trer les préfe ts. Il 
va fa llo ir ren co n trer les m aires. Il va fa llo ir ren co n trer les 
fédérations rég io nales de l ’U PA , les g ro upes spécialisés. 
P arce que p lus il va y avo ir de  gens qui vont com prendre  
le sens de  la lo i, p lus on  esp ère  s ’en  fa ire  p lu tô t des alliés 
que des gens qui ne fon t que de la p ressio n  chez nous. 
D isons q u ’on  a ce q u ’il faut, m ais il ne faud ra it peu t-être  
pas en  p e rd re .

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’il y a une rech erche , au 
niveau du m in istère , d ’une p lus g rand e  part 
d ’au to fin ancem en t au n iveau des org an ism es com m e la 
C om m ission  de p ro tec tio n  du te rr ito ire  agrico le?

M . J u l ie n :  Au niveau de  la ta rifica tio n , ça a été 
doublé. P eu t-ê tre  que, dans le dé ta il, là ...

M . F a r r a h :  D ans la Gazette officielle, j ’ai vu que 
c ’est passé  de 100 $ à 200 $. Ç a a augm en té  d ’à peu près 
100 % .

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M. O uim et.
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M . O u im e t (B e rn a rd ) :  O ui, on  a augm enté  la 
tarification .

M . F a i r a h :  E n  term es d ’effec tifs , est-ce  que, 
e ffec tivem ent, vo us pouvez  avo ir des départs  vo lon ta ires, 
chez vo us aussi, en fonction  du p ro g ram m e go u v ern em en 
tal?  Pas nécessairem ent?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  B ien , d isons q u ’on  les 
an ticipe, m ais d isons que ce  qui e st le phénom ène chez 
nous est peu t-ê tre  le ph énom ène à l ’échelle  p lus g rand e  du 
M A P A Q  et peu t-ê tre  de tou t le gouvernem ent. C ’est q u ’on 
an tic ipa it peu t-ê tre  p lus que ce q u ’o n ...  En tou t cas, chez 
nous, les g e n s ... J ’aura is cru  que le p ro g ram m e aurait 
suscité  p lus d ’engouem ent.

M . F a r r a h :  Je  pense  que c ’est ça qui se passe  à la 
g rand eur du go uvernem en t. M ais no tre  p ro b lèm e, c ’est 
que, e ffec tivem ent, si vous perdez  des effectifs, com pte 
tenu des défis que vous avez devan t vous au cou rs de  la 
p ro ch aine  année, au cou rs de la p ro ch aine  année et dem ie, 
au cours des p ro ch ains 15 m ois, m êm e tro is  ans, vous 
d ites, ça peu t m ettre  en cause  l ’efficacité  de  la 
C om m ission  re la tivem en t aux défis que vous avez devant 
vous au tres.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  E ffec tivem ent, il va fa llo ir 
vo ir. P ar exem ple , de  façon co n crè te , dans le p ro g ram m e 
q u ’on an tic ipe  p o u r la fin ju ille t, si e ffec tivem ent on 
pe rda it, j e  ne sais p as , m oi, l ’équ iva len t de  quatre  ou c inq 
analystes — pa rce  q u ’on  en a 14; sep t à L ong ueu il, sep t à 
Q uébec — bien , il faud ra it vo ir. O n v e rra  la situa tion  
rendu là. M ais ce q u ’on  consta te , c ’est que le p ro g ram m e 
ne suscite  pas au tan t d ’engou em ent.

M . F a r r a h :  V ous a llez  ê tre  dans le troub le . C ’est 
ça. O .K . M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  V ous m e pe rm ettrez  
une q u estion  avan t de p asser la pa ro le  au député  de  
R oberva l?  O n se  so u v ien d ra  que la com m issio n  de  
l 'a g r ic u ltu re  avait fa it unan im em ent des recom m andations 
au go uvernem en t du  Q uébec su r des m odifications à la loi 
du zonage  ag rico le . U ne  des rep résen ta tio ns qui é ta ien t 
faites é ta it très  fe rm e, de  la p a rt des députés, c ’é ta it de 
s ’assu rer que la C o m m issio n  tienne  davan tage  com pte  de 
la réalité  écon om iq ue  des m ilieux ru raux . Je  vous 
en tendais rép o n d re  tan tô t e t, v ra im en t, j ’avais certa ines 
inquiétudes p a r rap p o rt au p ro g ram m e.

É v id em m en t, il y a des im p lan tations de nouvelles 
e n trep rises , m ais aussi l ’expansion . Là où on avait p lus de 
p ro b lèm es, c ’é ta it souven t dans les cas d ’expansio n  où une 
en trep rise , m êm e s ’il y a un  parc  industriel qu i, depuis x 
années, s ’est c o n stru it, depuis q u ’elle s ’est im plantée , pu is 
qui a beso in  d ’une tranche  de 100 pi X 500  p i, on  peut 
d iffic ilem ent lui d ire : B ien , dép lacez tou te  vo tre  en trep rise  
puis a llez donc vous insta ller dans le parc  à côté . Il y a ce 
gen re  de situa tion  auquel, com m e dépu té , on fait face sur 
une base  quasi con tinu elle . E t ces gens-là, généralem ent,

son t im plantés en te rrito ire  où il y  a de  très  bonnes terres 
agricoles. M ais on ne peut pas ex ig er de  ces g en s-là ... Ce 
que ça va fa ire , c ’est: ou b ien  e lle  n 'ex p an sio n n era  pas ou 
bien , carrém en t, e lle  q u itte ra  ce m ilieu-là  po ur s ’en a ller 
dans une v ille -cen tre , à un m om ent donné, et ça, les gens 
du m ilieu ne veulent pas p e rd re  ces acqu is-là. D onc, 
com m ent la C om m ission  env isage-t-e lle  de g é re r cette 
s ituation?
•  (10 heures) •

D ans un deuxièm e tem ps, je  rev iens avec ma 
prem iè re  question  auprès du présid en t: Q u ’est-ce  que je  
réponds à M . B ernard  L afrance  qui est venu me vo ir 
lund i, à m on bu reau , puis qui a un c a s ...  Le T ribunal 
d ’appel v ien t de  lui d ire  que c ’est négatif. L u i, il d it: J ’ai 
un m ois à p a rtir  de  m ain tenan t, peu t-ê tre  deux  sem aines à 
pa rtir  de m aintenant po ur ne pas p e rd re  m on d ro it d ’appel 
auprès de la C o u r su p érieu re , d ’a ller à la C our sup érieu re . 
M ais, en m êm e tem ps, il vo it ven ir la loi n °  23 qui va 
s ’app liqu er. A lo rs , est-ce  q u ’il se d it: E st-ce  que je  do is 
do nner ça à des avocats m ain .enan t, pu is m an ger, m anger 
et m anger enco re  de l ’a rgent?  Q u ’est-ce  q u ’on lui 
recom m ande, à cette person ne-là , face à l ’app lication  de la 
no uvelle  loi et face à la situa tion  dans laquelle  elle  est, et 
po ur ne pas q u ’elle  pe rde  ses d ro its  non plus?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  V ous perm ettez  que je  
réponde?

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  O u i, M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  A lo rs , la p rem iè re  question , 
c ’était su r les ag rand issem en ts, p a rticu liè rem en t pour les 
u sines sou ven t en  rég ion . C ’é ta it v o tre  question . Bien, 
com m e je  le m en tionnais tan tô t, c ’est q u ’avec l ’en trée  en 
v igueur de la loi on  va p o u v o ir ex e rce r no tre  jug em en t en 
po ndéran t l ’ensem ble  des c ritè re s  d e  la  lo i, ce q u 'o n  ne 
po uva it pas fa ire  depuis 1989. D on c, on va p o uvo ir, en 
tou t cas à m on sen s, p o rte r un m eilleu r ju g em en t dans 
chacune des s itua tions en  tenan t com pte  aussi du  vo let que 
vous avez m en tionné, l ’im pact su r le  développem ent 
économ ique, parce  que, e ffec tivem en t, dans no tre  
com pétence , ça a é té  a jou té  q u ’on  d o it ten ir co m p te ... en 
p ro tégean t le te rrito ire  des activ ités ag rico les , q u ’on doit 
le  fa ire  en tenan t com pte des p a rticu la rité s  régionales. 
Bon. E t le dévelop pem en t écon om iq ue  est m aintenant 
devenu un c r itè re  o b lig a to ire , com m e la v iab ilité  des 
co llec tiv ités  ru ra les . A lo rs, dans cette  pe rspec tiv e , je  pense 
q u 'o n  va  p o uvo ir m ieux co n sid érer les situa tions.

En ce qui concern e  vo tre  deux ièm e  question , je  ne 
peux do nner q u ’une répon se  généra le  parce  que je  ne 
connais pas le cas en q u estion , m ais c ’est sûr que, 
exem ple, si c ’est q u e lq u ’un qui veu t faire un beau 
développem ent résiden tie l en zone ag rico le , puis on lui a 
d it non, pu is  le T rib una l d ’appel lui a d it non, b ien , il est 
peu t-ê tre  aussi b ien  d ’en fa ire  son deu il. Il ne dépensera 
pas d ’a rgen t, m ais ça va s ’a rrê te r là. Ça dépend de la 
chose. M ais ses d ro its .. .  Il a tou jou rs le cho ix , com m e 
individu — c ’est son d ro it — après la décision  du T ribunal 
d ’appel, d ’a ller à la C o u r du Q uébec, pa rce  que c ’est à la
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C our du Q uébec que, d ’abord , ça se con teste , une 
décisio n , e t, com m e ça a rriv e  dans certa ins cas, pas 
nom breux m ais dans quelques cas, y a ller su r une question  
de d ro it ou de com pétence . P arce  q u ’ils ne réexam inen t 
pas le m érite  nécessairem ent.

M ais je  ne peux pas a ller p lus lo in , ne connaissan t 
pas le type de qu estion , si c ’est un  cas qui est re lié  à une 
o rd onn an ce  q u ’on au ra it ém ise , par exem ple , à une 
in fraction  à la loi. C ’est tou tes so rtes de  nuances qui 
m ’am ènent à ê tre  p ru d en t dans la répon se  que je  vous 
apporte .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  B ien. V ous co n n a is
sez la re la tion  qui do it ex is te r en tre  le député  pu is la 
C om m ission . A lors, quand il a rriv e  un é lecteur dans un 
com té pu is q u ’on  n ’est pas capab les de lui d ire  p lus que ça, 
nous au tres, on  se fait dire: Q u ’est-ce  que  vous faites là 
com m e députés?  M ais, en m êm e tem ps, j ’essaie  de savo ir 
com m ent on po u rra it le tra ite r. E st-ce  q u ’on peut d ire  à un  
ind iv idu , com m e ça, d ’ici à l ’app lication  de la loi n °  23: 
A dressez-vous donc à la C om m ission  po ur av o ir une espèce 
d ’avis là-dessus, un  conseil q u elcon que , ou b ien  si on laisse 
a ller avec des fra is  qui s o n t . .. C ’est à grand s fra is , là, quand 
q u e lq u ’un in itie  des choses com m e ça.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  É cou tez, su r un p lan  
p ro fessionn el, je  d ira is , s ’il veu t avo ir un  conseil ju rid iq u e  
au sens de  d ire .. .  une  in fo rm ation  à la C o m m iss io n ... La 
C om m ission , dans ses activ ités , fo u rn it beaucoup 
d ’inform ation  au public. Q uand on a besoin  de reco u rir à 
du ju rid iq u e , on a ce q u ’il faut po ur ê tre  capables 
d ’apporter la réponse. N ous serons ou verts  certainem ent. 
Si vous avez un p ro b lèm e, c ’est q u ’on a un p rob lèm e 
aussi. O n sera  ouverts à ap porte r l ’in form ation  la plus 
app ro priée .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  D ans le m êm e o rd re  
d ’idées, M . le député  de île s-de-la -M adeleine , suivi du 
député  de RobervaJ.

E n tr é e  en  v ig u e u r  du  p ro je t  de  loi n °  89  
c o n c e rn a n t  la  ré fo rm e  

des t r ib u n a u x  a d m in is tr a t if s

M . F a r r a h :  O ui, parce  que je  sais q u ’il y a une 
question  de l ’au tre  côté . L a loi n °  89, la ré fo rm e  des 
trib u n au x  adm in istra tifs , vous a llez ê tre  visés par cette loi- 
là?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  O ui.

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’à ce m om ent-là  ça va 
chan ger les choses?

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  O u i, ça va chan ger les
choses.

M . F a r r a h :  P arce  que le p ro je t de  loi est en tra in  
d ’être  é tud ié  p résen tem en t, si m a m ém oire  est bonne.

M . J u l ie n :  O ui. L e T rib una l d ’ap p e l...

M . F a r r a h :  A lors, ça va am ener un e  no uvelle  
dy nam ique , pu is là vous ne re lèv e rez  p lus du m in istre  de 
l ’A gricu ltu re?

M . J u lie n :  N on . Le T rib una l d ’appel.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le m in istre.

M . J u l ie n :  C ’est le T rib unal d ’appel.

M . F a r r a h :  V ous a llez ê tre  chanceux .

M . J u lie n :  O n est très heu reux , chez nous. O n ne 
l ’achale pas puis on  ne fait pas d ’in géren ce , c ’est po ur ça 
q u ’il nous aim e bien . C ’est le T rib una l d ’appel, M . le 
député  des îles.

M . F a r r a h :  B ien , laissez-le  répon dre . V ous ne lui 
donnez pas la chance de  rép o n d re , M . le m in istre.

M . J u lie n :  B ien , il va répon dre .

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  P a r rappo rt à la 
C om m ission  de p ro tectio n  du te rr ito ire  ag rico le , ou i, ça  va 
ch an g er des choses, et c ’est des choses q u ’on  vo u la it aussi. 
N ous avons é té  aussi p ro ac tifs  dans les m odifications 
lég isla tives qui s ’en v iennen t dans la  ju s tice  adm in istra tive  
q u ’on  l ’a été po ur la loi n °  26 . Ç a va nous a ider à avoir 
un fonctionnem ent p lus co llég ia l, une décision  un peu plus 
institu tionn elle , et ça va nous a ider à nous déclo isonn er à 
l ’in té rieur p o u r m ettre  nos ressou rces à p ro fit. C ’est de ça 
q u ’on  a beso in , nous au tres, chez nous, que de  p ro céder 
dans un dom aine  où tou te  l ’é tanchéité , vous savez, en tre  
le ju rid iq u e , en tre  les analystes, en tres les com m issaires, 
on do it l ’assu rer tan t q u ’on  est un tribunal adm in istra tif. 
N ous serons tenus à l ’équ ité  p ro céd u ra le . O n est en train  
de trav a ille r  su r no tre  fonctionnem ent fu tu r, et nous avons 
besoin de  ces m odifica tions-là  po ur ê tre  capables de nous 
redép lo yer dans les années à ven ir. N ous som m es très 
positifs face aux m odifica tions su r la ju s tice  adm in istra tive .

T an tô t, quand vous avez fait ré férence  peu t-ê tre  à 
l ’am bigu ïté , c ’est que le p ro je t de loi n ° 130, qui est 
devenu le chap itre  54 des L ois du Q uébec 1996, a été 
adopté, m ais n ’est pas en v igueur. Il va ê tre  en  v igueur en 
m êm e tem ps que la loi d ’app licatio n  de la Loi su r la 
ju s tice  ad m in istra tive , e t c ’est là q u ’on est v isé, com m e 
p lusieu rs o rg an ism es. É v id em m en t, peu t-ê tre  que ma 
co llègue  p o u rra it p réc iser l ’im pact, chez e lle, des 
changem ents qui von t ê tre  ap p o rté s , m ais, chez nous, c ’est 
les changem ents q u ’on  v o u d ra it v o ir  ap p o rte r, pu is po ur le 
1er sep tem bre . O n a im erait b ien  ça  que ça passe  de  la 
m êm e façon que c ’est ind iqué dans la lo i. Ç a fa it beaucoup 
de  tem ps q u ’on  en p a rle , de la ré fo rm e  de la ju s tice  
adm in istra tive . O n aim erait que ça se concrétise .

M . F a r r a h :  O ui. Ç a, c ’est beau au niveau de 
l 'o rg a n isa tio n , m ais il ne faut pas ou b lie r non plus la
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clien tèle . P ar conséquent, e st-ce  exact que le c lien t, donc 
l ’ag ricu lteu r dans ce cas-ci, pe rd  son d ro it d ’ê tre  entendu?

M. Ouimet (Bernard): N on , pas du tou t. Sur cette 
qu estion  préc ise , une dem ande est p résen tée  à la C o m m is
sion. O n p o u rra  m êm e, sur une dem ande qui est p résen tée  
chez nous, av o ir une  capacité  de la rév ise r — c ’est une 
chose que nous avions avan t 1989 — on va rav o ir la capaci
té de rév ise r nos d écisio ns, m ais p o u r cause seu lem ent. 
D onc, c ’est un p o uvo ir qui est lim ité. D onc, il y aura  une 
p rem iè re  p o ssib ilité , après un refus de la C om m ission , de 
reven ir en rév ision  s ’il a une cause à rév ision  au sens q u ’on 
le dé te rm in e , je  d ira is , com m uném ent dans les rév ision s 
po ur cause. En plus de ça, il p o u rra  aller au tribu na l, il 
p o u rra  a ller au T A Q , le T rib unal ad m in is tra tif du Q uébec ...

M. Farrah: M ais, au p réa lab le , est-ce  q u ’il p o u rra  
ê tre  en tendu?

M. Ouimet (Bernard): O ui.

M. Farrah: L ’ob liga tio n  de l ’en tendre?

M. Ouimet (Bernard): Bien, c ’est-à -d ire  que, chez 
nous, après no tre  décision  qui serait, sup poson s, un  refus, 
il aura  une capacité , avec la ré form e de la ju s tice  
adm in istra tive , de  reven ir en  rév ision  s ’il a une cause à 
rév ision , ce qui n ’est pas le cas actuellem en t. D onc, 
deuxièm e reco u rs . O .K .?  T ro is ièm e  recours: il p o u rra  a ller 
au T A Q , le T rib una l a d m in is tra tif  du Q uébec, qui po u rra  
rév ise r nos déc is io n s , m ais avec des changem ents qui on t 
é té  apportés dans la  loi. L e chan gem ent, c ’est que, au lieu 
d ’une réap p réc ia tio n  com plè te  sur le m érite , ça va ê tre  
p o u r des q u estion s de  d ro it ou une e rreu r, une  e rre u r  de 
d ro it ou une e rreu r de fa it dé te rm in an te , e t, de façon , je  
d ira is  — je  te rm in e  là-dessus — p lus pa rticu liè re , une 
décision  du T A Q , dans no tre  do m ain e  d ’activ ité , ce  qui est 
excep tio nnel, p o u rra it  ê tre  a ttaquab le  à la C o ur du Q uébec.

M . Julien: M . le P ré s id en t...

L e  Président (M . Vallières): M . le m in istre .

M . Julien: . . . je  dem and era is  peu t-ê tre  à m adam e, 
qui e st la p ré s id en te  du  T rib unal d ’appel, de  rép o n d re , de  
p réc ise r des po in ts .

Le Président (M. Vallières): O ui.

Mme Bédard (Rita): Je  n ’ai pas le texte  de loi 
devan t m oi, m ais le sou ven ir que j ’ai du texte  de lo i, po u r 
rép o n d re  à vo tre  question , est que, si la C om m ission 
s ’orien te  vers un refus de la dem ande, elle  do it inform er 
le dem and eu r des m otifs de  cette o rien ta tio n  qui s ’en v ien t, 
et le dem and eu r, à ce m om en t-là, peu t ex ig er d ’être  
entendu à la C o m m issio n .

M. Farrah: D onc, il n ’a pas de d ro it, le d ro it 
d ’être  en tendu . P e u t...

Mme Bédard (Rita): C e n ’est pas in te rd it, il peut.

M. Farrah: S auf q u ’en ju s tice  na tu relle  c ’est le ...

Mme Bédard (Rita): O ui, parce  que, dans la foulée 
du rap p o rt G aran t, ce q u ’on sou haite , c ’est que ce soit un 
p ro cessus p lus ad m in is tra tif que ju d ic ia ire . O n trouv ait que 
les p ro cessus actuels é ta ient trop  ju d ic ia risés . O n a dem andé 
que tous les org an ism es adm in istra tifs  de p rem ie r niveau 
fonctionnent de  façon plus adm in istra tive . C ependant, si on 
s ’en va vers un  re fus, on  do it ind iquer au dem andeur q u ’on 
s ’en va vers ça, po ur lui d o n n e r le d ro it de rép lique  et le 
d ro it d ’être  en tendu . C ’est ça qui est p révu .

M . F a r r a h :  O .K ., mais il n ’y a pas d ’ob ligation .

M. Ouimet (Bernard): Ah oui! Ah oui!

Mme Bédard (Rita): Bien, c ’est-à -d ire  que, s ’il 
dem ande à ê tre  en tendu , o u ’, il faut l ’en tendre  Si la 
personne  ex ige  d ’être  en tendue, ou i, la C om m ission devra  
l ’en tendre.

M. Ouimet (Bernard): C ’est son choix .

Mme Bédard (Rita): O ui.

Le Président (M . Vallières): M m e B édard , c ’est 
donc avant la p rise  de décision  q u ’il y a audition  com m e 
telle , s ’il y a dem ande.

Mme Bédard (Rita): C ’est ça, dans les cas où la 
C om m ission  s ’o rien te  vers un  re fus. C ’est ce que la loi 
d it.

Le Président (M. Vallières): M O uim et, vous 
vou liez  a jou ter?

M. Ouimet (Bernard): D e façon très p ré c ise ...

M. Farrah: C ’est fondam ental.
•  (10 h 10) •

M. Ouimet (Bernard): ...ac tu e llem en t — ju ste  
po ur v o ir  la  d iffé ren ce  — nous envoy ons un rapport 
d ’analyse d isan t un peu com m ent on s ’o rien te ra it, m ais en 
d isan t que c ’est la C om m ission  qui va décider. D ans 
l ’aven ir, p lu tô t que d ’en v o y er une analyse , on va envoyer 
une o rien ta tio n  p ré lim in a ire . L ’o rien ta tio n  p ré lim in aire , 
e lle  va d ire : C om pte  tenu de ce q u ’on  a dans le dossie r, on 
s ’achem ine vers un non, ou on s ’achem ine  vers un ou i, et 
voici po u rq u o i. C o n tra irem en t à ce  q u ’ils ex igent dans 
toute  la ju s tice  adm in istra tive  qui d it que, com m e d isait 
M m e B édard , un iquem ent p o u r les cas où  on s ’apprête  à 
d ire  non, il faut p réven ir les gens, nous, on  a in troduit 
dans la loi q u ’on le fe rait autant p o u r d ire  oui que pour 
d ire  non, com pte tenu q u ’un oui a au tan t d ’im pact sur la 
zone ag rico le  q u ’un non. E t, là-dessus, la ju s tice  nous a d it 
q u ’on avait un m odèle  qui é ta it exportab le  à bien des 
endro its et qui é ta it exem pla ire .
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O n va p e rm ettre  aux gens, aux in te rvenan ts, à 
l ’U PA , à tou t le m onde, les parties concern ées, aux 
m unicipalités ou M R C  de con teste r no tre  o rien ta tion  
p ré lim in aire . O n va leur do nner 30  jo u rs  po u r ça. E t, si on 
changeait d ’idée au bo u t de la  ligne, po u r d ire  à la 
personne: B ien , v ra im en t, on s ’ap p rê te ra it à d ire  non, 
quand il ne le sait pas, on va  m êm e lu i redon ner le délai 
de 10 jo u rs  qui est indiqué dans la loi po u r le p rév en ir 
q u ’on a changé  d ’idée pour lui d ire  non. L à, on va s ’en 
ten ir s tr ic tem en t à ce q u ’ils ex ig en t p o u r tou t le m onde. E t 
là, après, si on n ’a pas d ’ob serv a tion s  de la p a rt des gens, 
nous a llons rend re  no tre  décision  im m édiatem en t, très vite, 
après ça. A utrem ent d it, en tre  l ’o rien ta tion  pré lim in a ire  et 
la décisio n , il va y avo ir un tem ps p o u r p ren d re  com pte 
des ob serv ation s faites par les parties. V oilà.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè res ):  M erci J ’avais 
d ’autres dem andes d ’in terven tion . M . le député  de 
R o b e rv a l.

E n tré e  en  v ig u e u r  d u  p ro je t  de  loi n °  23 
c o n c e rn a n t  la  p ro te c tio n  

des a c tiv ité s  a g ric o le s  (su ite )

M . L a p r is e :  M erci beaucoup , M . le P résiden t. 11 
y a quelque chose  quand m êm e de rassu ran t dans la lo i, en 
term es de ten ir com pte  davan tage  de la qualité  des sols. Je 
pense que, lo rsq u ’on aura  des recom m andations à fa ire  so it 
à une m unicipalité , so it à une M R C , il serait bon 
d ’in form er les m unicipa lités et les M R C  su rtou t — elles 
son t en p lein  réam énagem ent des schém as d ’am énagem ent, 
elles son t en rév ision  des schém as d ’am énagem ent — de 
p rév o ir  leu r développem ent en fonction  des te rres  les 
m o in s ... les so ls classés 4 , c lassés 5 , c lassés 3, quand on 
tom be dans du sol c lassé  1. M ais il y a une chose, il y a 
un po in t qui m ’inquiète  dans cette  lo i-là , c ’est que, m algré  
cette  p ro tec tio n -là , face aux ex igences des zones urbaines 
concern an t la qualité  de  l ’env ironn em en t, j ’ai l ’im pression 
q u ’il y  a une zone  tam pon qui va s ’é la rg ir  d ’année en 
année au tour des zones u rb aines parce  q u ’e lle  ne sera  pas 
u tilisée  à l ’a g ricu ltu re  à cause des b ru its , à cause des 
sen teu rs , à cause de la poussière .

J ’ai l ’im pression  q u ’il y a une zone  qui va 
s ’ag ran d ir, et qui sera  peu t-ê tre  un  jo u r  ou l ’autre 
inoccupée, et qui rep ren d ra  peu t-ê tre  en  b ro usse  et en 
b ro ussa ille . E t on  d ira: B ien , à ce m om en t-là, c ’est des 
te rres incu ltes, e lles son t en b ro ussa ille . C om m e ça s ’est 
fait dans la rég ion  de M ontréa l. Il y a des te rres qui on t 
été achetées, les aulnes on t rep ris  dedans, le bo is a repris  
dedans et, après ça, ça s ’est vendu po ur du développem ent 
a lo rs que c ’é ta it de  très bonnes te rre s , b ien souven t des 
so ls c lassés 1.

A lo rs, face aux ex igences de l ’E nv iron nem en t 
actuellem en t, le d ro it de p ro d u ire  e t le d ro it  de  conse rve r 
les bons so ls à l ’ag ricu ltu re , m oi, il y a quelque  chose  qui 
m ’inquiète  là-dessus concern an t ça parce  que, au to u r des 
zones u rb a in e s , à cause  de ces ex igences-là , on va 
d é la isse r certa ins sec teurs qui son t en réalité  des sols de 
c lasse  1.

M . J u lie n :  Je  pense  que ce que vous m entionnez, 
M . le dépu té , ça va ê tre  lié beaucoup au con tenu  des 
o rien ta tions go uvernem en tales qui vont ê tre  dé liv rées aux 
m unicipa lités rég ionales de com té p o u r l ’é labo ra tion  des 
schém as d ’am énagem ent. É v id em m en t, il y a la  loi au 
n iveau rég lem en ta ire , p ro tec tio n , m ais dans les 
o rien ta tions. C ’est po ur ça que les o rien ta tio n s  sont 
m ajeures p o u r la p artie  ag rico le , je  d ira is , dans le cad re  de 
l ’é labo ra tion  des nouveaux  schém as d ’am énagem ent. C ’est 
là-dedans q u ’on va re tro u v e r ces d iffé ren tes ba lises. C ’est 
très im p ortan t, parce  que c ’est un e  exce llen t question .

M . L a p r is e :  M êm e le m in istère  de l ’A gricu ltu re  
dev ra  p révo ir des cu ltu res app ro priées  à ces zones-là . 
P arce que, vous sav ez , il y a des gens qu i, à un m om ent 
do nné , vo n t v ie illir, von t ven d re  leu r te rre , von t vendre  
leurs anim aux et la te rre  sera  inoccupée. C ’est ça qui va 
a rriv er. E t les bâ tim en ts vont se v ider. Les sols von t 
dem eurer là inoccupés.

M . J u lie n :  O .K . J ’en p rend s bonne note, M . le 
député.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . le député  de 
N ico let-Y am aska .

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): Juste  une question  
d ’in fo rm ation . T an tô t, quand on  p a rla it de  l ’app lication  de 
la nouvelle  loi et su ite  aux questions de  M . le P résid en t qui 
dem andait: Q u ’est-ce  q u ’on  répond à tel citoyen  qui vient 
nous v o ir, dans nos bu reaux  de co m té ... M oi, j ’ai le 
sen tim ent q u ’il y a beaucoup  d ’a ttentes envers la nouvelle  
loi. Je  ne sais pas qu i a envoy é  le m essage — et je  ne b lâm e 
p e rson ne , là  — m ais le m essage qui a é té  reçu auprès des 
dem and eu rs ou de  ceux  qui on t eu des re fu s ... Ils v iennen t 
nous v o ir à nos bu reaux  de  com té et ils a ttenden t la loi pour 
fa ire  une nouvelle  dem and e, m êm e si e lle  a é té  re fusée  en 
appel. À ce m om en t-là , ils d isen t: L à , la loi a changé , ça 
fait que là on va fa ire  une no uvelle  dem ande. M oi, je  pense 
que vous avez tou t à fa it ra ison  de pense r que, les tro is 
p rochaines années, vous allez avo ir de l ’ou vrage , parce  que 
j ’ai l ’im pression  que le m essage qui a été en v o y é ... Ou 
p eu t-ê tre  q u ’il dev ra it y avo ir un  au tre  m essage d ’envoyé 
auprès de l ’U P A  et des m unicipa lités, com m e on  le d isait 
tan tô t, d ’in fo rm ation  com m e quoi cette  nouvelle  loi ne veut 
pas nécessairem ent d ire  q u ’o n  va  rév ise r tous les refus qui 
on t été  faits depuis 10 ans. P arce  que là j ’ai l ’im pression  
que c ’est ça, on  s ’en va vers  ça. J ’a im erais ça vous en tendre  
là-dessus, M . le m in istre  ou M . O uim et.

T an tô t, vous pa rliez  de  séances d ’in form ation  
auprès de no tre  personnel et des députés. Je  suis d ’accord  
avec ça, sau f  que, quand ils nous a rriv en t à no tre  bu reau , 
ils on t été  envoyés p a r q u e lq u ’un en d isan t: Va vo ir ton 
député , il va t ’a rran g er ça. V ous savez très b ien  com m e 
m oi q u ’on  ne peu t pas in te rven ir à ce  niveau-là .

M . J u l ie n :  O ui. A lo rs, M . le P résid en t, je  dem an
derais à M . le  p ré s id en t de  la C o m m issio n  de répon dre , 
s ’il vous p laît.
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L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  C ’est une loi d ’équ ilib re . 
É v id em m en t, quand on d it non , il y a des gens qui pensent 
q u ’on  b loque  le d évelop pem en t rég ional; quand on  d it ou i, 
il y  a des gens qui d isen t q u ’on  ne p ro tège  pas le te rrito ire  
ag rico le . M ais ç a , ça fait p a rtie  de no tre  dom aine  d ’activ ité . 
A vec la nouvelle  loi e t les a tten tes m ultip les con trad ic to ires, 
ça ne chan gera  pas la  no tion  d ’équ ilib re , m ais ça va 
augm en ter la  p ress io n  de beaucoup , vous avez parfa item ent 
ra ison . C ’est p o u r ça q u ’on va fa ire  tou t ce q u ’on peut, avec 
no tre  équ ipe, p o u r ê tre  en m esu re  d ’in fo rm er beaucoup 
ceux qui son t d irec tem en t concern és e t, dans ce sens-là , 
l ’ou v ertu re  du m in istre  de l ’A g ricu ltu re  de po u v o ir vous 
ren co n tre r, d ’en  avo ir l ’occasio n , avec v o tre  p e rson nel, au 
m oins su r la  d ém arche  — parce  que c ’est ce q u ’on  a senti; 
souven t, c ’est su r la d ém arche  que vous avez beso in  d ’ê tre  
renseignés — soyez  sû rs que le cab inet du m in istre  de 
l ’A g ricu ltu re  p o u rra  com pter sur l ’aspect pro fessionnel de 
la C om m issio n  p o u r trav a ille r au niveau du contenu de ces 
rencon tres-là  e t du m atérie l nécessaire .

M . J u l ie n :  V ous allez m êm e ê tre  p résen ts. Ils vont 
m êm e ê tre  p résen ts , m onsieu r.

L e  P ré s id e n t  (M , V a lliè re s ) :  M erci.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): Je  pense que c ’est 
im p ortan t, ce que  vous d ites  là, parce  que, dans l ’op in ion  
pu b liqu e, on  a l ’im p ression  que dans les bu reaux  des 
députés, quand ils v ien nen t nous vo ir, ils se d isen t: Bon, 
b ien , là  tu  vas achem iner m on d o ssie r à la C P T A Q  et tu 
vas nous d o n n e r un  coup  de  m ain po ur que ça fonctionne. 
Le m essage  qui est envoy é  à n o tre  p o pu la tio n , il est — je  
n ’accuse p e rso n n e , là — faussé  par qu e lq u ’un , quelque 
pa rt, qui pense  q u ’un député  peu t in te rven ir dans l ’é la 
bo ra tio n  ou dans le  p ro cessus d ’un tribunal adm in istra tif, 
e t ce n ’est pas du tou t le  cas. O n est ob ligés de  leu r dire: 
É cou tez, on  n ’a pas d ’a ffa ire  à ça, pas du tou t.

U n e  vo ix: O ui.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): L a seu le  chose  que 
je  p o u rra is  peu t-ê tre  fa ire , c ’est de  m ’inform er: La cause 
va passer qu elle  date?  C ’est tou t. M ais ils re sten t bien 
su rp ris  de ça. E t, m oi, je  veux  con ten te r tou t m on m onde 
chez nous, vous savez.

M . J u l ie n :  Au m oins lui ex p liq u er le  p ro cessus.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): H a , ha , ha!

M . J u l ie n :  Au m oins lui ex p liq u er le  p ro cessus.

U n e  vo ix: V oilà .

M . J u l ie n :  J ’ai eu à v iv re  la m êm e situa tion  et j 'a i  
d it pu b liqu em en t: 11 n ’est pas q u estion  de  m ’ingérer là- 
dedans.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): N on , non.

M . J u lie n :  M ais on peut in form er au m oins nos 
gens du processus: O ui, e t, après ça, il y a un tribunal 
d ’appel, etc. M ais e ffectivem ent.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): M . le m in istre, 
tan tô t, M . le P résid en t, pa rla it d ’une décisio n  qui avait été 
rendue d ern ièrem en t à p ro pos de L ’A ssom ptio n , si j ’ai 
bien suiv i.

M . J u lie n :  O ui, et B o isb riand

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): Je  m e souviens, il 
y  a quelques années, que le V érifica teu r général avait fait 
quelques rem arques à p ro p o s  de la congruen ce  des 
décisions au tribu na l. E st-ce  que la décision  de 
L ’A ssom ption va fa ire  ju risp ru d e n c e  dans vos décisions? 
E t est-ce  que le rep roche , en tre  gu illem ets, que le 
V érifica teu r avait fait à p ro pos de l ’un ifo rm ité  ou de la 
no n-un ifo rm ité  des décisio ns ou de  l ’a rb itra ire  des 
décisions, ça a é té  co rrig é  dans l ’ensem ble? M oi, je  pense 
que ou i. M ais est-ce  que la décision  de L ’A ssom ption va 
fa ire  ju risp ru d en ce?

M . J u lie n :  M . le P résid en t, je  dem andera is  au 
présid en t de la C om m ission  de répon dre , s ’il vous 
plaît.

Le P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  M . O uim et.

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  D ’a illeu rs , les com m entai
res du V érifica teu r, ils é ta ien t no m b reu x , vous vous 
rappelez?

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): O ui.
•  (10 h 20) •

M . O u im e t (B e rn a rd ) :  Je  pense q u ’avec la 
réalisa tion  de ce qui s ’est fa it, en tou t cas, depuis tro is ans 
à la C om m ission , il n ’y a p lus g ran d -ch o se , je  pense, qui 
éta it ind iqué qui ne soit pas dé jà  rég lé  ou en vo ie  de se 
finaliser. M ain tenan t, est-ce  q u ’elle  va fa ire  ju risp rudence?  
E lle  a tout son po ids. B ien sûr q u ’une décisio n  ne fait pas 
nécessairem ent ju risp ru d e n c e , m ais elle  indique une 
tendance. Q uand on regarde  le m essage  qui a été fait dans 
B oisb riand , qui a été  donné  dans la déc isio n , on sent que 
les com m issaires qui l ’on t rendue  on t vou lu  une indication 
im p ortan te , dans la rég ion  m étro p o lita in e  de M ontréal, des 
règ les du jeu  qui vont p rév a lo ir. Puis c ’est aussi vrai dans 
les règ les du  jeu  actuelles que dans celles qui s ’en 
v iennen t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui Je  m ’excuse.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): Ju s te  une d ern ière  
q u estio n ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . le député  de 
N ico let-Y am aska.
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M. Morin (Nicolet-Yamaska): . . .à  p ro pos des 
c réd its , parce  que nous som m es aux c réd its  aussi. V ous 
avez d it tan tô t, pu is vous aviez ra ison , 473 000  $ de 
com pressions. C ’est tout à fait v ra i, m ais, com pte tenu du 
fait que vous vous a ttendez à une recru descen ce  de 
dem andes dans vos b u dge ts , est-ce  q u ’il n ’y aura it pas eu 
lieu de les augm en ter?  A vec le m ontan t que vous avez de 
d ispon ib le , est-ce  que vous êtes capab les d ’abso rb er ces 
nouvelles dem andes qui von t vous a rriv er?

M. Ouimet (Bernard): C ’est év iden t q u ’on n ’est 
pas trop  nom breux  N ous é tions 138 après la rév ision  de 
la zone ag rico le , 125 quand je  suis a rriv é  à la C om m ission  
com m e p résid en t, et on est a 108. M oi, je  ne vous d irai 
pas, com m e adm in istra teu r d ’E ta t... vous savez, là, ven ir 
fa ire  ma lam en tation  po ur vous d ire  q u ’il nous m anque des 
effectifs chez n o u s ... N on , non , non. Je pense  q u ’il fau t 
fa ire  no tre  con trib u tion , l ’É ta t é tan t p ris  dans un pro b lèm e 
bu dgé ta ire  q u ’on  connaît tous. M oi, je  pense que, si on  
conse rve  ce  q u ’on a — je  pense  que c ’est ça qui est 
im portan t — nous avons des g rand es com pétences, à la 
C om m ission . V ous avez pu le consta te r lors du p ro je t de 
loi n ° 23 , il y a des com pétences ju rid iq u es , de bons 
analystes, de  bons en q u ê teu rs  M o i, je  vous d ira is  q u ’avec 
ce q u ’on a on est capab les de  fa ire  un bon bout.

M. Julien: P eu t-être  ra jo u te r un  com m entaire  à ce 
que le p résid en t v ien t de m en tionn er. Je  pense  que, si 
jam ais , e ffec tivem ent, le  p ré s id en t avait certa ins 
p ro b lèm es, à l ’in té rieu r du m in istère , il y a tou jou rs des 
réam énagem ents ou des p rê ts  tem pora ires . C ette  m arge de 
m an oeu vre  là nous p erm et de nous adap te r, à un m om ent 
do nné , s ’il y a une situa tion  très po in tue . M ais ça me 
préoccu pe  m oins, cet aspect-là.

Conséquences pour le Tribunal d’appel 
en matière de protection 

du territoire agricole de la réforme 
des tribunaux administratifs

L e Président (M . Vallières): N ous nous 
question n ions tan tô t su r com m ent le T ribunal d ’appel, 
d o rén avan t avec le T A Q , va in te rven ir par rapport à la 
situa tion  actuelle . E st-ce que, M m e B édard , vous êtes 
capable  de  nous d ire .. .  A vec l ’a rriv ée  du T A Q , vo tre  
m andat va ê tre  com m ent?  E st-ce  que le T rib unal d ’appel, 
com m e tel, dem eure  com m e en tité?  E t quel est son 
nouveau rô le  par rappo rt au T A Q , s ’il dem eure?

M m e  Bédard (R ita ):  C e qui est p révu dans la loi, 
c ’est que le T rib una l d ’appel dev ien t une d iv ision  du 
nouveau T A Q . Il y a une d iv ision  P ro tection  du te rrito ire  et 
env ironn em en t. A lors, cette d iv ision -là  en tendra  les appels 
des décisio ns et o rdonnances de la C om m ission  et les appels 
de certa ines décisions qui re lèven t de la loi su r la com m u
nauté u rb a ine , de  la loi de  la qualité  de l ’env ironn em en t et 
de celle  su r la pub lic ité  le long des rou tes.

L ’un ité , do nc, d o it ê tre  transférée  à ce nouveau 
T A Q  qui re lève ra  du m in istre  de la Justice . En ce qui

concern e  la ju rid ic tio n  du T rib u n a l, ce qui est p révu  dans 
la lo i, c ’est que la com pétence  du T rib u n a l est d ’in firm er 
les décisio ns et o rd onn an ces de la C om m ission  lo rsq u ’il y 
a des e rreu rs  de d ro it ou des e rreu rs  de fait dé te rm in an tes, 
a lo rs  q u ’actuellem en t c ’est un appel de no vo , une 
réap préc iation  com plè te  du d o ssie r.

Le Président (M. Vallières): D ’accord . Ça 
com plète  b ien  l ’inform ation  do nnée  par le présiden t, 
tan tô t, su r le v o le t du rô le  de la C P T A Q  com m e tel. On 
vous rem erc ie . D ’autres qu estion s, M . le député  des îles- 
de-la -M adele ine?

M. Farrah: Sur le m êm e sujet?

Le Président (M. Vallières): N on , mais on peut 
chan ger de su jet aussi.

M. Farrah: O.K. Je  vais a ller dans le 
d iscré tio n n aire  un peu.

M . Julien: M . le P rés id en t, pendan t que les gens se 
dép lacen t, est-ce  q u ’on p o u rra it  p rend re  deux  m inutes? 
L ’eau est exce llen te , m a is ...

Le Président (M. Vallières): T rès bien . La 
com m ission  suspend  ses travaux  quelques m inutes.

(Suspension de la séance à 10 h 25)

(Reprise à 10 h 32)

Le Président (M . Vallières): À l’o rd re , s ’il vous 
p laît. A lo rs, la com m issio n  reprend  ses travaux . J ’avais 
déjà  consen ti la pa ro le  au député  des îles-de-la -M adeleine .

Budget discrétionnaire du ministère
M. Farrah: O ui. M erci, M . le P résid en t. A lors, au 

niveau des in form ations qui nous sont achem inées au 
niveau du d iscré tio n n aire , là, est-ce  q u ’il y a des m em bres 
de l ’O TS au sein  du m in istère  de l ’A gricu ltu re?

M . Julien: Pourquoi?

M. Farrah: Bien non, m ais je  vous le dem ande, 
dans un prem ie r tem ps.

M . Julien: À m a connaissance, non, M. le député.

M. Farrah: O .K . P arce  q u ’il y a une subvention 
qui est donnée  au cen tre  La P aix  D ieu . C e n ’est pas 
nécessairem ent un gros m ontan t, m ais je  me dis: Par 
l ’A gricu ltu re , cen tre  La Paix D ieu ... Je  m e dis: Y «a-tu» 
de i ’O TS là-dedans?

Le Président (M. Vallières): M . le sou s-m in istre
v a .. .
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U n e  vo ix: Il y  a eu la m ain de D ieu , la paix de
D ieu ...

D es vo ix: H a, ha , ha!

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . V ézina va 
rép o n d re  à la question .

M . V éz in a  (A n d ré ): A lo rs, M . le P ré s id en t...

M . F a r r a h :  Y «a-tu» une d iffé rence  e n tre ... Le 
d isc ré tio n n a ire  du m in istère  et celui du m in istre , c ’est deux 
chose , là. P eu t-ê tre ...

M . J u lie n :  C ’est le d iscré tio n n aire  du m in istère .

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est le d iscré tion naire  du 
sous-m in istre?

M . V éz in a  (A n d ré ): A lo rs , le cen tre  La Paix 
D ieu , c ’est une o rg an isa tion  de l ’A ssem blée  nationale.

M . F a r r a h :  O .K .

M . V éz in a  (A n d ré ): C ’est cam pé à l ’A ssem blée 
nationale. C ’est le serv ice , en  quelque so rte , de la 
pas to ra le  qui re lève  du d iocèse  de Q uébec. A lo rs, rien  à 
v o ir avec I’O T S . C ’est carrém en t une o rg an isa tion  de  la 
re lig io n  catho liq ue. À chaque  année, c ’est une trad itio n , le 
cen tre  La P a ix  D ieu de l ’A ssem blée nationa le  o rg an ise  une 
espèce de  d îne r de fra te rn ité  au bénéfice  des pauvres et 
tous les m in istères son t invités à co n trib u er e t à désig ner 
des person nes à ce d îner. À chaque année, le m in istère  
con trib ue  p o u r 125 $ p o u r occu per quelques places au 
d îner qui reg ro u p e  tous les m in istères et org an ism es de la 
fonction  publique. Le d în e r se fait au P arlem en taire  et il 
est o rg an isé  sous les auspices de  l ’A ssem blée na tionale, 
par le cen tre  L a P a ix  D ieu. A lo rs, c ’est no tre  m odeste  
co n trib u tio n  à cette  o rg an isa tion .

M . F a r r a h :  Au lieu que les gens pa ien t, c 'e s t  le 
m in istère  qui pa ie  po ur les gens. C ’est ça que vous me 
dites?

M . V éz in a  (A n d ré ): C ’est le m in istère  qui paie  
une co n trib u tio n  m in istérie lle . C ’est ça. M ais c ’est 
l ’institu tion  qui e s t . ..  L a dem ande du cen tre  La Paix D ieu 
n ’est pas fa ite  aux p e rson nes, e lle  est faite  à l ’institu tion .

M . F a r r a h :  O n ne p e rd ra  pas de  tem ps avec ça. 
C ’est beau , il n ’y a pas de  p ro b lèm e. C ’est ju s te  que, 
quand tu vo is ça, cen tre  La P a ix  D ieu , m in istère  de 
l ’A g ricu ltu re , tu te  dis: B on, «c’est-y » ...

M . V é z in a  (A n d ré ): O n est très loin de l ’O T S . 
H a, ha, ha!

M . F a r r a h :  U ne  au tre  qu estion , M . le P résid en t. 
D ans le m êm e o rd re  d ’idées, au niveau du d iscré tion naire ,

F ro m agerie  B elle C h èv re  in c ., sub ven tion  d iscré tion naire : 
20  000  S. A lo rs , c ’est dans quel con tex te , ça? P arce que 
ça m ’ap p a ra ît... Je  ne sais pas, c ’est quand m êm e une 
en trep rise  p rivée. A rriv e r avec un  d iscré tio n n aire  de 
20 000 $ .. .  J ’aim erais que vous m ’exp liqu iez  sur quels 
m otifs, quelles son t les ra isons. 11 n ’y a pas de p rogram m e 
norm é? Par rap p o rt à la com pétition , q u ’est-ce  qui se passe 
au niveau de ce dossie r-là?

M . Ju lie n :  D ’abord , je  do is vous d ire  q u ’on peut 
a ller ju s q u ’à 50 000 $, en passan t. Le d isc ré tio n n a ire ...

M . F a r r a h :  Je  ne vous d is p a s .. .

M . J u l ie n :  N on , non, m ais je  vous le d is, là.

M . F a r r a h :  Ç a  ne ju s tif ie  pas nécessairem ent. Je  
veux ju s te  savo ir: P ourquoi celle-là , par rappo rt à une 
au tre  en trep rise  qui ne peut pas l ’avo ir?

M . J u lie n :  M . le sou s-m in istre  va répon dre  à ça, 
M . le député.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. A lors, M. 
V ézina.

M . V ézin a  (A n d ré ): D ’abord , po ur répon dre  à la 
question , M . le P résid en t, les budgets  d iscré tio n n aires , au 
niveau g o uvernem en tal, ex isten t po u r a ider les en treprises 
agrico les tou tes catégo ries qui ont une dem ande  p a rti
cu lière  qui ne cadre  pas dans les p ro g ram m es régu lie rs  du 
m in istère .

D ans le cas de la F ro m ag e rie  Belle C hèvre, je  
po urra i do n n er plus d ’in form ation  p lus ta rd , parce  q u e je  ne 
me souviens pas du d é ta il , m ais je  m e souviens grosso  m odo 
du pro je t. Il s ’agissait d ’un  p ro je t de conso lidation  de 
l ’en trep rise  au niveau de  la fro m ag erie  com m e telle , parce 
que c ’est une en trep rise  qui fa it aussi de la p ro duction  de 
chèv re , en vue de su p p o rter un p ro je t d ’exporta tion . La 
F ro m agerie  B elle C h èv re  avait reçu un con tra t de p ro 
duction  im portan t po ur ex p o rte r du fro m age  en C alifornie . 
P our répon dre  à ce con tra t, e lle  deva it rap idem ent ajouter à 
ses insta llations — et très rap id em en t parce  que c ’était un 
con tra t à cou rt term e et qui acc ro issa it de  façon im portante  
la p ro duc tion  de l ’usine  et la p ro d u c tio n  chez les en treprises 
agrico les qui fou rn issa ien t l ’en trep rise  B elle C hèvre  — et le 
m in istère  a donc dû rap id em en t, p o u r su p p o rte r ce contrat 
de développem ent du m arché  d ’ex p o rta tio n  dans le from age 
de  chèv re , acco rder une aide d isc ré tio n n a ire  à l ’en trep rise  
Belle C h èv re  inc. qu i, à m on so u v en ir, est une en trep rise  
qui fait a ffa ire  avec une qu inza ine  — si je  ne me trom pe 
pas — d ’e n trep rises  ag rico les qui son t les fou rn isseu rs de 
lait de chèv re  dans la rég io n  de L au ren tid es—O utaouais. 
A lo rs, il n ’y a aucune au tre  en trep rise  du gen re  dans la 
rég ion  qui e st en com pétition  avec F ro m agerie  Belle 
C h èv re , a lo rs pas du tout. L ’e n trep rise  Belle C hèvre  éta it 
la seu le  en trep rise  qui avait décroch é  cet im portant 
con tra t d ’exporta tion  sur le m arché de la restaura tion  en 
C alifo rn ie .
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A lo rs, e ssen tie llem en t, c ’éta it ça, le p ro je t. P ou r ce 
qui est du p ro je t techn ique  et ce q u ’il fa llait fa ire  dans 
l ’usine  à ce m om en t-là  com m e tran sfo rm atio n , ça, je  do is 
vous d ire  — à m oins que M . D ion ne s ’en souvienne, on 
po u rra it vous rev en ir là-dessus — je  ne me souviens pas 
p réc isém ent des fins préc ises auxquelles ça servait quant à 
l ’am élio ra tion  à ap porte r au p ro cessus de  transfo rm atio n .

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’il ex iste  des p ro g ram m es, au 
m in istère , au niveau de l ’ex p o rta tio n , po ur favoriser 
l ’ex p o rta tio n , des p ro g ram m es norm és? V ous en avez 
certa inem en t au m in istère  des R elations in te rna tiona les. Il 
y en a po ssib lem en t aussi au m in istère  de  l ’Ind ustrie  et du 
C om m erce. E st-ce  que ces gens-là  on t é té  d irig és vers ça?

M . Julien: Je  vais dem and er à M . D ion , sous- 
m in istre  ad jo in t au dévelop pem en t écon om iq ue, de 
répon dre  à vo tre  qu estion , s ’il vous p laît.

M. Dion (M a rc ): E cou tez, il ex iste  un certa in  
nom bre  de p ro g ram m es p o u r le développem ent des 
m archés. Les p ro g ram m es po ur le  développem ent des 
m archés son t o rien tés  ve rs  des activ ités de  p ro m o tio n , des 
activ ités qui son t là p o u r p o u sse r des tran sfo rm ateu rs  e t 
des p ro d u c teu rs  avec des acheteurs p o u r essayer d ’attacher 
des con tra ts . M ais, dans le cas de B elle C h èv re , po u r ê tre  
p réc is , la p ro b lém atiq ue  n ’éta it pas un  p ro b lèm e de vente  
parce  que l ’en trep rise  avait dé jà  un con tra t. C ’éta it une 
p ro b lém atiq ue  de se  do te r d ’équ ipem en t de  p ro duction . 
A lors, c ’est beaucoup  p lus un p ro b lèm e  d ’en trep rise . E t, 
dans le cas p résen t, les p ro g ram m es d ispon ib les ne 
perm etta ien t pas de ren co n trer le beso in  de façon précise  
de cette  en trep rise-là . C ’est po u r ça q u ’on est passé  par un 
m écan ism e p lus p a rticu lie r, m ais qui est tou t à fait co rrec t, 
en tenan t com pte  de  l ’analyse du d o ssie r.

M . F a r r a h :  C om pte tenu du m ontan t — c ’est 
20  000 $, c ’est en haut de 10 000 $ — ça d o it avo ir 
nécessité  l ’a pprobation  du T réso r, j ’im agine?

M. Julien: Ju sq u ’à 50 000 S, M . le député.

M . F a r r a h :  D onc, c ’est d iscré tion naire  su r toute 
la ligne.

M. Julien: O ui, ou i. C ’est com m e le sup port 
q u ’on fait à certa ins pêcheurs qui veulent a ller fa ire  de 
l ’ex p o rta tio n , dévelop per des m archés. D ans le fond, il n ’y 
a peu t-ê tre  pas de p ro g ram m e de p réc is  là-dessus, m ais, si 
on  peu t les a ide r, nous, par no tre  fonds, b ien , on va le 
faire. C ’est le m êm e p rin c ip e , dans le fond.

M . Dion (M a rc ): E st-ce  que vous perm ettez , M . 
le m in istre?

M. Julien: O ui, ou i. A llez, je vous en prie.
• (JO h 40) •

M . Dion (M a rc ): 11 faut p réc ise r ici q u ’on  est 
devan t un p ro je t qui n ’a pas des re tom bées seu lem ent sur

l ’en trep rise  concern ée , m ais qui a un e ffe t de rayonnem ent 
dans un sec teur qui est un sec te u r... appelons-le  un  sec teur 
en dévelop pem ent, un sec teur qui n ’est pas un des g rands 
sec teurs de  l ’ag roa lim en ta ire  qu ébéco is , m ais qui a un bon 
po ten tie l. C ette  en trep rise-là  avait d ’exce llen ts  p ro du its  à 
vendre  e t. ..

M . Farrah: Je  ne con teste  pas l ’e n trep rise , là.

M. Dion (Marc): . . . je  pense que, g lobalem en t, 
c ’est ce q u ’il faut considérer. Ic i, la question  du 
d iscré tio n n aire  se pose m oins, parce que ça a un effet de 
rayon nem ent beaucoup plus g rand  que l ’en trep rise  
concern ée , et c ’est ça qui est im portan t

M. Farrah: Je  ne con teste  pas nécessairem ent 
l ’en trep rise , ou son rayon nem en t, ou quoi que ce  soit. Je 
m e dis: À un m om ent do nné , si tu ouvres la p o rte ... 
C om pte tenu que souven t tu as des program m es norm és 
—■ c ’est po ur ça un peu — tout le m onde peut y  avoir 
accès ...

M. Dion (Marc): O ui.

M. Julien: O ui.

M. Farrah: . . . tu  ren tres là ... À un m om ent 
donné , si c ’est la po rte  par où les en trep rises en tren t, ça 
ne m archera  p lus, là. V ous savez, à un  m om ent donné, 
vous pouvez  d ire  non, pu is oui à q u e lq u ’un , pu is, à un 
m om ent do nné , ça dev ien t d iscré tion naire  et c ’est 
d angereux , à m on po in t de vue, com pte  tenu q u ’il 
ex iste , au niveau de l ’exporta tion  ou m êm e au niveau de 
l ’achat de nouveaux é q u ip em en ts ... Je  su is convaincu 
q u ’il ex iste  des p ro g ram m es, à Ind ustrie  et C om m erce 
ou aux A ffaires in te rna tiona les, au niveau de l ’ex p o rta 
tion , en tre  au tres.

M . Julien: M . le P résid en t, hab itue llem en t, quand 
il y a des dem andes com m e ça, e ffec tivem ent on vérifie  si, 
dans nos p ro g ram m es rég u lie rs , e lles peuvent se fa ire  ou 
pas, et dans les p ro g ram m es des au tres m in istères. Si on 
ne trouv e  pas répon se, pu is on pense  q u ’on  dev ra it avoir 
une in te rven tion , on  va le fa ire . T an t m ieux, parce  que ça 
perm et à une en trep rise  de se déve lop per. P u is, com m e je  
répé ta is au député  des île s , je  l ’ai fait avec des pêcheurs. 
D ans le fond, j ’aurais pu d ire : Je  n ’y vais pas parce  q u ’il 
n ’y  a pas de p ro g ram m e norm é. M ais je  considérais  
im p ortan t, p o u r le développem ent économ ique  de  certains 
m ilieux , de le faire.

L e d iscré tio n n aire  — je  pense  que je  ne 
l ’exp liquera i pas au p ré s id en t, peu t-ê tre  à vous, M . le 
député  des Iles —■ c ’est fait po u r ça. C ’est fait po u r a ider 
des e n tre p rise s ...

M. Farrah: M ais des en trep rises  p rivées, c ’est 
dangereux .

M . Julien: . ..co m m e  on peut fa ire  là.



C A P A -23 page  20 D ébats de  l 'A ssem b lée  na tionale 25 avril 1997

M . F a r r a h :  E n  tou t cas, m oi, je  pense  q u ’on  e s t . ..

M . Julien: M ais ce n ’est pas m onnaie  cou ran te . 
V ous ferez  le to u r, là, ce n ’est quand m êm e pas m onnaie  
couran te.

M . F a r r a h :  N on , non. L ’en trep rise  p rivée , c ’est 
ju s tem en t ..

M . Julien: M ais ça  peu t a rriv e r.

M . F a r r a h :  . . . c ’est ça, ce  n ’est pas usuel. C e n ’est
p a s ...

M . Julien: O n ne fa it pas ça couram m ent. Parce 
que, s ’il y  a un  p ro g ram m e  no rm é, cassez-vous pas la tête, 
on va p asser pa r le  p ro g ram m e norm é.

M . F a r r a h :  O n va reg a rd e r s ’il ex ista it des 
p ro g ram m es a illeu rs.

M . Julien: N on , non. V ous fe rez  le tour

Réaménagement du bureau 
de comté du ministre

M . F a r r a h :  C ’est beau . U ne  au tre  dépense. V ous 
savez, au m om ent où  il y a des co u p u res  très im p or
tantes au n iveau du m in istère , on  dem and e  des effo rts 
aux c lien tèles, on  dem and e  des effo rts  aux em ployés 
avec, no tam m ent, la loi n° 104, il y a une dépense  du 
bu reau de com té du m in istre , 40  9 6 8 ,2 5  S. C ’est quo i, 
ça?

M . Julien: D ans le ...

M . F a r r a h :  40  00 0  S, bu reau  de com té.

M . Julien: D ans le d iscré tio n n aire  dans m on com té  
ou dans la région?

M . F a r r a h :  M o i, je  ne sais pas, là. P rem ièrem en t, 
l ’in fo rm ation , c ’e st b ien  d iffic ile , il n ’y a pas de  page , il 
n ’y a rien . M oi, la seu le  a ffa ire  que je  peux vous d ire , 
c ’est: B ureau de  com té , T ro is-R iv iè re s , 4 0  9 6 8 ,2 5  $. Je  
m e dis: D ans le con tex te  actuel, là, avec q u ’est-ce  q u ’on 
vit, je  pense  que la qu estion  se  p o se ...

M . Julien: B ien, c ’est sû r  q u ’il peut y avo ir des 
dépenses. P a r exem ple , m oi, j ’ai respec té  une trad ition  
q u ’un ancien  m in istre  du P arti libéral avait m ise  su r p ied , 
qui é ta it de su p p o rte r la  M aison C arignan , 10 000 $ par 
année.

M . F a r r a h :  M ais non. L à, le bu reau  de co m té ...

M . Julien: J ’ai con tinu é  ça, m oi.

M . F a r r a h :  L e  bu reau de  c o m té ...

M . Julien: O ui, o u i, c ’est ça.

M . F a r r a h :  «C ’est-y» des répa ra tion s?  «C ’est-y» ...

M . Julien: C ’est dans m on com té. A h non , non, 
non. Bien, ça, je ne sais pas c ’est quo i. Ç a, je  ne sais pas 
c ’est quoi.

M . F a r r a h :  B ien , m oi, c ’est la question  que je  vous 
dem ande. C ’est le  bu reau de com té, 40  968 $. Je  suis en 
d ro it de sav o ir, M . le  P résid en t, c ’est quoi, cette  dépense- 
là.

M . Julien: C ’est quoi? P ouvez-vous nous préciser 
où vous avez p ris  ça?

M . F a r r a h :  D ans les docum ents que vous m ’avez 
donnés, m ais je  n ’ai pas de page. Je  ne peux pas vous 
do nner la page, je  n ’ai pas de page dans mes docum ents.

M . Julien: Quel num éro?

M . F a r r a h :  Q E -1001 .

M . Julien: Ç a do it ê tre  dans les rénov ation s, ça.

M . F a r r a h :  M oi, je  peux  vous ren se ig n er, si vous 
voulez. V ous n ’avez pas l ’air de  sav o ir ce qui se  passe  Je 
vais vous renseign er. M andat donné  à la  Société 
in im m obilière  du Q uébec p o u r loca tion , achat, am éna
gem ent, déco ratio n  e t travaux  d ive rs en ré g ie ...

M . Julien: A grand issem ent du bu reau .

M . F a r r a h :  ...o u  pa r sou s-co n tra t 1996-1997. M. 
le P résid en t, tu sais, dans le con tex te  ac tu e l...

M . Julien: O n chercha it dans no tre  d iscré tionnaire . 
Je  m e dem andais ce que vous vouliez  d ire. B ien, c ’est la 
réo rgan isatio n  du bu reau  lo rsque  j ’ai été  nom m é m in istre, 
pas au niveau des équ ipem ents.

M . F a r r a h :  Ç a change  quoi?

M . Julien: L ’agrand issem en t de la bâ tisse, les 
ta p is .. .  B ien o u i, m ais ça, é co u te z ... J ’avais un tou t petit 
bureau — vous v ien d rez  le v o ir  — pu is on l ’a juste  
agrand i. C ’est l ’ag rand issem en t pu is les a justem ents.

M . F a r r a h :  M ais ça change  quoi?  Q u e lq u ’un qui 
e st m in istre , il est dépu té  pa re il, là. T u  reço is ton m onde.

M . Julien: C ’est v ra i.

M . F a r r a h :  O n reço it no tre  m onde, M . le 
P résiden t. V ous trouv ez  ça  no rm al, M le m in istre, 
4 0  000  $ de dépenses, dans le con tex te  actuel où on 
dem ande aux fon ctio nnaires de se se r re r  la cein tu re , on 
coupe les c lien tèles, 100 00 0  0 0 0  $ .. .
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M . J u l ie n :  Ç a a su iv i les règles de la . ..

M . F a r r a h :  . ..d e  m oins au m in istère?

M . J u l ie n :  Ç a a su iv i les no rm es applicab les par 
la SIQ . M oi, là -dessus, é co u te z ...

M . F a r r a h :  L a  na tu re  des trav au x , c 'e s t  quoi 
p récisém ent?

M . Ju lie n :  Il d o it y av o ir du tap is , de  la pe in tu re , 
de  l 'ag ran d issem en t, d é fa ire  des m urs, des questions de 
sécu rité , p arce  que j ’avais ju s te  un e  po rte . O n a fa it le 
ra jou t d ’une cham bre  de  bain . Si jam ais  il y avait une 
m an ifesta tion , pu is tu ne peux pas so rtir , b ien , ça prend  
une p lace  po ur a ller aux to ile tte s , p u is ...  Je  ne sais pas, 
m oi, là.

M . F a r r a h :  Ce n ’est pas une q u es tio n ... Peu 
im porte  la cou leu r, ça n ’a  pas de  bon sens. Ç a n ’a pas de 
bon sens sous n ’im p orte  quel rég im e , dans le con tex te  
actuel. M oi, en tou t cas, a lo rs q u ’on dem ande  de  se  se rre r 
la cein tu re , vous com prenez , M . le m in istre , que ça ne 
do it pas ê tre  facile  à défendre .

M . J u l ie n :  E n tou t cas, c ’est du pied carré  q u ’on
utilise .

M . F a r r a h :  Incroyab le! 4 0  9 6 8 ,2 5  $.

M . J u lie n :  M ais d ite s-vo us au m oins une chose, 
M . le dépu té  des île s , c ’est du  p ied carré  q u ’on 
utilise . O n n ’a pas loué  à q u e lq u ’un qui ne l ’u tilisa it 
pas.

M . F a r r a h :  B ien , si vous l ’u til is e z ... D on c, avan t, 
vous ne fa isiez  pas v o tre  jo b  com m e député? Ç a, c ’est la  
qu estion  q u ’il faut com prendre?

M . J u lie n :  Ç a a é té  agrand i. Ç a s ’est a jou té  à des 
no tions de sécurité . E n to u t cas, vous pouvez  fa ire  un  
p la t avec ça. M oi, c ’est les répon ses que je  peux fa ire  
avec ça.

M . F a r r a h :  M . le P rés id en t, vous com prendrez  
m on p o in t de vue. C om pte  tenu des efforts qui sont 
dem andés à tout le m onde, 41 000  $ dans la  déco ratio n , 
pu is dans l ’ag rand issem en t, pu is dans la pe in tu re , puis tout
ça ...

M . J u l ie n :  E t dans la sécu rité  aussi.

M . F a r r a h :  . . .ç a  m ’apparaît abso lum en t 
in ap p ro p rié  et exagéré .

L ’au tre , j e  m e d em and ais  ju s te  s i . . .  C ’éta it peut- 
ê tre  à cause  de  la loi n °  2 3 , p eu t-ê tre  un règ lem en t sur le 
b ru it qui s ’en v ien t. V ous avez in so n o risé  v o tre  bu reau  de 
m in istre  p o u r 1 640 $. Il y avait du  b ru it, dans ce coin-là? 
«C ’est-u» les nouvelles no rm es du b ru it de  la  loi n °  23 , 
ça? Y «a-tu» un sécho ir à fo in  pas loin?

M . J u l ie n :  Ah! C ’est dans m on bu reau  à Q uébec. 
C ’est p a rce  que c ’éta it re lié  avec la  salle  de  conférence, 
effectivem ent, pu is, quand on p a rla it dans nos bu reaux , 
tou t a lla it dans la  sa lle  de conféren ce . Ç a  fa it que, s ’il y 
avait du  m onde, je  trouv ais  que ce n ’éta it pas très d iscre t 
po u r d iscu te r des d o ssie rs  im p ortan ts  com m e, en tre  autres, 
tou te  la question  des inconvénien ts en respec tan t le dro it 
de p ro d u ire . O n a beso in  de  d iscré tio n  quand  on  d iscu te  de 
ce g en re  de d o ssie rs .

M . F a r r a h :  O ui. É cou tez, M . le P résid en t, c ’est 
tou tes des pe tites dépenses. D es fo is , c ’est p lus des 
sym boles q u ’il faut envoy er ou  des m essages. M ais 
effec tivem ent, dans le con tex te  actuel, ça m ’apparaît des 
dépenses, en tou t cas, qui son t inap prop riées.

F ra is  de  vo yag e

L ’au tre  qu estion  dont j e  veux vous p a rle r, c ’est au 
n iveau des voyages. Ç a vo yag e, au m in istère . Ça voyage, 
au m in istère . P ouvez-vous m e do n n er le  coû t total des 
voyages au cours de la d e rn iè re  année?

M . J u l ie n :  Q uelq ue  300 000  $, en  tou t cas de 
m ém oire . E n passan t, j ’en ai fait deux . J ’ai fait deux 
voyages, un en Italie  pu is  un e n .. .

M . F a r r a h :  O ui. Je  vais vous p a rle r d ’un.

M . J u l ie n :  V ous allez rev en ir  là-dessus?

M . F a r r a h :  Inq u iétez-vou s pas, je  vais vous en
parle r.

M . J u l ie n :  V ous a llez  tro u v e r que c ’est exagéré , 
év idem m ent.

M . F a r r a h :  V o tre  vo yag e  qui a été coû té  16 0 0 0  $ , 
là. B em ache! Je  vais vous p a rle r de  ça, M . le  m in istre . O n 
coupe  les fon ctio nna ires , on  coupe  les c lien tè les ... 
16 00 0  $ p o u r a ller en  A sie. P u is , en p lus, le  m in istre  de 
l ’E n v iron nem en t, lu i, il d it: Il n ’est pas question  q u ’on 
sub ven tionn e  des cochons p o u r v en d re  au Jap on . Ç a va 
b ien , n o tre  a ffa ire , M . le P résid en t.

M . J u l ie n :  Je  tro u v a is , M . le P résid en t, que la 
pé rio de  des c réd its  a lla it b ien , m ais là je  sens q u ’on va 
tom ber dans la pe tite  po litique .

M . F a r r a h :  N on , non , m ais, é co u tez ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  U ne de rn ière  
qu estion , M . le député  des île s-de-la -M adele ine .

M . J u l ie n :  A lo rs , c ’est 346 00 0  $.

M . F a r r a h :  C ’est 346  00 0  $ de  voyages.

M . J u l ie n :  O ui. U n  peu plus qu e  l ’année passée, 
pu is la m êm e chose  q u ’en 1994-1995 .
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M . F a r r a h :  V o tre  voyage  au V iêt-nam , 16 389 S.

M . Julien: Ah! c ’est loin .

M . F a r r a h :  Sain t-S irop! C ’est cher en câline! 
16 000  S de vo yag es, dans le con tex te  actuel.

M . Julien: B ien , il y avait le m in istre , un attaché 
po litique , une fon ctio nna ire  du m in is tè re , p lus q u e lq u ’un 
des m archés ex té rieu rs . C ’est tou t. O n é ta it quatre  
p e rso n n es ...

M . F a r r a h :  C om bien de tem p s ...

M . Julien: . . .à  p a rt les en trep rises p rivées, puis 
tout ça. B ien , ça, c ’est les b ille ts, les repas pu is le 
coucher. Point. C ’est se lon  les règles de l ’a rt, selon les 
no rm es. Q u ’est-ce que vous voulez  que je  vous dise?

M . F a r r a h :  Ê tes-vou s reçu , quand vous a llez  là- 
bas, vous?

M . Julien: P ardon?

M . F a r r a h :  Ê tes-vou s reçu , quand vous a llez  là-
bas?

M . Julien: O ui. 11 y  a des end ro its  où  on a été 
reçus, e ffec tivem en t, pu is  on  a reçu .

M . F a r r a h :  U ne  chance, s inon  ça nous coû tera it 
un b ras en  m audit.

M . Julien: E ffec tivem ent, c ’est très d ispendieux . 
V ous avez ra iso n , m ais q u ’est-ce que vous voulez que je  
vous d ise?  Si on  peu t a lle r s ig ner une enten te  avec le V iêt- 
nam  po ur le  dévelop pem en t de  nos en trep rises , m oi, je  
pense que c ’est une bo nne  chose . O n a signé des ententes 
avec T rudeau  In ternatio na l.

M . F a r r a h :  Puis c ’éta it im portan t de pa rtir quatre?

M . Julien: Bien, m oi, je pense que ou i. C ’est 
im portan t que ton  attaché de p resse  soit là. C ’est im portan t 
q u ’on ait la p e rso n n e  qu i a p rép aré  la m ission , puis c ’est 
im portan t q u ’on  ait q u e lq u ’un  du développem ent des 
m archés qui concerne  tous ces do ssie rs-là .

M . F a r r a h :  P uis l ’a ttachée  de  p resse , c ’est 
im portan t q u ’elle so it là? P ou r quelle  ra ison?

M . Julien: O u i, m onsieu r. B ien, pour com m u ni
qu er ce  q u ’on  fait.

M . F a r r a h :  O ui?  V ous n ’êtes pas capab le , vous?

M . Julien: H ein?

M . F a r r a h :  V ous n ’êtes pas capab le , vous, de  
com m uniquer ce que vous faites?

M . Julien: O ui, avec le sup port.

M . F a r r a h :  P ou rqu o i vous am enez vo tre  attachée 
de p resse?

M . Julien: A vec le sup port. F ranchem ent! E n tout 
cas.

M . F a r r a h :  Je  ne voyageais pas, m oi, quand j ’étais 
m in istre. Je  suis b ien  à l ’a ise. V ous pouvez checker mes 
voyages, il n ’y a pas de p ro b lèm e.

M . Julien: Q uand je  vais aux îles-de-la -M adeleine , 
je  su is accom pagné, moi aussi, de  fon ctio nnaires et des 
gens de m on cab ine t.

M . F a r r a h :  P uis, en p lus, person nes rencontrées, 
résu lta ts, on n ’a pas ça là-dedans. H ab itue llem en t, dans 
d ’au tres v o y ag es ... Je  sais que vous avez fait beaucoup de 
voyages à O ttaw a.

M . Julien: Ah! vous n ’avez pas lu . O n vous 
enverra  les com m uniqués de  p resse , parce  q u ’ils int été 
pub liés et vous ne les avez pas lus. D ans ce tem ps-là , vous 
ne vous occupiez  pas de  ce  dom aine-là. Ç a fait q u ’on vous 
com m u niquera  les in fo rm ations. M ais, là-dessus, je  peux 
au m oins vous d ire  q u ’on  a s ig né  une en ten te  de 
coopéra tion  avec le V iêt-nam  sur le développem ent de 
l ’industrie  la itiè re , les fru its et légum es et la form ation 
p ro fessionn elle . O n a v isité  p lusieu rs en trep rises qui sont 
actuellem en t en négociations avec des en trep rises du 
Q uébec po ur des p a rtena ria ts. J ’ai aussi inauguré la 
c inqu ièm e C o nféren ce  Q uébec—V iêt-nam . V oilà. O n a été 
là quatre  jo u rs , je  pense , qu atre  ou c inq jo u rs .

M . F a r r a h :  Ç a, «c’est-u» en m êm e tem ps q u ’il y 
avait une m ission canad ienne  en A sie  avec des en treprises 
québéco ises aussi?

M . Julien: O ui, c ’est ça. Pu is il y avait une 
question  de coû ts. Ç a fait q u ’on  a pensé  fa ire  ju s te  le V iêt- 
nam  puis reven ir.

M . F a r r a h :  P arce  que, vo us, vous n ’êtes pas 
com m e le p rem ie r m in istre , vous ne vou liez  pas vous 
in tég re r à cette m ission-là , quoi?
•  (10 h 50) •

M . Julien: A bso lum ent pas. N on , absulum ent pas. 
M m e D agen ais , de m on m in istè re , é ta it p résen te . N on, 
non, abso lum en t pas. C ’est des questions d ’ho ra ire , c ’est 
des questions d ’agenda. Je  vais vous d ire  une affaire, 
quand on fa it du déve lop pem en t in te rn a tio n a l, il faut fa ire  
atten tion  aussi. M oi, je  trava ille  avec m es en trep rises puis 
je  ne com m encerai pas à m ’en fa rg er là-dedans.

M . F a r r a h :  L ’an passé , c ’é ta it com bien , les 
voyages, com parativem en t à cette  année?

M . Julien: L ’année p assée , c ’é ta it 322 000  S, puis 
l ’autre  année, c ’é ta it 346 00 0  $. Il y a eu une
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augm en ta tion , ce tte  année. C ’est au m êm e niveau que 
1994-1995, si vous m e perm ettez .

M . F a r r a h :  D on c, ce n ’est pas com m e la 
stab ilisa tio n . C ’est au m êm e n iveau , ça. Ç a n ’a pas baissé .

M . J u l ie n :  C ’est au m êm e n iveau . O n n ’a pas 
réév alué  le m odèle  économ ique. D ans le p o rc , on  l ’a fait 
parce  que, dans le  tem ps, il n ’avait pas été appliqué.

M . F a r r a h :  O n coupe  dans la s tab ilisa tio n , m ais le 
budget des voyages, il n ’y a pas de p rob lèm e. C ette  année, 
c ’est quo i, vos p rév isio ns?

M . J u lie n :  O n a réajusté , M . le P résid en t, le coût 
du m odèle  écon om iq ue  p a rce  que, dans le fon d , si on 
l ’avait app liqu é  au lieu de  le négoc ie r, on  n ’au ra it pas les 
p ro b lèm es q u ’on  a a u jo u rd ’hu i.

C ’éta it qu o i, vo tre  au tre  p e tite  question?

M . F a r r a h :  C e tte  année, vo tre  p rév isio n  de 
voyages, c ’est com bien?

M . J u lie n :  Ah b ien , là, e st-ce  que vous parlez  des 
ententes fédé rales-p rov inc ia les?

M . F a r r a h :  N on , m ais l ’ensem ble, j ’im agine que, 
com m e un  m in istè re  d o it p ré v o ir  ses v o yag es, cette  année, 
vous devez a v o ir .. .

M . J u lie n :  C ’est à peu  près du m êm e o rd re , M . le
député.

M . F a r r a h :  À peu près 340 0 0 0  S?

M . J u lie n :  À peu près.

M . F a r r a h :  J 'im a g in e  que c ’est p lan ifié  d ’avance, 
en cou rs d ’année, les voyages qui vo n t ê tre  e ffec tués, ou 
si vous décidez  ça su r le coup  du m om en t, dépendam m ent 
de  la  con jonc tu re , si vous êtes fa tig u é ...

M . J u lie n :  N on , non. Il y  a quand m êm e des 
m issions qui peuvent ê tre  p lan ifiées d ’avance. Ç a ne veut 
pas d ire  que je  vais y a ller. P a r exem ple , au m ois de m ai, 
à H ong  ko ng , il y a une très g ro sse  exposition . 11 va y 
av o ir beaucoup  de gens d ’ici qui vo n t ê tre  p résen ts . Ç a ne 
veut pas d ire  que je  vais y  a ller, m ais je  p o u rra is  y a ller. 
Il y en  a une au V iêt-nam  sur le développem ent, le 
C o lloqu e  des a ffaires francoph ones, à H ano i, qui va avo ir 
lieu qu elque  p a rt en oc to b re . Il y a d iffé ren ts  événem ents 
m ajeu rs, pu is avec le serv ice  de nos m archés 
in te rna tionaux  de com m erce  ex té rieu r, souven t on dit: 
B ien , là, il y a une m ission im p ortan te  pu is il faud ra it que 
le m in istre  so it là. M ais la m ission est déjà p réparée  
d ’avance, e lle , là.

M . F a r r a h :  D onc, vous connaissez  dé jà  l ’agenda 
du m in istère  au niveau des voyages p o u r la m ajorité .

M . J u lie n :  Au niveau de l ’in te rna tiona l, ou i. 
L ’in te rna tiona l, com m e le so u s-m in is tre  m e d it . . .  C ’est 
que le g ro s  b loc  des dépenses, c ’est beaucoup  plus dans 
nos re la tions Q uébec-C anada.

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est po ssib le  d ’avo ir cet 
agenda-là  de voyages ou , en tou t cas, les activ ités q u ’il va 
y avo ir en cou rs d ’année qui vont n écessiter des voyages?

M . J u l ie n :  O n peut vous en v o y er les p rincipales 
activ ités prévues. Au niveau du développem ent 
in terna tiona l?  O ui.

M . F a r r a h :  O .K

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. M erci. M m e la 
députée  de M arie -V ic to rin .

M m e  V e rm e tte :  O ui. A lors, m oi aussi, ça 
concern ait les voyages, m ais ce n ’éta it pas en ce qui 
concern e  vo tre  m in istère , M . le m in istre , c ’éta it la Société  
de financem ent agrico le . C ’est parce  que je  vo is  une nette 
d iffé rence . Q uand c ’est les fem m es qui voyagen t, c ’est 
tou jou rs à m oindre  coû t que  quand c ’est des hom m es. Je  
ne sais pas po urqu o i. O n d it tou jou rs que les fem m es ont 
une p ro p en sio n  à dépenser p lus que les hom m es. Je  
m ’aperçois que c ’est l ’ inverse , dans le cas des voyages en 
tou t cas. Q uand je  reg a rd e , il y a une dam e qui a fait un 
voyage, M m e N ico le  L apo rte . E lle  a passé sept jo u rs  en 
F ran ce , ça lui a coû té  1 500  $. Il y en  a un , M . Y von 
B o udreau , qui a passé  un e  jo u rn ée  à G uelph , en  O n tario , 
pu is ça  lui a coû té  1 027  $. E st-ce  que c ’est les 
in scrip tio ns qui fon t la d iffé ren ce?  C ’est quoi qui fa it que 
le coû t est si exo rb itan t, en tre  l ’un  et l ’au tre , un po ur une 
jo u rn ée  et l ’au tre  po ur sep t jo u rs  en F rance?

M . J u l ie n :  O u i, j e  vais la isser rép o n d re , m ais, 
avant ça, j ’au ra is  ju s te  une p réc is io n  à m on ami des îles- 
de-la -M adele ine. D ’a illeu rs , vous savez que, com m e 
m in is tre , j ’ai le d ro it d ’a ller en c lasse  d ’a ffa ires. Je  veux 
vous d ire  que je  ne la p rend s jam ais . Je  vais dans la c lasse  
écon om iq ue, en passan t.

A lo rs , M . le p rés id en t de la S ocié té  de  financem ent 
agrico le .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . S a in t-P ierre .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  Je  ne peux  pas vous 
do nner tou tes les inform ations que vous sou haite riez  avo ir 
sans do u te , m ais, dans le cas de M m e L aporte , elle  
p a rtic ipa it à une m ission , e t une  bo nne  p artie  des dépenses 
é ta it dé jà  payée  pa r la m ission . C ’é ta it un  fo rfa it de 
1 500 $ qui é ta it dem andé  po ur tou tes les person nes qui se 

jo ig n a ien t à cette  m ission-là . C ’est une m ission qui po rta it, 
dans le cas de  M m e L apo rte , davan tage  su r les structu res 
des ferm es fam ilia les. M m e L ap o rte  e st de  no tre  d irec tion  
rég io nale  de l ’E strie  et e lle  fa it p a rtie  du C R E A , qui est le 
C en tre  régional d ’étab lissem en t en ag ricu ltu re . C ’éta it dans 
le cadre  de cette  fon ctio n-là  q u ’e lle  é ta it en F rance.
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M m e  V e rm e tte :  V ous po uvez  m ’exp liqu er p o u r
quoi l ’a u tre ... P arce  que j e  rega rda is  et la p lu p art des 
dépenses é ta ien t trè s , très re stre in tes. C ’est le  seul qui so rt 
au tan t que ça p o u r une jo u rn ée . Les au tres , c ’é ta it 200 $, 
400  $ p o u r une ou tro is  jo u rn ée s , m ais lu i, M. 
B o u d reau ... C ’est vrai q u ’il est à la  D irec tion  de la 
rech erche  e t de  la p lan ifica tion  à la  S ociété  de financem ent 
ag rico le . M ais 1 024  S p o u r une jo u rn é e . .. C ’est 
quasim ent un  a lle r-re to u r. C ’est quoi qui fa it que c ’est 
aussi exo rb itan t?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  D ’une p a rt, le 
tran sp o rt aérien  in té rieu r est re la tivem ent cher. Il n ’y  a pas 
de re la tion  de d istance  q u ’on peu t p re n d re .. .  U n voyage, 
par exem ple , en E u ro p e  est souven t m oins cher q u ’un 
voyage  à l ’in té rieu r m êm e du Q uébec.

M m e  V e rm e tte :  T ou t dépendant si on  voyage  en 
p rem iè re  c lasse  ou en  c lasse  o rd in a ire . C ’est là la 
d ifférence.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  C e n ’est jam ais  le 
cas.

M m e  V e rm e tte :  N on?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  C ’est to u jo u rs ...

M . J u l ie n :  Il y a le m in istre  qui p e u t...

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  Il n ’y a abso lum en t 
p e rson ne  qui vo yag e  au trem en t q u ’en c lasse  économ ique.

M . J u l ie n :  L e  m in istre  peu t a ller en c lasse  
d ’affa ires, pu is  je  ne le fais pas.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  D ans le cas de  M . 
B o udreau , il y  a une in scrip tio n  do n t je  ne connais pas le 
m ontan t, m ais qui est de  quelques cen taines de do lla rs  
p o u r cette  conféren ce-là .

M m e  V e rm e tte :  Je  vous rem erc ie . M ais p renez 
bo nne  note que  les fem m es vo yag en t à m oindres fra is  que 
les hom m es. V ous dev riez  en v o y er davan tage  de fem m es 
que d ’hom m es

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  J ’en p rends bonne 
note. O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M  le dépu té  de  
N ico let-Y am aska .

D é v e lo p p em e n t des m a rc h é s  e x té r ie u rs

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): Ju s te  une p réc isio n  
à p ro pos du com m erce  ex té rieu r. A utrem ent d it, les 
exporta tions du  m in istère  de  l ’A g ricu ltu re  dans tous les 
do m ain es, ça  équ ivau t à com bien  au n iveau des re tom bées 
écon om iq ues, exem ple , p o u r le Q uébec?

M . J u lie n :  N o tre  balance là-dessus est au to u r de 
2 000 000  00 0  $, positive .

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): 2 0 0 0  00 0  0 0 0  S?

M . J u l ie n :  O ui, au niveau des ex porta tions .

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): C e qui veu t d ire
q u e ...

M . J u lie n :  C e qui veu t d ire  q u ’actuellem en t nos 
en trep rises et nos stra tég ies de péné tra tion  de  m archés sont 
très efficaces. É v id em m en t, on va vo ir que la com pétition  
est là, pu is il faut ê tre  enco re  beaucoup plus agressif. E t, 
com m e je  l ’ai m en tionné  dans mes d isco u rs , on  va 
accélérer enco re  p lus la p résen ce  de nos industriels et 
autres po ur le dévelop pem en t de nos m archés parce  q u ’on 
s ’aperço it m êm e q u e ...  O n peu t p re n d re  certa in s secteurs 
où il y a une d im inu tion  su r le  m arché  in terne. D onc, il 
faut abso lum en t déve lop per nos p ro d u its  puis nous ou v rir 
de  nouveaux m archés à l ’ex té rieu r.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): C e qui veut d ire  
q u ’une dépense  au niveau des voyages po ur essayer d ’aller 
vendre  nos p ro du its  à l ’e x té r ie u r ... C e n ’est pas exo rb itan t 
de dépenser quelques centaines de m illiers de do llars  po ur 
a ller d é fen d re , p rem iè rem en t, n o tre  m arché où les 
re tom bées écon om iq ues que ça rappo rte  au Q u é b e c ... Je  ne 
pense  pas q u ’il y  ait lieu de s ’offenser de ça, là.

M . J u lie n :  P our des ra isons adm in istra tives, 
com ptab les, on  appelle  ça  des dépenses; dans m on ja rg o n , 
j ’appelle  ça des investissem en ts.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): E xact.

M m e  V e rm e tte : La va leu r a jou tée.

M . J u lie n :  Puis peu t-ê tre  que M . D ion peut vous 
ra jou te r p lus de ch iffres, pa rce  que je  pense  que c ’est une 
qu estion  pe rtinen te  et im portan te .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. M . D ion.

M . D ion  (M a rc ):  Bon. G rosso  m odo, on organ ise , 
bon an, mal an, à peu près 45 activ ités pa r année de 
développem ent de  m archés ex té rieu rs . D ans la dern ière  
année, les im pacts de ventes des en trep rises  qui ont 
partic ipé  à ces activ ités-là  on t é té  de  l ’o rd re  d ’une centaine 
de m illions de do lla rs . C e q u ’il faut com prendre  
égalem ent, c ’est que, au-de là  du sim p le  ch iffre  de ventes, 
on o rg an ise  des activ ités très s tru c tu rées  qui font q u ’on 
form e le personnel des en trep rises  à co n n a ître  les m archés, 
à conna ître  com m ent ab o rd er chacun  des m archés et à 
co n n a ître  com m ent p rép a re r leurs p ro d u its  en  conséquence 
de  chacun  des m archés. O n fait des tests de p roduits  à 
l ’é tran g e r, on  fait tou te  une panop lie  de  p rép ara tio n s  e t, là- 
dessus, il y a deux ga ins sig n ificatifs  en m atière  
d ’ex p o rta tio n s , au Q uébec, e t ce  son t les su ivan ts.
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P rem iè rem en t, le nom bre  d ’en trep rises  dans 
l ’agroal inventaire qui s ’in té ressen t à l ’exporta tion  
augm ente , m ais très s ig n ificativ em en t. Il y a une qu inzaine 
d ’années, il y avait à peu p rès  35 en trep rises  au Q uébec 
qui é ta ient su r les m archés é trangers. A u jo u rd ’hu i, on  est 
rendus à quelque  chose  qui frise  les 300. C ’est très 
s ig n ificatif, ça. D euxièm em ent, non seu lem ent le nom bre  
augm ente , m ais la conna issance , e lle  aussi, augm ente , et 
ça, c ’est fondam ental.

L ’au tre  po in t que je  do is  sou lig n er, c ’est que, dans 
les c inq de rn ières  années, on  a connu une perfo rm ance  de 
12,5 %, m oyenne annuelle  de c ro issance  dans le 
développem ent de  nos m archés — c ’est un résu lta t 
abso lum en t sp ectacu laire  — alors que, si j e  p rend s  les 15 
années qui on t p récédé , on é ta it p lu tô t stab les. C ’est très , 
très in té ressan t de  no ter ça. D epu is 1993, on  a une lancée 
qui est abso lum en t ex trao rd in a ire  là-dessus. C ’est 
exac tem en t ce que d isa it M . Ju lien , quand il d isa it q u ’on  
a rriv e  à quelque chose  com m e au to u r de  2 00 0  0 0 0  000 S 
de ventes à l ’é tran g e r. E t le 2 00 0  0 0 0  00 0  $ de  ven tes à 
l ’é tran g e r, n o tre  o b je c tif  q u ’on avait fixé en 1994, c ’éta it 
de  l ’a tte ind re  po ur l ’an 2000. A lo rs , on  a devancé  quand 
m êm e n o tre  c a len d rie r de résu lta ts  g râce  au travail 
m agnifique que font les en trep rises . Il fau t le  m en tionner.

O n a déve lop pé  des pa rten a ria ts  avec toutes sortes 
de g ro upes, les m aisons de  com m erce, le  C lub  export 
ag ro -a lim en ta ire  e t d iffé ren ts  g ro upes industrie ls . Ces 
p a rtena ria ts  son t un  des facteu rs de n o tre  réussite . Le 
Q uébec est reconnu à trav e rs  le C anada  p o u r la qualité  de  
son o rg an isa tion  dans le d évelop pem en t des m archés. 
T outes les p rov inces nous regarden t a ller et veulent toutes 
nous cop ier. O n est en avan t de tou t le m onde là-dessus, 
su r no tre  m éthode, no tre  façon de fa ire , parce  q u ’il vo it 
bien que ça do nne  des résu lta ts . C ’est im p ortan t de 
co m p ren d re  ça.
•  (11 heures) •

L ’au tre  tru c , c ’est q u ’on a une h iéra rch ie  
d ’activ ités. La h iéra rch ie  d ’activ ités , c ’est celle -c i. Il y  a 
des m issions, au trem en t dit des en trep ren eu rs  d ’ici qui sont 
p réparés d ’avance, q u ’on a c ib lés , pa r exem ple  le m arché 
du Jap o n , le m arché de  T aiw an , on a c ib lé  des lieux et là 
on  a fa it fa ire  des tests de p ro d u its  po ur ces en trep rises-là  
qui o n t m on tré  de  l ’in térêt. O n leur a do nné  une session  de  
fo rm ation . C ’est seu lem ent à la su ite  de cette  p réparatio n - 
là q u ’il y  a la  m ission . D onc, g ro sso  m odo , dans ces cas- 
là, c ’est 90  % de  p réparatio n  et 10 % de m ission. C ’est ça 
q u ’il faut com prendre  en term es de  recette.

D euxièm em ent, en dehors des m issions, on 
accueille  ici des acheteurs é trangers qui v iennen t 
ren co n tre r des en trep rises , qui v iennen t v is ite r des 
en trep rises  e t qui v iennen t vo ir com m ent on  peut p ro céder, 
com m ent on  peut sa tisfa ire  leurs beso ins et com m ent on  
peu t adap ter nos p ro du its  p o u r leurs besoins. Ç a aussi, ça 
do nne  de beau x  résu lta ts . E n fin , on a des «trade 
show s» — excusez  l ’exp ressio n  — ou des dém onstra tio ns. 
P ar exem ple , G ourm et Q uébec, où il y  avait 71 en trep rises 
p a rtic ipan tes , où il y  avait 52 acheteurs é trangers q u ’on  
fa it ven ir de  p a rto u t dans le m onde, ça  a donné  des ventes 
po ten tie lles de  15 000  000 $. O n n ’a pas fait le  d e rn ier

b ilan . L a de rn ière  année, ça a é té  13 400  000 S. A lo rs, ça 
vous donne  un peu l ’o rd re  de g ran d eu r de  ce  que ce genre  
d ’activ ités donne. Ce q u ’il est im p ortan t de  com prendre  
égalem ent, c ’est que nos résu lta ts  son t m ix tes. Il y a des 
résu lta ts  qui v iennen t de  très g rand es en trep rises  com m e 
O lym el, qui est le p lus g ro s ex p o rta teu r au Q uébec dans 
l ’ag roa lim en ta ire , toutes ca tégo ries con fo ndu es. Eux 
connaissen t les m archés, conna issen t com m ent on peut 
trav a ille r po ur déve lop per des m archés. M ais on  a aussi 
des en trep rises  qui son t beaucoup  m oins p réparées. Il y a 
beaucoup de  petites e t m oyennes en trep rises  qui en tren t 
avec des p ro du its  de haute  spéc ia lité , des p ro du its  à g rand e  
va leur a jou tée. C ’est ces p ro d u its-là  qu i connaissen t 
p résen tem en t une g rand e  ph ase  d ’expansion .

O n a déve lop pé  aussi, si vous m e p e rm ettez ...

M. Julien: O ui, ou i, a llez . C ’est très im p ortan t que 
les gens com prennen t b ien  les s tra tég ies du m in istère .

M. Morin (Nicolet-Yamaska): Les appellations 
con trô lées aussi.

M. Dion (Marc): O ui. Ç a , c ’est va  d e v e n ir ... C ’est 
un  lev ier. L e m in istre  a fa it adop ter par l ’A ssem blée 
na tiona le  un  p ro je t de loi. Ç a va deven ir un outil 
d ’iden tification  de p ro d u its  du  te rro ir , e tc ., po u r a rriv e r à 
d ire : O n a tel p ro d u it qui a des caractéris tiques 
spécifiq ues, qui a une iden tification  p a rticu liè re . Avec ça, 
ça nous p erm et de  nous en se rv ir  com m e effet de lev ier 
p o u r la vente.

C e que j ’a im erais a jou te r ici, c ’est que, si on 
d iscrim in e  nos m archés, on  a un  com m erce  nettem ent 
p o s itif  avec les É ta ts-U n is. C o n tra irem en t à tou t ce q u ’on 
peu t pen se r, on  est nettem ent favo risés par no tre  
com m erce  N ord -S ud . C ’est très  im p ortan t de  saisir ce 
phénom ène. O n est b ien  po sition nés p o u r d e sserv ir, en 
pa rticu lie r , le  m arché  de la cô te  est am érica ine , Il y  a 
certa ines en trep rises  qu i von t en  C a lifo rn ie  e t pa rto u t aux 
É ta ts-U n is sans p ro b lèm es. D on c, c ’est très  bien .

A vec l ’E u ro p e , c ’est m oins bon parce  q u ’il y a 
beaucoup  de b a rriè res  qui ex isten t enco re  su r le m arché 
européen  m algré  les acco rds de  l ’O rg an isa tio n  m ondiale  du 
com m erce. A lo rs, il y a p lusieu rs de nos g rands p ro duits  
qui o n t beaucoup de d ifficu ltés  à en tre r là, le  po rc  étant 
p ro bab lem en t le  p lus im p ortan t de  ces p ro d u its-là , et aussi 
p a rce  que, h is to riq u em en t, l ’ag roa lim en ta ire  des pays 
européens s ’est quand m êm e déve lop pé  d iffé rem m ent de 
l ’ag roa lim en ta ire  en A m érique  du N ord . O n com m ence à 
avoir des p ro du its  qui on t ces carac téris tiq u es  de très haute 
va leur a jou tée  qui peuvent co n cu rren cer les p roduits 
eu rop éens. L à-dessus, on  est en tra in  de dévelop per une 
expérience-p ilo te  avec les m archés L eclerc , les 
sup erm arch és L ec le rc , en F rance. Les superm archés 
L ec le rc , c ’est à peu près 500 g rand s m agasins 
d ’alim entation  en F ran ce , et on  a reg ro u p é  des en treprises 
québécoises qui on t fa it une o ffre  de serv ice  ensem ble avec 
L ec le rc  qui a sé lec tion né  des p ro d u its . Ç a, ça va 
com m encer en no vem b re  p ro ch ain . J ’ai hâ te  de vo ir les 
résu lta ts  que ça  va d o nner et quel im p ac t... D ans tro is  ans,
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pro bab lem en t, on va v o ir l ’im pact réel de  cela  sur le 
m arché eu rop éen . Si on  réussit ce c o u p - là ... Je  vous assu re  
que ça va ê tre  un coup  fum ant, si on  peut le réuss ir. Je 
l ’e sp ère  beaucoup.

E su ite  de  ça, on peu t p a rle r des m archés en 
ém ergence. Le m in istre  a m is su r pied un nouveau 
p ro g ram m e p o u r les m archés en  ém ergence. Les m archés 
en ém ergence, ce son t des m archés qui peuvent ê tre  en 
E urop e  de  l ’E st, qui peuvent m êm e ê tre  dans certains pays 
d ’A frique  et dans beaucoup  de pays d ’A m érique latine et 
d ’A sie. M ais on a iden tifié , on  a c ib lé  des op portun ités 
ponctue lles . E t là on a des en ten tes avec l ’A ssociation  des 
m aisons de com m erce, avec aussi le C lub export a g ro 
a lim en taire , po u r s ’en tendre  su r les m issions p rio rita ires  
q u ’on  p o u rra it  finan cer dans le cadre  de  ce p ro g ram m e-là . 
E t ça, ça v ien t de  com m encer. C ’est récen t. O n a déjà  sept 
ou hu it p ro je ts  en  co u rs , e t c ’est très , très in té ressan t 
com m e résu lta t.

J ’ai résum é ça un  peu , pa rce  que je  p o u rra is  en 
p a rle r pendan t tro is  jo u rs  sans a rrê t.

M . Julien: M . le P résid en t, si vous me perm ettez  
de ra jou te r ju s te  un pe tit com m entaire . Ce que j ’ai réalisé  
lo rsqu e  je  su is allé  en A sie , et c ’est le com m entaire  des 
indu strie ls , ce  q u ’ils m ’ont exp liqu é, c ’est q u ’ils on t beau 
fa ire  des négocia tion s, p rép a re r le te rra in , et tou t ça, il 
faut que, qu elque  p a n , le m in istre  so it là po ur conclure . 
M oi, je  ne le c roya is  pas, m ais j ’ai réalisé  
l ’im p ortance  — peu im p orte , là; ce n ’est pas une qu estion  
p o litique  de go uvernem en t — de  la p résen ce  du m in istre  
dans une m ission  avec des industrie ls  po ur ce que 
j ’appellera is  la finalisa tion  de l ’entente. L à-bas, c ’est très 
respec té , un m in istre

Une voix: Ici aussi.

Une voix: Ic i, ça  dépend lesquels.

M. Julien: N on , non. L à-b as, ils les respec ten t. 
C asse-to i pas la tête!

D es vo ix: H a, ha , ha!

Le Président (M. V a lliè re s ) :  B ien . M . le député  
des île s-de-la -M adeleine . C ’est te rm in é , M . le député  de 
N ico let-Y am aska?  M . le député  des Îles-de-la-M adeleine.

Modification du règlement concernant 
la coloration de la margarine

M. Farrah: Je  vo udra is  p a rle r un peu du d o ssie r 
du  b eu rre  et de  la  m arg arine . O n sait que le m in istre  a 
re n c o n tré ... C ’est la sem aine  d e rn iè re  que vous êtes a llé  au 
congrès de la F éd éra tio n ?  V otre  p o sition  est m aintenue. 
C 'e s t  très  c la ir , très  ferm e. O n  a vu le m ém oire , puis tout 
ça.

M ais, au -de là  de  to u t ça, j ’ai de la m isère  à 
co m p ren d re  p o u r quelle  ra ison  — év id em m en t, vo tre  
c lien tèle , ce  son t les p ro d u c teu rs  de  lait, les ag ricu lteu rs et

agricu ltrices, et tou t ça — vous vous entêtez com m e ça à 
défendre  les m arg arin iers  ou , en tou t cas, la co lo ratio n  de 
la m arg arine , par conséquent, à cet effet-là . J ’aim erais 
q u ’on en d iscu te  un peu. J ’aim erais conna ître  le fond de 
vo tre  pensée là-dessus, que vous é labo riez  davan tage , 
parce  que, ho nnêtem en t, j ’ai de la m isère  à com prendre , 
com pte tenu de la c lien tèle . V ous avez parlé  de l ’entente  
qui a été signée, pu is de l ’h a rm on isa tio n , pu is q u ’elle doit 
s ’app liquer. D eux  élém ents, m oi, là-dessus, tou t de  suite, 
c ’est que l ’en ten te  qui d it q u ’il faut s ’h a rm on iser, bien , 
elle  ne d it pas dans quel sens nécessairem ent. Ç a peut être 
le Q uébec qui im pose ou qui négocie  sa po sition  po ur faire 
en  sorte  que les au tres s ’harm on isen t au Q uébec. Quand on 
pa rle  d ’h a rm on isatio n , ça ne veu t pas d ire  que c ’est nous 
au tres q u ’il faut q u ’on s ’ha rm on ise . P arce  que l ’entente, 
c ’est g lobal. Ç a ne touche  pas ju s te  l ’ag roa lim en ta ire . Ça 
touche d ’autres sec teurs égalem ent.

C e que j ’ai de la m isère  à co m p ren d re , M . le 
P résid en t, c ’est que, dans un d o ssie r com m e celu i-là , ce 
n ’est pas nécessairem ent à nous au tres de  s ’ha rm on iser aux 
au tres, m ais ça peut ê tre  les au tres qui s ’harm onisen t à 
nous. N otam m ent, on vo it ce qui se passe  avec les 
p ro duc teu rs laitiers en O n tario . A lo rs, j e  veux conna ître  
vo tre  position  là-dessus, parce  que je  ne com prends pas 
que vous n ’ayez pas essayé  de défendre  ça. Puis, si 
u ltim em ent, en  1994, on  peu t d ire  que l ’entente  a été 
signée com m e celle -là , p u is , à l ’u tilisa tion , on  voit q u ’elle 
crée  p rob lèm e, b ien , il n ’y a rien  qui em pêche  d ’essayer 
de c o rrig e r le tir po ur ju s tem en t fa ire  en so rte .. .

U ne  vo ix: ...

M . F a r r a h :  N on. O n l ’a s ignée au niveau de 
l ’h a rm onisatio n . L ’harm on isatio n  peu t se fa ire  dans le sens 
du Q uébec, que les au tres s ’ha rm on isen t à la volon té  du 
Q uébec. D ans d ’autres sec teu rs, ça  peu t ê tre  l ’inverse. 
D épendam m ent aussi des sec teurs pu is des avan tages q u ’on 
peu t avoir. M ais d éfin itiv em en t q u ’il peu t y avoir un 
im pact au niveau des p ro d u c teu rs  la itiers . J ’aim erais 
conna ître  le fond de vo tre  pensée parce  que, honnêtem ent, 
je  vous le d is, j ’ai de la m isère  à vous su iv re , com pte tenu 
que vo tre  c lien tèle , les p ro d u c teu rs  la itie rs  — puis ils vous 
l ’on t fait sav o ir — a de  la m isère  à le com prendre  
égalem ent.

M . J u l ie n :  Je  tro u v e  ça in té ressan t que vous vous 
m ettiez à ré fléch ir au jo u rd ’hu i. V ous auriez  dû le faire en 
1994.

L à-dessus, évidem m ent, vous l ’avez m entionné à 
ju s te  titre , il y  a eu un accord  de com m erce  in té rieur qui 
a été signé. C et acco rd -là , il est très  c la ir; il a m êm e une 
date: 1er sep tem bre  1997. M on in te rp ré ta tion  de ce que 
vous avez signé  est la su ivan te . C ’est que le 
p ro b lèm e  — je  ne dis pas que la m arg arine  n ’est pas un 
p rob lèm e; fa ites-m oi pas d ire  ce que je  n ’aurai pas 
d it — c ’est beaucoup plus la question  des o léo beu rres et 
des succédanés, un; deux , la m ise  en cause de  la gestion  
de l ’o ffre , autant sur le m arché canad ien  que pa r les 
A m éricains.
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A lo rs, dans le cad re  de l ’accord  qui a été signé , si 
on  va dans cette  p e rsp e c tiv e -là ... L a  m arg arine , je  pense 
que vous l ’avez acceptée  de cette  façon-là  parce  que, dans 
n ’im porte  quelle  négocia tion , il y a des choses, 
év idem m ent, q u ’on p ro tège , qui son t beaucoup plus 
im portan tes. Je  pa rla is  avec le p résid en t de la F édération  
qui me m en tionnait un  im pact, si on  considéra it le do ssie r 
de la m arg arine , les o léo beu rres  et les succédanés, quelque 
chose com m e 90  000  000  S à 100 000  000  $ d ’im pact e t, 
là-dedans, la m arg arine , si v ra im en t ça allait au m axim um , 
10 000 000 $ d ’im pact. M oi, je  pense  que ça fait partie  
des négocia tions, ça fait p a rtie  de  toute  en ten te, de tout 
accord  — p arce  que ce n ’est pas une en ten te, c ’est un 
accord  — qui p o u rra it se s ig ner — on va renégoc ie r enco re  
cet é té  — où on a des p ro b lèm es, dans le cas des 
o léo beu rres et des succédanés, que, m oi, je  veux p ro tég e r, 
parce  que ça a un im pact m ajeur. M ais il ne faut pas 
o u b lie r non plus que les b a rriè re s  ta rifa ire s am érica ines, 
actuellem en t, canad ien nes, am érica ines, chaque année, on 
perm et l ’augm en ta tion  un peu plus d ’au tres p ro du its , en tre  
autres de la m arg arine  et des succédanés. Je  pense que, 
cette  année, c ’éta it 3 %; on v ise  5 % la p ro ch aine  année. 
•  (11 h 10) •

D on c, il y a tout un jeu  où il va  fa llo ir, nous, nous 
réadap ter. C ’est po u r ça aussi que j ’ai pa rlé  de m esures 
d ’atténu atio n , pas po ur les p ro d u c teu rs  dans ce sens-là , 
m ais de rech erche  et dévelop pem ent pour dévelop per des 
nouveaux p ro d u its , no tre  m ise en m arché, e tc ., pa rce  q u ’il 
va  y avo ir des adap ta tions. E t ça, ça fait pa rtie  — je  ne 
fais pas de po litique  avec ça — c ’est une règ le  économ ique  
et c ’est là q u ’on s ’en va. A lo rs, ma réflex ion  dans ce sens- 
là, m oi, c ’est de m ’assu rer q u ’on va ê tre  capab les, parce  
que, si on  ne fait pas ç a ... V ous savez, le m arché 
canad ien , c ’est un m arché  où on est des gens qui 
exporton s beaucoup  à trav e rs ; 30 %, q u ’on parle . D onc, 
c ’est im p ortan t aussi de  m ain ten ir ce m arché-là  ou vert à 
nos p ro d u its . A lo rs, ça, c ’est dé jà  une négociation .

M. Farrah: T an tô t, vous avez d it que c ’est v o tre  
in te rp ré ta tion  de l ’en ten te , tu sais. D onc, il y a une m arge. 
L ’in te rp ré ta tion  de l ’en ten te , tu sa is ...  N ous, no tre  
in te rp ré ta tion  fait en so rte  que l ’h arm on isatio n  peu t se 
fa ire  dans l ’au tre  sens D onc, il y a une m arge, là.

M . Julien: D ans l ’e n ten te ...

M . Farrah: Il y a une m arge, là.

M . Julien: ...d a n s  l ’accord . . M . le P résid en t, 
j ’a im erais rappe le r au député  des île s-de-la -M adeleine  que 
l ’accord  avait été  bien com pris , parce  que l ’O ntario  l ’a 
app liqu é  im m édiatem ent.

M. Farrah: N on , m ais, de toute  façon, on  n ’a pas 
enco re  signé , nous. V ous parlez  de sep tem bre?

M . Julien: N on. L ’accord  est s ig n é ...

M. Farrah: O u i, m a is ...

M . Julien: . . .e t  c ’est dedans.

M . Farrah: . . .s u r  la m arg arin e ...

M. Julien: Ç a a été signé  par M . Joh nson . Ça a été 
signé p a r M . T rem blay .

M. Farrah: O ui.

M. Julien: P arce  que, dans l’A ccord su r le 
com m erce  in té rieu r, il faut v o ir dans cet accord-là , M. 
le ...

M. Farrah: M oi, je  ne com prends p a s ...

M. Julien: B ien , si je  peux Finir là -d essu s ...

M. Farrah: O ui, a llez-y .

M . Julien: D ans le cadre  de  cet acco rd , il faut 
co m p ren d re  là-dedans que ça ne touche  pas que 
l ’ag ricu ltu re .

M . Farrah: N on. Je  l ’ai d it tantô t.

M . Julien: Il y en a une série  d ’accords. J ’espère  
que vous ne serez  pas con tre  le fa it q u ’on signe  des 
accords avec le C anada , M. le député . Je  serais bien déçu 
de  ça.

M. Farrah: N on , ce n ’est pas ça. M ais là, ce que 
je  consta te , c ’est que, com pte  tenu que vous d ites q u ’il n ’y 
a pas ju s te  l ’a g ricu ltu re , q u ’il y  en a d ’au tres, vous voulez 
ê tre  en re tra it p o u r ne pas fa ire  en so rte  que ça pu isse  
n u ire  aux au tres.

M. Julien: N on , non. C’est u n ...

M. Farrah: M ais vous êtes là aussi p o u r dé fendre  
les p ro d u c teu rs  la itie rs , à m a connaissance.

M. Julien: A lors, M . le  dépu té , je vous rappellera i
c ec i...

M. Farrah: Par conséquen t, c ’est la ra ison  po ur 
laq u e lle ...

M. Julien: Je  vous rappe lle ra i ceci: ça fait 15 m ois 
que je  suis là; il y a tro is  do ssie rs  q u ’on  a eus: les ententes 
la itières, le from age  au lait c ru , e t il y a ce dossie r-là . Les 
en ten tes la itières, e lles son t signées avec les p ro v inces, et 
ça am ène des d iv idendes et des investissem en ts de p lus au 
Q uébec. C ’est rég lé , ça. L a ba taille  du lait c ru , on l ’a 
gagnée; on s ’est ba ttus et on l ’a eu.

M . Farrah: O ui, et là vous êtes rendu au beurre .

M. Julien: A lors, quand vous d ites q u ’on ne 
p ro tège  pas les p ro d u c teu rs  la itie rs , il faut fa ire  atten tion .
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Je pense que p ro tég e r les p ro d u c teu rs  la itie rs , c ’est 
s ’assu rer q u ’on  va  ê tre  capab les de s ’adap ter à tou tes les 
règles qui vo n t s ’é tab lir su r un e  base  in ternationale: les 
accords de  l ’O M C  vont com m encer en 1999; l ’A L E N A . 
Si on  ne s ’adap te  pas, je  ne suis pas sû r q u ’on  va a ider nos 
p ro duc teu rs . O n  peut fa ire  de la pe tite  po litique  avec un 
do ssie r de m êm e, m ais, je  m ’excuse, il va fa llo ir que vous 
ayez une m eilleu re  p e rspec tiv e  que ça. E t la perspectiv e , 
c ’est de p asser à trav e rs  ce qui s ’en v ien t. Les A m éricains 
ont enco re  con testé  le lait, le pou le t, les oeufs. T out ce qui 
est sous gestion  de l ’o ffre , ils vo n t le con tester, tout.

À courte  vue, la pe tite  po litique , peu t-ê tre . M ais à 
long term e, m oi, je  vous d is ceci: Si on ne s ’adapte 
pas — et ça, ça  fait p a rtie  des adap ta tions — on va se 
p lan ter b ien  p lus que vous ne le pensez. E t ça, je  
considère  que, com m e go uvernem en t et com m e m in istre , 
m oi, je  n ’aurai pas p ris  mes respon sab ilités . J ’y ai été la 
sem aine passée  e t j ’ai été  le leur d ire . C ’est v ra i, ils n ’ont 
pas aim é ça, c ’est év iden t. M ais il faut aussi avoir de la 
pe rspectiv e , M . le dépu té  des îles. Il ne faut pas ju s te  
g é re r les affaires à co u rt te rm e , là, il faut avo ir de la 
v ision .

M . F a r r a h :  B ien , c ’est ça que vous fa ites, vous 
gé rez  les a ffaires à co u rt term e. M ais, au-delà  de ça, po u r 
quelle  ra ison  vous n ’app liqu ez  pas une p o sition  com m e: Il 
n ’y au ra  pas de co lo ra tio n  du tou t, ni m arg arine  ni beurre?

M . J u l ie n :  C ’est ça que j ’appelle  la vision  à court
term e.

M . F a r r a h :  B on. A lo rs ... O ui, m a is ...

M . J u l ie n :  V otre  v ision  est à très cou rt term e. 
C ’est ça  que  je  veux  vous d ire .

M . F a r r a h :  À  ce m om en t-là , ou i, m a is ...

M . J u l ie n :  M ais vous n ’avez pas l ’a ir de 
com prendre  m on m essage.

M . F a r r a h :  ...a u  niveau des ex porta tions, il n ’y a 
pas de p ro b lèm e, il n ’y a pas de co lo ra tio n  là.

M . J u l ie n :  M . le  député  des île s , on ne v it pas sur 
l’île  de Ré qu elque  pa rt en A tlan tiqu e, on vit dans un 
con tinen t, e t, dans des con tinen ts , dans le cad re  de  la 
m ond ia lisa tio n  des affa ires, q u ’est-ce  q u ’on fait? O n signe 
des acco rds et chacun , év id em m en t, essaie  de défendre  le 
plus po ssib le  ses in té rê ts , sau f que, quelque  pa rt, il y a une 
évo lu tion , il y a une m ond ia lisa tion  des affaires, 
l ’in te rn a tio n a lisa tio n , le com m erce. C ’est c la ir, ça. D onc, 
il faut nous adap ter, nous au tres aussi, à ça. Q uand je  dis 
q u ’il faut adap te r, par exem ple , la  gestion  de  l ’o ffre , ce 
n ’est pas de l ’aban don ner, c ’est de l ’adap ter, parce  que la 
gestion  de l ’o ffre  a fait q u ’au Q uébec on s ’est développés. 
Il faut l ’adap te r aux nouvelles règ les. E t ça, ça  va fa ire  
p artie  des acco rds et des négocia tions q u ’on  va fa ire  avec 
les au tres p ro v in ces , avec les A m éricains, et ça va avo ir

un im pact su r 1999, quand il von t o u v rir  l ’O M C . C ’est ça, 
la v ision  q u ’il faut avo ir.

M . F a r r a h :  O u i, m ais, écou tez, à ce m om ent-là, 
po u r quelle  ra ison  vous d ites que, si on  en lève la 
co lo ra tio n , si on é lim ina it la co lo ra tio n , tan t au n iveau de 
la m argarine  que du b eu rre , ça c rée ra it des prob lèm es?

M . J u lie n :  O n est ju s te  un sur 10 qui n ’est pas 
harm onisé . Je  ne sais pas si ça répond à vo tre  question?

M . F a r r a h :  M ais l ’avez-vous négocié?

M . J u lie n :  B ien , c ’est vous qui l ’avez négocié, et 
vous l ’avez signé.

\1 .  F a r r a h :  C ’est ça qui est le p rob lèm e, M . le 
P résiden t. L ’ha rm on isatio n , e lle  n ’est pas défin ie , alors 
c ’est vo tre  concep tion , v o tre  com préhen sio n  de ça.

U ne  voix: C ’est vous a u tre s ..

M . F a r r a h :  N on , m ais l ’en ten te, elle  est encore  
négociab le, là. M êm e q u ’il peut y avo ir des alliés au 
niveau de l ’O n tario , en tre  au tres, e t tou t ça. Si vous dites: 
N ous, no tre  p e rcep tio n , c ’est q u ’e lle  était s ignée de  m êm e, 
ce n ’est pas bon , m ais on y va p a re il, ce n ’est pas plus 
in te lligen t, là. É cou tez, M . le P résid en t, ça n ’a pas de bon 
sens. Il baisse  les bras.

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le m in istre

M . J u lie n :  M . le P résid en t, il y en a neu f sur 10, 
et c ’é ta it dans le cadre  de l ’accord  que toutes les provinces 
devaien t s ’harm on iser. Il en reste  une, c ’est chez nous, on 
le fait. C ’est tou t. V ous po uvez  fa ire  de la petite  po litique 
avec ça, c ’est vo tre  cho ix , on vous laisse  fa ire  ça.

M . F a r r a h :  A vez-vous des avis ju rid iq u es  là- 
dessus?

M . J u lie n :  O n a tou t v é rifié , ne vous en faites pas.

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’on peu t les av o ir9

M . J u l ie n :  N on , on  ne les dépose  pas. Ç a, on l ’a 
déjà  m entionné.

M . F a r r a h :  D onc, po ur vo us, carrém en t, les 
p ro duc teu rs la itiers  font fausse  rou te . C ’est po ur ça q u e ...

M . J u lie n :  Les p ro d u c teu rs  la itiers  défendent leurs 
acqu is , et je  com prends ça. O n va en v iv re , d ’autres 
a ffaires. R appelez-vous les 42  000  p ro d u c teu rs , au G A T T, 
qui se son t ram assés à O ttaw a. C e n ’éta it pas pour rien. 
E t, m oi, je  ne veux pas que ça a rriv e . Je veux q u ’on se 
p répare  tou t de suite  à s ’adap ter à ça, q u ’on  se donne des 
stra tég ies com m e je  suis en tra in  de  fa ire  avec les 
p ro duc teu rs de poulet. La fédéra tion , les abatto irs , la
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Régie, le m in istère , on  va se d o n n e r une  stra tég ie  pour 
m ain ten ir n o tre  gestion  de l ’o ffre  et l ’adap ter, pa rce  que, 
si on  ne fait pas ça, on  va se fa ire  trav e rse r, et c ’est ce 
q u ’on  fait D ans le lait, on  l ’a fait avec P-9 et B-6. Il faut 
fa ire  a tten tio n  quand on d it des choses com m e ça.

M . F a r r a h :  N on , m ais la réa lité  e s t . ..  L à, q u ’est- 
ce que vous d ite s , c ’est que les p ro duc teu rs laitiers font 
fausse  rou te . C ’est c arrém en t ça  que vous d ites, là. P ar 
c o n tre , vous ne nous m on trez  pas les avis. N ous, on est 
bo ns, c ’est ça  q u ’on  fait et c ’est ça q u ’il faut fa ire , et 
tou t le  k it. M ais les av is , on ne vous les m on tre  pas. E t 
les au tres, ils ne son t pas co rrec ts , les au tres. É cou tez, 
là ...

M . J u lie n :  M . le P rés id en t, je  veux  ju s te  rappeler 
au député  des îles  que l ’acco rd , là, vous l ’avez signé. 
J ’esp ère  que vous ne ren iez  pas la s ig na tu re  de vo tre  
ancien p rem ie r m in istre . S avez-vous, je  m ’in te rrog e , je  
com m ence à p ense r que vous re n ie z ...

M . F a r r a h :  A bso lum en t pas.

M . J u l ie n :  . . . la  s ig n a tu re  de  v o tre  p rem ie r 
m in istre , e t je  tro u v e  ça très spécial. Si j ’éta is M . Joh n so n , 
je  ne vous a im erais pas beaucoup.

M . F a r r a h :  Je  com prends que vous voulez fa ire  
d ive rsio n  e t passer la balle, m ais c ’est vous au tres qui êtes 
là. E t, si l ’en ten te  n ’est pas bo nne , là, b ien , faites en so rte  
de la chan ger et négociez-la  au trem en t. E t ne baissez pas 
les b ras, si c ’est vo tre  op in ion .

M . J u lie n :  E n  p assan t, ce n 'e s t  pas une en ten te, 
c ’est un accord . F aisons a tten tion .

M . F a r r a h :  C ’est ça  qui est v o tre  op in ion . M ais 
po ur qu elle  ra ison , selon ce que les p ro d u c teu rs  de  lait 
nous d ise n t... C ’est le cas, d ’a illeu rs . L ’en ten te  au niveau 
de la b iè re , bon, ce n ’est pas app liqu é  enco re , et tou t le 
k it, parce  q u ’il y a des p ro v inces qui o n t vu q u ’à 
l ’u tilisa tion  ça pouvait ê tre  dangereux .

M . J u lie n :  Je  m ’excuse, m ais, dans ce cadre-là , 
il y avait dans l ’accord une excep tio n  de p révue. Ç a, ça 
se fait dans un accord , pas dans la  m arg arine . N e 
com parez  pas les deux. Ç a, c ’est des choux  et des 
caro ttes , ne com parez  pas les deux . D ’a illeu rs , m on sous- 
m in istre  p o u rra it  vous p réc iser ces é lém ents techn iques 
là. M ais, dans le cas de  la b ière  Q uébec—N ouveau- 
B runsw ick , il y avait un cas d ’excep tio n , une règ le  
d ’excep tion  m entionnée dans l ’accord . Faites a tten tion  à 
ça, ne m êlez pas les deux. M ais pas dans la m argarine . 
D ans la  m arg arine , 1er sep tem bre  1997, c la irem ent, bien 
écrit.

M . F a r r a h :  H arm on isa tion , po int.

M . J u lie n :  Il re ste  une p ro v in ce  su r 10.

M . F a r r a h :  L ’in te rp ré ta tion  de  l ’h arm onisation  
peut ê tre  dans l ’au tre  sens aussi. T o u t à fait. V ous ê tre  
bocqué là-dessus, c ’est co rrect.

M . J u lie n :  A utrem ent d it, ce que vous êtes en train  
de m e d ire , c ’est que tou tes les au tres ne son t pas 
co rrec tes , il y a ju s te  nous qui som m es co rrec ts .

M . F a r r a h :  B ien , m oi, j e  pense  q u ’au Q uébec on 
d o it s ’a ffirm er de  tem ps en tem ps. V ous ba issez  les b ras, 
là.

M . J u lie n :  J ’esp ère  que vous a llez  d ire  ça quand on 
va fa ire  la sou vera ine té  du Q uébec, en cam pagne 
ré féren d aire , q u ’il fau t s ’a ffirm er. C ’est facile  de fa ire  des 
d isco urs su r l ’a ffirm a tio n ...

M . F a r r a h :  Si vous fa ites la  so u veraineté  du 
Q uébec avec l ’a ttitude  que vous avez, on  va  fa ire  p itié  en 
taba rno uch e

M . J u l ie n :  Au référend um , v o us avez p rô né  le 
fédéralism e. A lo rs, ne venez  pas m e p a rle r de  l ’affirm ation  
du Q uébec.

M . F a r r a h :  M . le P résid en t, je  vais vous d ire  
quelque  chose , si on  fa it la sou vera ine té  avec l ’a ttitude que 
le m in istre  a là , on  va fa ire  p itié  en  câline .

M . J u l ie n :  F ranchem en t, M . le  P résident! Si c ’est 
un pe tit débat p o litique  q u ’il veut fa ire , on  va aller su r la 
trib u n e  et on  va  le  fa ire .

M . F a r r a h :  R aiso n  de  plus de fa ire  a tten tion . A vec 
un négoc ia teu r com m e ça, c ’est d angereux , M . le 
P résid en t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 
plaît! A lo rs, je  com prends que le débat s ’anim e.

M . F a r r a h :  O u i, tu sais, les au tres nous d ic ten t ça. 
À genou x , à genou x , com m e les autres.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À pa rtir  de 
m ain tenan t, je  vais dem and er à l ’individu qui s ’occupe de 
la conso le  de m e do nner la pa ro le , afin que je  la donne 
aux in te rvenan ts  qui m e la dem and ero n t.

M . J u lie n :  O n s ’excuse, M . le P résid en t. C ’est des 
débats enflam m ants, vous com prendrez.
• (11 h 20) •

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  Q uestion  d ’o rd re , on 
va s ’a rran g er po ur que le son au m oins so it con trô lé.

M . J u l ie n :  J ’aim erais peu t-ê tre , si vous 
p e rm ettez ... C ’est p lus techn ique , évidem m ent, là. M . 
D io n ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . D ion .



C A P A -23 page 30 D ébats de l ’A ssem blée nationale 25 avril 1997

M . J u lie n :  . ..m o n  so u s-m in is tre , ici, respon sab le  
de l ’aspec t écon om iq ue, p o u rra it  ap p o rte r certa ins 
élém ents.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , su r le m êm e 
su je t, on  au ra  m ad am e...

M . J u lie n :  Je  pense  que m on co llèg ue  des îles 
rech erche  la bo nne  in form ation  — pu is j ’en suis très 
heu reux  — on  va lui en do nner.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  S u r le m êm e su jet, 
on  au ra  M m e la dépu tée  de M arie -V ic to rin  qui po u rra  
su iv re  e t le  dépu té  de  N ico let-Y am aska .

M . D io n  (M a rc ): A lo rs , en  term es d ’in form ation  
techn ique , il y a d iffé ren ts  o rd res  de n iveau d ’inform ation  
q u ’il fau t p réc ise r ici. D ’une  p a rt, pa rlo ns consom 
m ation. Pu is ça, ce n ’est pas les ch iffres du  m in istère  de 
l ’A g ricu ltu re , je  vous do nne  les ch iffres du  G roupe  de 
rech erche  en économ ie  e t en  p ro d u c tio n  agrico le  de 
l ’U n iv e rs ité  L aval, le  G R E P A , qui p u b lie  à chaque  année 
les p ro fils  la itiers  qui d o nnen t des n iveaux  de consom 
m ation, en tre  au tres , en tre  le b eu rre  et la m argarine .

Les faits q u ’on  do it c o n sta te r son t les su ivan ts. 
D epuis le  début des années so ixan te  — et ça, ce n ’est pas 
h ie r, là — la consom m ation  du b e u rre  e st en ba isse , et ça, 
je  ne m ’en cacherai pas. E lle  est en ba isse  constan te , et ça, 
ju s q u ’à a u jo u rd ’hu i. Je  vous do nne  deux ch iffres. E n 
1963, e lle  é ta it à 8 ,4 2  kg  pe r cap ita ; a u jo u rd ’hu i, en 1995, 
le de rn ie r ch iffre  p u b lié  p a r cet o rg an ism e, 2 ,7 4  kg. D ans 
le cas de  la m arg arin e , la consom m ation  a été à la hausse  
ju s q u ’à env iron  1982. E lle  e st passée  en cette  pé rio de , 
1962, de  4 ,4 9  kg pe r cap ita  à, en 1982, à 6 ,4 9  kg p e r 
cap ita , e t e lle  est rep a rtie  en  chute: de  6 ,4 9  kg , e lle  est à 
4 ,91  kg , en 1994, d e rn ière  année d ispon ib le  dans cette  
pu b lica tion . Q u ’est-ce  que cela  s ig n ifie?  D eux choses. Il y 
a eu une p é rio d e  de sub stitu tio n  de  p ro d u its , c ’est-à -d ire  
que les co n so m m ateu rs , p o u r des ra isons p ro bab lem en t de 
p rix , in itia lem en t, au débu t des années so ixan te , on t adopté  
la consom m ation  de la m arg arin e  p a r rap p o rt au beu rre . Il 
y a eu une d eux ièm e  p é rio d e  où l ’ensem ble  des g ra isses de 
ce type  — il fau t fa ire  a tten tio n , je  p a rle  de b eu rre  et de 
m arg arine ; il y a d ’autres types de  g ra isses dans la 
consom m ation  — on t d im inu é. E t là  c ’est la pé rio de  de 
p réoccu pa tion  de  la san té , depu is le début des années 
qu atre-v in g t.

D euxièm e ph éno m ène, c ’est que m êm e à l ’in té rieu r 
des m arg arin es , il y a une m utation  de m archés. E xem ple , 
des d ié té tis tes  ém inen ts, au cou rs des deux  ou  tro is  
de rn ières  années, on t com m encé  à d ire  que la 
consom m ation  co u ran te  de  la  m arg arin e  sur le  m arché 
n ’avait pas d ’effe t bénéfique  su r la san té  et avait un effet 
ne ttem ent pas m eilleu r que le b eu rre . A lo rs , les en trep rises 
on t tou tes m od ifié  leu r p ro d u c tio n  p o u r en tre r avec des 
p ro du its  non  h y d ro g én és , par exem ple , su r les m archés, de 
façon à c o n tre r cet effe t-là , parce  q u ’on m etta it l ’excep tion  
de  la m arg arin e  non hy d ro g én ée , ce qui fait une deuxièm e 
m utation  dans ce type  de  m arché là.

O n nous c ite  des ch iffres. Par exem ple, j ’ai entendu 
d ire  pa r certa ines person nes que, ou i, en  O n tario , la 
consom m ation  a baissé  de 14 % quand on a in troduit la 
m odification  de la rég lem en ta tion  — je  vous donne  ça de 
m ém oire , je  ne l ’ai pas devan t m oi. O r, ce phénom ène-là  
s ’est p ro du it un  an après la dé rég lem en ta tion  on tarienne . 
Au Q uébec, dans la m êm e pério de , on  a connu une baisse 
à peu près iden tique sans chan gem ent de  réglem entation . 
Ç a, c ’est assez sub stan tie l, là. E t q u ’est-ce  que ça veut 
d ire?  Ç a veu t d ire  ceci. C ’est que les phénom ènes de 
consom m ation  de ce type de  p ro du its  là son t liés à la 
préoccupation  san té  et à la p réoccu pa tion  p rix , la couleur 
é tan t un é lém ent très , très m arg inal dans les décisions de 
consom m ation .

P arlons m aintenant de l ’iden tification  des p roduits. 
É cou tez, la rég lem en ta tion  québéco ise  est très c la ire  sur 
ça. V ous allez au su p erm arch é  e t, si e lle  est respec tée  — et 
e lle  l ’est généralem ent bien — les p ro du its  la itiers , le 
beu rre  n ’est pas placé dans le m êm e com pto ir que la 
m argarine ; deuxièm em en t, les p ro d u its  sont nettem ent bien 
iden tifiés; tro isièm em en t, les p ro du its  sont em ballés dans 
des con tenants opaques. Iden tifiés, opaques et p lacés dans 
des end ro its  d iffé renciés. A lo rs, je  ne c ro is  pas que, dans 
les m archés de consom m ation  usu e ls , il y ait de  confusion . 
O n veu t acheter un p ro du it ou l ’au tre , on fait son choix de 
consom m ateur. Ç a, ça couvre  tou t l ’aspect conserva tion  en 
grand m agasin.

M ain tenan t, parlons de l ’in stitu tionn el, parce  q u ’on 
nous a pa rlé  de ça, l ’institu tionnel et l ’industriel. D ans 
l ’in stitu tionn el, vous allez  au res tau ran t. En général, 
dépendam m ent de la na tu re  des restau ran ts  où on va, 
d é p e n d a m m e n t d e  la  c a té g o r ie  de re s ta u ra n t, 
dépendam m ent de la  na tu re  des p ra tiqu es de ces 
re stau ran ts , on  consta te  q u ’il se  vend beaucoup  de produits 
en  barqu ettes  où , là, les p ro du its  son t égalem ent bien 
iden tifiés. D e  p lus, il a rriv e  que l ’on serve le p ro du it dans 
un pe tit p la t. G énéralem en t, quand on le sert com m e ça, 
il n ’est pas iden tifié , ce n ’est pas écrit dessus parce q u ’il 
n ’est pas em ballé , m ais c ’est généralem en t du beurre . Il 
a rriv e  aussi q u ’on pu isse  re tro u v e r de la m arg arine  su r des 
toasts . M ais là on a le d ro it , com m e consom m ateu r, de le 
dem and er aussi. P u is, si le com m erçan t affiche q u ’il sert 
un p ro d u it ou  l ’au tre , il d ev ra it en  p rin c ip e  respec ter sa 
p ra tiqu e  com m erc ia le . M ais ça dev ien t trè s , très m arginal 
com m e phénom ène. O n est rendu  dans la fine  po in te  de 
l ’a igu ille . C ’est ça qui se passe  en g énéral.

M ain tenan t, parlo ns des vo lum es laitiers en cause. 
S u r les vo lum es la itie rs , ce q u ’il im p orte  de com prendre , 
c ’est ceci. L a p ro duc tion  du b eu rre  n ’est pas le résultat à 
100 % d ’une p ro duc tion  la itiè re , et là je  m ’explique. C ’est 
que la consom m ation  de  lait, h isto riq uem en t aussi, a connu 
le m êm e ph éno m ène de ba isse  des g ras , po ur des 
p réoccu pations de san té , à to rt ou à ra ison . Je  n ’ai pas à 
d iscu te r de  ça; je  ne su is pas un spécialis te  de  ça, mais 
c ’est la p réoccu pa tion  des consom m ateu rs qui est là.

L à, on  s ’est m is, depu is p lu s ieu rs  années, à écrém er 
no tre  la it, et de p lus en  p lus. O n a vendu du la it à 3 ,25  %; 
en  1965, c ’est ça qui occupait les tab lettes . E n 1975, il y 
avait un peu m oins de lait à 3 ,2 5  %, pu is , en 1995, il n ’y
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en a à peu p rès p lus. Il y en a, m ais très  peu. V ous 
regarderez  ce qui a p ris  la p lace. C ’est le lait à 2  % , qui 
a p ris  beaucoup d ’ex pansio n , et le lait à 1 %, qu i, lu i, est 
apparu  su r le m arché  en tre-tem ps et qui avait une petite  
rangée qui est devenue  de p lus en p lus large , et m êm e le 
lait écrém é. O n a ju s te  à reg a rd e r ce qu i s ’est passé , si on  
a un peu de m ém oire  de ce q u ’on  a fa it lo rsq u ’on  allait 
fa ire  n o tre  ép icerie , pu is  on  v o it que l ’esp ace-tab le tte  s ’est 
m odifié. P uis l ’esp ace-tab le tte , si vous n ’êtes pas un 
sta tis tic ien , c ’est le p rinc ip a l ind ice  que vous pouvez avo ir 
p o u r ju g e r  de  l ’évo lu tion  des p ro du its .

Bon. C eci é tan t d it, on  écrém e le lait. D onc, les 
p ro d u c teu rs  de  lait vendent du lait po u r le lait na tu re  et 
l ’écrém age  qui reste  s ’en va p o u r fa b riq u e r, en tre  au tres, 
du  b eu rre . D on c, le lait est vendu au p rix  po ur le lait 
n a tu re  p u is , après ça, il y a de l ’écrém age , il y a du b eu rre  
qui se fa it. D onc, ça, c ’est une p rem iè re  partie .

Il y a une au tre  pa rtie  de la p ro duc tion  la itiè re  qui 
est destinée  à la  p ro duc tion  de b eu rre  e t, à ce m om ent-là, 
on génère  des su rp lu s de p o u d re , etc . L e Q uébec p ro du it 
27  20 0  000  hl de la it, bon an, m al an , au to ta l, toutes 
p ro d u c tio n s  c o n fo n d u e s ,  c o n s o m m a tio n  c o m m e  
transfo rm atio n . L à-d essus, la p ro d u c tio n  de  b eu rre  occupe , 
équ ivalen t lait — p arce  que j ’ai trad u it tou t ça  en 
équ ivalen t lait — 7 5 0 0  00 0  h l . L à , j ’ai m êm e pris 
l ’écrém age  q u ’on  a fa it du lait n a tu re , dans m on 
7 500  000 . A lo rs, j e  n ’ai pas p ris  le  ch iffre  m arg inal. 
J ’aurais pu p ren d re  le  m arg in a l, m ais j 'a i  tou t p ris . 
A utrem ent d it, c ’est l ’hy po thèse  op tim um . Le beu rre  
consom m é p a r les m énages, c ’est 24  300 tonnes ou
5 400  000 hl en la it, tou jou rs tran sfo rm é. O n ex porte  dans 
les au tres p ro v inces, en équ ivalen t lait, 1 500  00 0  hl ou
6 500 tonnes de  b eu rre . M ain tenan t, les institu tions et 
l ’industrie  p renn en t en équ ivalen t lait 500 000  hl.

A lo rs, l ’effet co lo ra tio n , lu i, q u ’est-ce  q u ’il a? Et 
là je  p rend s l ’hypothèse  op tim ale  des p ro duc teu rs qui d it 
q u ’il aura  un e ffe t de 10 % sur la consom m ation  de 
l ’industrie  H R I, hô te l, re s tau ra tion , institu tion . Puis je  
vous ai exp liqu é  ce qui se passait dans la re stau ra tion , là. 
L à-d essus, en p renan t m êm e l ’hy po thèse  op tim ale  de la 
F éd éra tio n , on a 243 tonnes de p ro d u it dans ce sec teur-là . 
A lo rs , écou tez, en prenan t le 10 %, on a 500  000 hl, ce 
qui nous do nne  un équ ivalen t en la it de  0 ,2  % de la 
p ro duc tion  québéco ise . D onc, là, je  v iens de  m esu rer 
l ’am pleur du phénom ène.
• (U  h 30) •

A utre  phénom ène très im p o rta n t... Je  vous ai pa rlé  
des phénom ènes de consom m ation . En 1987, lo rsqu e  la 
rég lem en ta tion  a é té  m odifiée  — là, on ne m esu rera  pas 
ça, des phénom ènes de consom m ation , su r deux m ois; je  
reg re tte , m ais ça  se m esu re  su r une p lus longue pério de , 
c inq  ans avan t, c inq  ans après — c inq  ans avan t, la 
consom m ation  de  b eu rre , e lle  ba issa it. C om m e je  l ’ai d it, 
e lle  a ba issé  h isto riq uem en t tou jo u rs . C inq ans après q u ’on 
eut ap p liq u é ... La rég lem en ta tion  a com m encé  à 
s ’app liqu er le 1er jan v ie r 1998; c inq  ans après, la 
d im inu tion  de la consom m ation  de b eu rre  s ’est accrue  de 
ry thm e. E lle  a é té  deux  fo is p lus rap id e , plus de  deux  fois 
p lus rap id e  que pendan t les c inq  années qui ont p récédé.

É cou tez, l ’é ro s io n  du ph énom ène, ce n ’est pas par 
là q u ’on va le p o ig n er, en to u t cas. Il faut tro u v er autre  
chose . E t, m oi, j e  su is très favo rab le  à la p roduction  
la itière . C ’est l ’industrie  p rinc ip a le  du Q uébec. C ’est no tre  
industrie  m aîtresse . Il faut q u ’elle  se déve lop pe  et e lle  a 
d ’exce llen ts c rén eaux . O n a dévelop pé  des p ro du its  à 
v a leu r a jou tée  d ’une exce llen t qualité , et c ’est à ça q u ’il 
fau t s ’a ttaqu er. Il fau t c o n tin u er dans ça. Il faut regarder 
tous les m archés q u ’on peu t avo ir, qui son t favorab les tant 
aux p ro d u c teu rs  q u ’aux tran sfo rm ateu rs , p o u r essayer d ’y 
a ller avec des p ro d u its  à v a leu r a jou tée, avec toute  une 
gam m e de p ro d u its . C ’est là q u ’est le fu tu r.

Le Président (M. Vallières): A lors, m erci, M. 
D ion . S im plem ent rappe le r à ceux  qui réponden t que là on 
a dépassé  les 12, 14 m inutes. D onc, essayez de peu t-ê tre  
un  peu p lus condense r les p ro p o s . M ais le su jet, je  pense, 
m érita it q u ’on  s ’a rrê te  com m e ça avec une réponse  peut- 
ê tre  un peu p lus é laborée.

J ’ai une co u rte  question  po ur M . D ion qui v ien t de 
p a rle r d ’é tud es, d ’enquêtes. E st-ce  qu e, à l ’in té rieu r de 
certa ines enquêtes qui on t pu ê tre  fa ites, vous avez pu 
m esu rer l ’im pact su r la consom m ation  de la m arg arine  si 
e lle  é ta it de sa co u leu r n a tu re lle , su r les tablettes du 
Q uébec?

M. Dion (Marc): N on , m alheu reusem en t pas.

Le Président (M. Vallières): M erci. A lo rs, M m e 
la députée  de  M arie-V icto rin .

Mme Vermette: O ui. M . le P résid en t, en fait, le 
débat de la co u leu r de  la m arg arine , ça fait longtem ps que 
ça tra în e  dans le paysage. C e n ’est pas nouveau . J ’étais 
pe tite  fille , à l ’époqu e  de  D u p le ss is ... Je  pense q u ’il y 
avait deux  p ro b lèm es m ajeu rs, à l ’époque: les 
com m unistes e t la co u leu r de la m arg arine . E t ça tra îne  
dans le paysage  depuis ce tem ps-là , à m on avis. Ça rev ien t 
rég u liè rem en t, généralem en t. E t je  me sou viens, à une 
certa in e  époqu e, de 1985 à 1989, quand on  fa isait la 
cam pagne  é lec to ra le  de 1989, on  d isait: La seu le  décision  
que les libéraux  on t été  capab les de p rend re , c ’éta it sur la 
cou leu r de  la m arg arine . Je  com prends q u ’ils en fassent un 
cas. P endant un  m andat com ple t, la seu le  loi q u 'ils  avaient 
fa it p ra tiqu em en t passer, c ’é ta it su r la cou leur de la 
m arg arine . A lo rs, je  com prends très bien leur o rien ta tion  
p a r rap p o rt à tou t ça et le débat q u ’ils veu len t en faire.

M ais, d ’au tre  p a rt, soy ons plus sérieux . D ’une part, 
j ’ai de  la d ifficu lté  à .. .

M . Farrah: . . .q u ’est-ce  que vous fa ites, là?

Mme Vermette: Je  tro u v e  ça m alheureux , l ’attitude 
que p rend  le c ritiqu e. Je  su is d ’accord  q u ’il est récent dans 
le  d o ss ie r, que ce n ’est pas une de ses préoccupations 
m ajeu res. Je  do is d ire  que, m oi non p lus, ce n ’est pas une 
de  m es p réo ccu p a tio n s , m ais je  suis une consom m atrice . 
Je  suis une consom m atrice  qui é lève des enfants. J ’ai des 
enfan ts m ain tenan t qui son t des adultes et eux son t habitués
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aux no uvelles hab itudes de changem ents a lim entaires dont 
vo tre  sou s-m in istre  a fait part.

C ’est m es enfants qui m ’on t d it: M am an, tu 
n ’achètes p lus de  lait, tu achètes du lait écrém é. Ils ont 
com m encé p a r le 1 %, et là ils son t rendus à l’écrém é. 
C ’est eux qu i m e d isen t: M am an, tu  choisis aussi ta sorte  
de m arg arine . P a rce  que, bo n , ça  n ’avait pas d ’im portance  
p o ur m o i, la  m arg arine , je  p ré fé ra is  le beu rre . M ais ils 
m ’o n t d it: É c o u te ... bon , etc.

A ussi, il y a un au tre  é lém ent. Il faudra it p eu t-ê tre  
q u ’il en tienne  com pte  aussi, le  député  des îles-de-la - 
M adeleine. L es m édecins, les d ié té tic ienn es, ils fon t 
beaucoup de  pu b lic ité  en  ce  qui concern e  la consom m ation  
de la m arg arine . Il fau d ra it p eu t-ê tre  aussi que vous 
pren iez  du tem ps p o u r a lle r les v o ir, pour essayer de leur 
fa ire  v a lo ir  v o tre  po in t de  vue. P arce  que m êm e en tre  eux 
ils ne s ’en tenden t pas. C ’est un g rand  débat su r lequel ils 
ne peuven t m êm e pas s ’en tendre  en tre  eux, en tre  m édecins 
et en tre  d ié té tic ienn es. E t il y a un e  ca tégo rie  de  m édecins 
qu i, eux, d isen t: M anger du b eu rre  ou  de la  m argarine , 
c ’est du pareil au m êm e. Il y en  a d ’au tres qui d isen t: 
N on , pas du tou t. C ’est dans la d iè te  de leurs p a tien ts , 
su rtou t p o u r les gens qui on t des p ro b lèm es card iaques. Ç a 
fa it p a rtie  de  la d iè te  de leu rs pa tien ts  que de  consom m er 
de la m arg arine . E t m êm e ils d isen t: P renez  une telle  so rte  
p lu tô t q u ’une au tre  p arce  que c ’est celle -là  qui convien t 
dans v o tre  cas.

D on c , il y a b ien  des gens qui son t in te rpe llés par 
le p ro b lèm e  de la m arg arin e  et ce  n ’est pas néces
sairem ent, b ien , com m e on vo u d ra it d ire , parce  q u ’on  ne 
respec te  pas, dans le fond , les p ro d u c teu rs  de lait et q u ’on 
n ’a pas de  consid éra tio n  p o u r les p ro d u c teu rs  de lait, et on 
les considère  com m e des fous ou com m e des gens qui sont 
com plè tem en t à cô té  de  la  traqu e . M o i, je  ne le pense  pas. 
C ’est un débat qui e st beaucoup  plus large  que ça. Il y a 
dans no tre  soc ié té  une nouvelle  o rien ta tion  au niveau de la 
consom m ation , en  fa it. Il y a des changem ents au niveau 
des hab itud es a lim en taires. E t ça, c ’est im portant et c ’est 
une tend ance  lou rd e. C e n ’e st pas quelque chose  qui va 
s ’en a ller ou qui est passag er. C ’est une tendance  lourde. 
A lo rs, à ce  m om en t-là , m oi, ce que je  pense qui est le p lus 
im portan t, à m on av is, c ’est de  p e rm ettre  aux p ro duc teu rs 
la itiers  de  s ’o rien te r dans la rech erche , dans la façon dont 
on peu t d a v an tag e ... au n iveau de l 'u tilisa tio n  de leurs 
p ro du its  la itiers . Q uant au b eu rre , m oi, je  ne sais pas, 
m ais la te x tu re .. .  «C ’est-u» fa isab le  de changer la tex tu re  
du b eu rre  p o u r la ren d re  aussi m olle  que celle  de la  
m argarine? E st-ce  q u ’on peu t le m ettre  dans des co n te 
nants? E st-ce  que le b eu rre  peut ê tre  m is dans des 
con tenants?  E st-ce  q u ’il le p o u rra it  p lu tô t que d ’ê tre  mis 
dans du pap ier q u ’on a de la m isère  à en lever parce  que 
c ’est ge lé , e tc .?

E st-ce  q u ’ils p euven t fa ire  des rech erches, eux 
autres aussi, p o u r rép o n d re  aux beso ins du consom m ateu r, 
p arce  que les consom m ateu rs réclam ent des choses qui 
son t faciles d ’u tilisa tion?  E st-ce  que, eu x , ils son t capables 
aussi de  fa ire  cette  dém arche-là?  F on t-ils  des dém arches 
dans ce  sen s-là , les p ro d u c teu rs  la itiers  ou de  b eu rre  aussi? 
C ’est une de  m es qu estion s.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . le m in istre.

M . J u lie n :  M erci, M . le P résid en t. Je  sais q u ’il y 
a de  la rech erche  qui se  fait actuellem en t po ur le beurre  
mou parce que, dans les pa ram ètres do n t le Bureau laitier 
tient com pte p o u r analyser les beso ins des consom m ateurs, 
que ce so it d u r ou m ou, c ’est un des faits p o u r lesquels les 
consom m ateurs von t a ller à la  m arg arin e  p lu tô t q u ’au 
beu rre . Je  sais q u ’il y  a eu des é tudes de faites là-dessus. 
Peu t-ê tre  que m on sou s-m in istre  p o u rra it  a ller p lus loin 
dans les d é ta ils , m ais il y a de  la re ch erch e  là-dessus.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . D ion , en 
com plém ent.

M . D io n  (M a rc ): É cou tez, il y a des types de 
rech erche , com m e l ’a d it très  c la irem en t le m in istre , qui 
se fon t par des com pagnies là-dessus. A ctue llem ent, ce qui 
est le p lus connu , qui rencon tre  les c arac téris tiques de 
M m e la députée , c ’est les m élanges b eu rre -m arg arin e . Ça, 
ça  fait pa rtie  d ’un au tre  débat, d ’un  très grand  débat qui 
n ’est pas fini et qui est inclus dans l ’A ccord  su r le 
com m erce  in té rieu r, d ’a illeurs. Les m élanges beurre- 
m arg arine , des études on t été  faites su r la consom m ation , 
c ’est q u ’on peu t fa ire  avec beaucoup de beu rre  un peu de 
m argarine  ou avec beaucoup de m arg arine  un peu de 
beurre . C e q u ’on y re tro u v e , c ’est la tartinab ilité  
— excusez  l ’exp ressio n  — la facilité  de l ’u tilise r pour 
ta rtin e r, et aussi la sav eu r du b eu rre  qui se  transm et dans 
le p ro du it. E n tou t cas, certa ins tests de consom m ation  
qui ont é té  faits avec ces p ro d u its-là  donnent des résultats 
in té ressan ts , sau f que ce n ’est pas nécessairem ent 
in téressan t pour l ’industrie  la itiè re  parce  que souven t ça 
va fa ire  un tran sfe rt des gens qui m angent déjà  du beurre  
vers ce nouveau p ro du it là, p lus que l ’inverse, en 
général.

Il faudra it q u ’il y ait un é q u ilib re  des quantités 
assez im portan t po ur q u ’il y a it une base rég lem en ta ire , 
pour dire: Bon, on  perm et, m ais à cond ition  q u ’il y ait 
beaucoup de b eu rre  dans le p ro d u it, p o u r que ce soit 
in té ressan t au niveau de l ’industrie  la itiè re  com m e telle. 
C ’est d ’ailleurs une des dem andes de p lusieu rs p rovinces, 
dans le cadre  des ententes canad iennes sur le  com m erce 
in té rieur. E lles aura ien t voulu  q u ’on accep te  ces p roduits- 
là dès le 1er sep tem bre  1997 et ça  avait été refusé en 
m êm e tem ps que les o léo b eu rres . C e qui avait été accepté, 
en co n trep artie , c ’é ta it la m arg arine , ju s tem en t. E t c ’était 
ça, le «trade-off» qui avait été  fait en 1994.

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  O ui. M . V ézina, vous 
vouliez a jou ter?

M . V éz in a  (A n d ré ): Je  peux  peu t-ê tre  a jou ter q u ’il 
y a eu un  au tre  type de  trav au x  de rech erche  qui à un 
m om ent do nné  se  son t avérés assez  p ro m etteu rs , qui on t 
é té  réalisés in itia lem en t dans nos sta tion s de recherche  à 
nous, qui é ta ien t à l ’effet de m od ifie r l ’a lim entation  des 
vaches la itières de façon à ce q u ’e lles p ro du isen t un lait 
qui p ro d u isa it un  b e u rre  m ou, beaucoup plus tartinab le ,
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sau f que là il au ra it fallu in v estir des a rgen ts  considérab les 
po ur p o u rsu iv re  les travaux  de rech erch e  là-dessus. Ç a, ça 
avait un do ub le  im pact. O n v ien t de  v o ir  l ’im pact que ça 
a u ra it, p o u r ren d re  le b eu rre  p lus ta rtinab le , de le 
m élanger à la m arg arin e , e t, là -dessus, on est très v ig ilan t, 
e t c ’est là le  vé ritab le  en jeu . L e vé ritab le  en jeu , c ’est 
celu i-là  po ur ce  qui est du  d ev en ir  de  la consom m ation  du 
beu rre  C ’est ça q u ’il fau t reg a rd er . À no tre  sens, là il y 
a un  enjeu co n sid érab le , e t on le sait que ça s ’en  v ien t. Ça 
se p ro du it a illeurs .

Ic i, il y  avait un  do ub le  im pact. Le p rem ie r im pact, 
c ’est que, po ur a ller p lus lo in  là-dedans, il fa llait 
p o u rsu iv re  la rech erche . P a rce  que c ’est des recherches 
excessivem en t coû teuses, il fau t les fa ire  dans les 
en trep rises  la itières avec des vaches en p ro duc tion . Il 
fa lla it p o u rsu iv re  la rech erche . L ’in d u strie  nous a indiqué 
que ça  ne lui p a ra issa it pas une p is te  in té ressan te , a lors les 
travaux  se  son t a rrê tés. L ’industrie  la itière  a c o n s id é ré ... 
•  (11 h 40) •

L ’au tre  im pact, c ’est que, si on  a llait dans cette 
vo ie -là , ça su p posa it un e  m odifica tion  considérab le  de tou t 
le rég im e d ’ap p ro v ision nem en t des usines. C ’est q u ’à ce 
m om ent-là il faud ra it d e s tin e r aux usines qui fon t du lait 
dont les g ras  vo n t se  re tro u v e r qu elque  p a rt dans une au tre  
u s in e ... P a rce  que ce n ’est pas les m êm es usines, là. Le 
g ras de la  la ite rie  va  se re tro u v e r qu elque  p a n  dans une 
au tre  u sine  p o u r fa ire  du b eu rre . Il faud ra it s ’a ssu rer que 
ce  g ras-là  p ro v ienn e  d ’un  lait qui p ro v ien t d ’une vache qui 
a été  a lim entée d ’une façon p a rticu liè re . A lo rs, vous voyez 
com m ent ça a un  im pact co n sid érab le  su r le  régim e 
d ’appro v ision nem en t. A u trem en t d it, il faud ra it q u ’il y ait 
des vaches à beu rre . E t ça, dans le do m ain e  la itier, c ’est 
une révo lu tion  p a r rap p o rt au rég im e d ’appro v ision nem en t 
actuel. C e n ’est pas q u ’il n ’y a pas de rech erche , m ais, 
q u ’il s ’ag isse  des m élanges beu rre -m arg arin e  ou de la 
m odifica tion  de  l ’a lim entation  la itiè re , dans les deux cas il 
y  a qu elque  p a rt une révo lu tion  dans l ’industrie  la itière  
po u r fa ire  du b eu rre  tartinab le .

A lo rs , ce  n ’est pas s im p le . Au débu t, on  trouv ait 
ça a ttray an t pu is in té ressan t, m ais ju s te  de  s ’assu re r q u 'il 
y ait un e  vache  à b eu rre , com pte  tenu de la s tru c tu re  de 
l ’in dustrie  la itière , ce n ’est pas une a ffa ire  fort sim ple.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e la députée  de 
M arie -V ic to rin .

M . V é z in a  (A n d ré ): U ne vache à b eu rre  m ou, là, 
p a rce  que tou tes les vaches son t des vaches à beu rre .

D es vo ix : H a, ha , ha!

M . V éz in a  (A n d ré ): Il y a les vaches à b e u rre  du r 
et les vaches à b eu rre  m ou.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e la députée  de 
M arie -V ic to rin .

M m e  V e rm e tte :  M a d e rn iè re  question  serait à 
l ’effet, à savo ir: A vec les p ro d u c teu rs  la itie rs , quels son t,

en fa it, eux , leur façon de v o ir  les nouvelles tendances? 
P arce  que, eux autres aussi, ils do iven t b ien s ’apercevoir 
q u ’il y a certa ines tendances lourdes dans la 
consom m ation , ou des o rien ta tions. E st-ce  q u ’ils sont 
favorab les ju s tem en t à m od ifier ou à reg a rd er ça 
d iffé rem m ent?  A vez-vous eu des échanges avec eux dans 
ce sens-là?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . D ion va répondre .

M . D io n  (M a rc ): Les p ro d u c teu rs  e t les industriels 
la itiers  on t m is en p lace un fonds de rech erche  sur le lait 
ju s tem en t po ur dévelop per d iffé ren ts  aspects qui 
concern en t l ’industrie  la itière . D onc, de  ce po in t de  vue là, 
je  pense q u ’ils on t un in té rê t m an ifeste  et ils ont une 
im p lica tion  finan cière  im p ortan te  p o u r a rriv e r à trava ille r 
dans un certa in  no m b re  de c rén eaux . E t, là-dessus, ils ont 
m is su r p ied un conse il, en co llab o ra tion  avec les 
industriels la itiers  québéco is , p o u r financer un certa in  
nom bre  d ’activ ités de  rech erche  dans ces dom aines-là, 
d ’une part.

D ’au tre  p a rt, év id em m en t, les industriels aussi, à 
titre  de  com pagnies et su r la base de leu rs p ro p res  m arques 
de  com m erce, fon t des travaux  de développem ent de 
p ro du its . É cou tez, au Q uébec, si on  p rend  dans l ’ensem ble 
canad ien , si on prend  au cou rs des 15 de rn ières années, 
c ’est certa inem en t le  lieu où il s ’est fait le  p lus de 
développem ent de nouveaux p ro d u its  dans le sec teur 
la itier. O n n ’a q u ’à penser aux gam m es de  from ages 
ex trao rd in a ires  q u ’on a dévelop pées. O n n ’a q u ’à penser 
aux yo g o u rts  ex trao rd in a ires  q u ’on a développés. O n est 
parm i les m eilleu rs en A m ériqu e  du N ord  là-dedans. Ce 
n ’est pas po ur rien  que D anone  est venue s ’é tab lir chez 
nous; c ’est p arce  q u ’il y avait une base in téressante. 
D anone, c ’est la m u ltinatio na le  du yo gou rt. E t je  pense 
q u ’on a des gens, on a des scien tifiques et des techniciens 
qui on t beaucoup  de connaissances là-dessus et qui m ettent 
quand m êm e une g rand e  p a rt de  leurs connaissances dans 
ce dom aine-là . D onc, il se fa it beau co up  de travaux . C ’est 
vra im ent ça, l ’o rd re  des p réoccu pa tions , présen tem ent.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i. M . V ézina 
voula it a jou ter.

M . V éz in a  (A n d ré ): O u i, très , très rap idem ent. 
L ’industrie  la itière  a choisi de  réa lise r des travaux  de 
rech erche  p rinc ip a lem en t dans le do m ain e  qu ’on appelle  des 
ingréd ien ts  la itie rs , des p ro du its  à très  haute  va leu r ajou tée. 
P arce  que, p o u r que l ’in dustrie  la itière  se développe , 
l ’idéal, c ’est que les p ro d u its  so ien t u tilisés à leur 
m axim um . L es ingréd ien ts  la itie rs , c ’est, en pa rticu lie r, les 
p ro té in es dans le la it q u ’on  u tilise  dans la p réparatio n  
industrie lle  d ’a lim ents qui n ’on t rien  à v o ir  avec les p ro du its  
la itie rs , dans le dom aine  des pâ tisseries , dans tous les 
dom aines a lim en ta ires, com m e une  espèce d ’additif, un 
ingréd ien t add itionnel qui v ien t a jou te r de la p ro té in e  dans 
des a lim ents qui son t p lus fa ib les en p ro té in es. A lors, on 
trava ille  beaucoup  dans le do m ain e  des ingréd ien ts la itiers , 
et ça, c ’est m êm e u tilisé  dans les p ro du its  de  beau té , dans
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toutes so rtes de  p ro du its  qui ne son t pas à p ro p rem en t pa rle r 
des a lim ents. L ’industrie  a choisi dé libé rém en t de consacre r 
ses e ffo rts de  rech erche  dans le  dévelop pem en t de ce q u ’on 
appelle  les ingréd ien ts  la itiers .

Il y a des en trep rises  no uvelles, au Q uébec, qui 
son t en  tra in  de  se fo rm er, e t de  très hau te  techno log ie , 
qui son t des en trep rises  qui p ro d u isen t des dérivés du lait, 
qui son t des p ro d u its  ch im iques, finalem ent, en quelque 
so rte  de  la b ioch im ie, qui son t u tilisés à toutes sortes de 
fins, des fins de  san té , des fins de p ro du its  de  beau té  et 
des fins a lim en ta ires, et qui on t une très , très hau te  va leur. 
C ’est là-dedans que l ’industrie  a choisi d 'in v e s tir  
p rinc ip a lem en t ses a rgen ts , p o u r des fins de rech erche  et 
de  développem ent.

Mme Verniette: Je  vous rem erc ie . Je  vou la is ju s te  
d ire  que  vous êtes très  p réo ccu p és, en fa it, pa r la va leur 
a jou tée  des p ro du its  la itiers .

L e  Président (M . Vallières): M erci. Je  po u rra is  
peu t-ê tre  rap p e le r aux m em bres de la com m ission  q u ’on a 
convenu d ’ad o p ter, à la  fin  de  nos trav au x , au jo u rd ’hu i, 
les s ix  p rem ie rs  p ro g ram m es. P a r vo ie  de  conséquence, à 
ce m om en t-c i, il nous reste  15 m inu tes à nos trav au x , un 
peu m oins.

J ’ai une  dem and e  d ’in te rven tion  du dépu té  des île s- 
de -Ia-M adeleine , du  député  de  N ico let-Y am aska , du député  
de R o berva l, du  dépu té  de R ousseau . A lo rs, avis aux 
in té ressés. J ’irai d ’abord  avec le député  des île s-de-la - 
M adeleine.

Contestation en appel d’une décision 
de la Régie des marchés agricoles 

et alimentaires du Québec
M. Farrah: O n n ’a pas g rand tem ps po ur le reste , 

là. Je  vo u d ra is  p a rle r de  la décisio n  de la R égie  des 
m archés ag rico les , le  1er sep tem bre  1992, dans l ’a ffaire  
R osario  B ern ier qui est a llé  en  appel. O n a entendu des 
rum eurs à l ’effe t q u ’il p o u rra it peu t-ê tre  y avo ir une loi 
spéciale  là-dessus. Q uelle  est l ’in ten tion  du m in istre?

M. Julien: Il n ’y a pas de loi spéciale. O n fait une 
analyse su r ce que p o u rra it  avo ir l ’im pact d ’une  décision . 
Il n ’y a pas de loi spéciale  se ré féran t à ça.

M. Farrah: O .K . D e tou te  fa ço n ... À ce m om en t- 
là, vo u s , e st-ce  que vous en v isag e z ... E n a ttend an t le 
ju g em en t, si le ju g e m e n t e st dé fav o rab le  ou favo rab le  à 
B ern ier, à ce  m om en t-là , est-ce  que  vous env isagez  la 
C o u r sup rêm e?  C ’est p rém atu ré , je  présum e?

M. Julien: N on.

M . Farrah: B ien , il y a un  im pact im p ortan t, là,
tu sais.

M . Julien: V ous avez une question  qui est très 
pe rtinen te . C e q u ’on fait actuellem en t, on  laisse  a ller,

év idem m ent. Je  ne d iscu terai pas du  contenu parce  que 
c ’est en appel. C ependant, com m e m in istère , on  évalue 
l ’im pact, peu im porte  la décisio n  qui sera it p rise , q u ’est-ce 
qui va se passer. Ç a, effec tivem ent, on  le fa it, m ais pas 
dans le cadre  d ’une loi spéciale. C ’est s tr ic tem en t une 
analyse q u ’on  fait, nous, pa rce  que je  pense que c ’est 
im p ortan t de  le fa ire . V ous avez ra ison , ça va avo ir un 
im pact, dépendant de la décision .

M. Farrah: O .K . À ce m om en t-c i, avez-vous des 
indications en ce qui concerne  le ju g em en t en C our 
d ’appel?  C ’est sû r q u ’év id em m en t ils n ’ou v ren t pas trop 
leu r je u , là. M ais en term es de  p rév isio ns?

M . Julien: M . le  P rés id en t, est-ce  que je  pourra is 
p e rm ettre  à M . Scott, qui e st p ré s id en t pa r in térim , 
d ’a illeurs, po ur tro is  m o is ... P arce  que vous savez que M. 
Jean-Y ves L avo ie  a fait une c rise  card iaque . A lo rs, il y a 
une  a ltern ance, p o u r v o tre  inform ation : M . S co tt, tro is  
m ois, et M . B ertrand , si je  nu me tro m p e  p a s ...

Une voix: O ui.

M . J u lie n :  . .. tro is  autres m ois, en a ttendan t 
d ’autres no uvelles. A lo rs, si vous le perm ettez , M . Scott 
p o u rra it a ller p lus p réc isém en t à la question .

Le Président (M. Vallières): O ui M. Scott.

M. Scott (André F.J.): A lo rs , le do ssie r su it son 
cours devan t la C o ur d ’appel. O n a in scrit, com m e vous 
savez, p o u r des m otifs d ’o rd re  techn ique . O n prévo it 
dépose r no tre  m ém oire  en  appel dans les sem aines qui 
su iven t. E nsu ite  de  ça, b ien , on n ’est pas fixés par 
p réfé ren ce , donc ça ne sera  pas en tendu  véritab lem en t 
avan t l ’an p ro ch ain .

M. Farrah: Pas avan t l ’an p ro ch ain?

M. Scott (André F.J.): M o i, je  pense  que la date 
la p lus tô t, ce serait fin  décem bre . D on c, à ce m om ent-là, 
au début décem bre , jan v ie r, avant un e  da te  d ’audition  en 
C o ur d ’appel.

M. Farrah: U n des p ro b lèm es auxquels vous êtes 
confron tés sû rem en t, c ’est que, dans le  cas où la décision 
serait favorab le  à M . B ern ier, là, si vous allez en C our 
sup rêm e après ça, donc, le tem ps passe  to u jo u rs , là , p u is ...

M. Scott (André F .J.): O u i, m ais vous n ’êtes pas 
sans sav o ir q u ’en C o u r sup rêm e  c ’est seu lem ent sur 
p e rm iss io n ...

M. Farrah: O ui, il y a ça, en  p lus.

M . Scott (André F .J .)*  ...m a in ten an t, en plus.

M. Farrah: D on c, si je  com prends b ien , ce serait 
peu t-ê tre  à ce m om ent-là  que sera it évaluée  la po ssib ilité
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d ’une loi spéciale  ou  pas, en d e rn ie r reco u rs , si le 
ju g em en t de la C o ur d ’appel é ta it favo rab le  à M . B ernier?

M . Ju lie n :  M oi, je  pense que ça va s ’évaluer selon 
l ’im pact, pu is on  va reg a rd er tou tes les a lternatives.

M . F a r r a h :  C ’est p rém atu ré  à ce m om ent-ci. O n 
va a ttend re .

M . J u lie n :  S au f que, com m e je  vous d isais tou t à 
l ’h eure , ça ne nous em pêche pas, nous, d ’évaluer les 
im pacts, peu im porte  la décision .

M . F a r r a h :  C ’est très im portan t.

M . J u lie n :  O u i, pu is de ne pas a ttend re , 
év id em m en t, de ne pas re ta rd e r. M ais on  le fait.

M . F a r r a h :  O .K ., c ’est beau de ce côté-là.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. M . le député  
de L a  P e ltr ie  qu i rem p lace , su ite  à une en ten te , le député  
de N ico let-Y am aska .

M o d if ic a t io n  d u  ré g le m e n t c o n c e rn a n t  
la  c o lo ra t io n  d e  la  m a rg a r in e  (su ite )

M . C ô té : M erc i, M . le P rés id en t. C ’est une  co u rte  
question . C ’é ta it su rto u t su ite  à l ’in te rven tion  du sous- 
m in istre , tou t à l ’h eu re , M . D ion , concern an t la 
m argarine .

V ous avez fait m ention que le consom m ateu r ne 
po u v a it pas ê tre  te llem ent influencé  lo rsq u ’il p ro céda it à 
ses achats , que ce  so it b eu rre  ou m arg arin e , p a r rap p o rt 
que l ’iden tification  é ta it très b ien  in scrite  e t que, dans les 
é ta lages, c ’éta it sép aré , e t aussi que l ’em b allage  é ta it 
op aqu e, do nc  que de ce  cô té-là  c ’est assez é tanche  au 
niveau de la v isib ilité  com m e te lle  du  p ro d u it. P ar co n tre , 
souven t dans les m archés d 'a lim en ta tio n  de  g rand e  su rface  
su rto u t, tou t de su ite  au bout de  l ’a llée il y a q u e lq u ’un , il 
y a une dam e qui fa it la p ro m o tio n  avec des pe tits b iscu its , 
des bouchées de pain : V oici la no uvelle  m arg arine , bon, 
e t ainsi de  su ite . J ’im agine que c ’est perm is de  le  fa ire . 
M ais e st-ce  que vous avez pensé  que ça  p o uva it aussi 
in flu en cer, cette  façon de fa ire?

M . D io n  (M a rc ): C e son t des p ra tiqu es 
com m erc ia les légitim es et p e rm ises , év idem m ent, e t qui 
v isen t su rto u t à jo u e r  de co n cu rren ce  en tre  des fabrican ts 
de  d iffé ren tes m arques d ’un m êm e p ro d u it p lus q u ’au tre  
chose . C 'e s t  sû r  que ça peu t in flu en cer, m ais je  ne pense  
pas qu e  ce  so it là  le g ran d , g rand  dé te rm in an t. Ç a peu t 
in flu en cer, c ’est certa in .

M . C ô té : Il n ’y a pas de  m esu re .

M . D ion  (M a rc ): M ais ça peu t se  fa ire  avec tou t 
type de p ro du its .
•  (11 h 50) •

M . C ô té : O ui, ou i. Je  sais q u ’il y a d ’autres 
p ro du its  q u i...

M . D io n  (M a rc ): O n nous fa it consom m er des 
saum ons au tan t que des sau cisses, et que des produits 
la itiers , m êm e des from ages. Ç a a rriv e  aussi.

M . C ô té : E n  tou t cas, su rto u t dans les m agasins à 
g rand e  surface, ça se p ra tiq u e  beaucoup .

M . D io n  (M a rc ): C ’est vra i.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. M . le député  de 
R oberval.

M . L a p r is e :  M erc i. Je  vais la isse r la pa ro le  à mon 
co llèg ue  de  R ousseau , il n ’est pas enco re  in tervenu . J ’ai eu 
l ’occasion  de le fa ire  au d é b u t...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien . M . le 
député  de R ousseau.

M . B r ie n : M erc i, cher co llègue . M erci, M . le 
P résid en t. M oi, M . le m in istre , j ’ai un com m entaire  à 
fa ire . V ous savez, avant tou t, lo rsq u ’on  est é lus, je  pense 
que c ’est p o u r rep résen ter nos c itoyens, nos concitoyens et 
conc itoyennes. M oi, je  v iens d ’un com té qui est 
typ iquem en t ag rico le , pu is j ’ai été  sen sib ilisé , je  d ira is , 
beaucoup  p a r le  R egro upem en t po u r l ’industrie  du beurre .

E n  p assan t, quand je  vo is  des sig na tu res com m e 
C laude  R ivard , p résid en t de  la  F éd éra tio n  des p ro duc teu rs 
de  la it du  Q uébec, G aston  L ajo ie , p rés id en t du  G roupe  
L acte l, Paul M assico tte , p ré s id en t de  la C o opéra tive  
fédérée  de Q uébec, L auren t P e lle rin , p résid en t de  l ’U nion 
des p ro d u c teu rs  ag rico les, C lov is  L em ire , p résid en t de 
l ’A ssoc ia tion  des tran sp o rteu rs  de  la it du Q uébec, qui son t 
cosig nata ires de cette  le ttre -là , e t quand j e  vois dans m on 
p ro p re  com té  aussi un e  le ttre  du  S yndica t des p ro ducteu rs 
de  lait de  L anaud iè re  qui m e dit: «Par la p résen te , les 
adm in istra teu rs du S yn dica t des p ro d u c teu rs  de lait de 
L anaud iè re  vous dem anden t de ne pas chan ger la 
rég lem en ta tion  ex istan te  co n cern an t la  co lo ratio n  de  la 
m argarine» , pu is là  il y a p lusieu rs p a ra g rap h e s ...

T o u t ça  p o u r d ire , M . le m in istre , que je  suis mal 
à l ’a ise , pu is  je  vous d ira is  que  j ’ai com m e une  tendance 
à p ro tég e r m es p ro d u c teu rs  ag rico les. L ’in dustrie  la itière , 
je  n ’ai pas beso in  de vous rap p e le r que c ’est 6 0  000 
em plo is au Q uébec, c ’est 3 0 0 0  000 00 0  $ de ch iffre  
d ’affa ires annuel. P uis vous savez  q u ’on  est des fois 
influencés pa r des pu b lic ités  com m e: «Q uand je  te  dis 
passe-m oi le  b eu rre , passe-m oi pas au tre  chose.»  Je  me 
d is , quand je  vais m an ger, m êm e si c ’est — pu is là je  
com prends le  con tex te  du  déba t — institu tionn el, puis 
re s tau ra tio n , je  m e dis: C om m e consom m ateu r, je  veux 
sav o ir q u 'e s t-ce  que je  m ange.

V ous vous ê tes fa it p ro bab lem en t p asser, 
an té rieu rem en t, en a llan t au re s tau ran t, du s iro p  de  po teau 
p o u r du sirop  d ’é rab le , ou  des fo is c ’est un  m ix te . M o i, je  
m e dis: Q uand je  m ange des fra ises , je  veux  sav o ir que je
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m ange des fra ises; quand je  m ange  du b eu rre , je  veux 
savo ir q u ’on m ange du b eu rre . Puis le danger, M . le 
m in istre , là-dessus — puis je  vais ê tre  délicat — c ’est 
q u ’on o u v re  la po rte  à d ’au tres choses. V ous savez , les 
from ages syn thé tiqu es, ça  s ’en v ien t; les m élanges beu rre - 
m arg arin e , ça s ’en v ien t. M o i, m a c ra in te , c ’est de vo ir 
de  p lus en  p lus m es p ro d u c teu rs  agrico les ê tre  tassés 
par des p ro du its  syn thé tiqu es, ou  a rtific ie ls , ou à saveur 
de.

C ’est les com m entaires que j e  vou la is vous fa ire . 
J ’ai quand m êm e pas m al de  do cum en tation . C e n ’est pas 
tou jo u rs  facile  de  se  fa ire  une tête  s u r  un  do ss ie r. M ais 
je  do is vous d ire  que, com m e dépu té , j e  dem eure  
scep tiq ue  su r le  fa it, au Q uébec, de  s ’apparen ter aux 
au tres p ro v inces . P ou rqu o i les au tres p ro v inces n ’iraien t- 
elles pas dans le  m êm e sens que le Q uébec? M erci, M . 
le  P résid en t.

L e  P ré s id e n t  (NI. V a lliè re s ) :  B ien . Je  ne sais pas 
si le m in is tre  v eu t com m enter.

M . J u l ie n :  Je  reço is  ses com m entaires.

A d o p tio n  des c ré d its

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  A h bon. A lo rs, si 
vous m e p e rm ettez , à ce  m om en t-c i, il nous reste  à adopter 
les d iffé ren ts  p ro g ram m es. A lo rs , je  vais les appeler un à 
un .

E st-ce  qu e  les c réd its  du  p ro g ram m e 1 du m in istère  
de  l ’A g ricu ltu re , des P êcheries e t de  l ’A lim en ta tion  son t 
adoptés?

D es vo ix : A dopté.

M . F a r r a h :  S ur d iv is ion .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A dopté  su r d iv ision . 
E st-ce  que les c réd its  du p ro g ram m e  2 son t adoptés?

M . F a r r a h :  Il m anque 100 000  000 $ dans 
«stable*.

D es vo ix: A do p té  à la m ajorité .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A dopté. C ’est 
adopté , p ro g ram m e  2?

M . F a r r a h :  S u r d iv ision . C ’est tou t su r d iv ision .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  S u r d iv ision , c ’est 
ça. L e p ro g ram m e  3?

M . F a r r a h :  S u r d iv ision .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A dopté  su r d iv ision . 
L e  p ro g ram m e  4?

M . F a r r a h :  T o u s les p ro g ram m es, su r d iv ision .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  A dopté  su r d iv ision . 
L e pro g ram m e 5? A dopté  su r d iv ision . L e  p ro gram m e 6?

M . F a r r a h :  S ur d iv is ion . L ’ensem ble  des 
p ro g ram m es, su r d iv ision .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A dopté  su r d iv ision , 
se ga rdan t cependant la po ss ib ilité  de reven ir sur la 
S O Q U IA .

M . Ju lie n :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P u isque  nous 
revenons le m ercred i 30  avril, à 9 heures.

P ar conséquent, la com m issio n , à p a rtir de 
m ain tenan t, a jou rne  ses trav a u x ...

M . F a r r a h :  P ou r la S O Q U IA , on av isera  au 
p réa lab le . S i .. .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  au m ercredi 30
a v ril ...

M . F a r r a h :  . ..o n  n ’a pas beso in , on  les laissera .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  . ..9  heures.

M . Ju lie n :  M . le  P résid en t, je  veux rem erc ie r tous 
les gens d ’av o ir p a rtic ipé  à la com m issio n  parce  que, la 
sem aine p ro ch aine , il va y avo ir u n iqu em en t les gens des 
pêches. E t je  veux  rem erc ie r m on co llèg ue  de ses 
exce llen tes qu estion s. Je  pense  que ça  a perm is aussi de 
fa ire  le tou r du do ss ie r de la m arg arine . A lo rs, m erci 
beaucoup.

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien . Là-dessus, 
la com m ission  a jou rne  ses trav au x  au m ercred i 30  avril, 
9 heures.

(Fin de la séance à 11 h 56)


